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ДЕБЕТ И КРЕДИТ
За 9 месяцев 2013 года в Республике Татарстан мобилизовано 
собственных доходов в сумме 117,4 млрд. руб. Об этом сооб-
щил Президент Республики Татарстан Рустам Минниханов на 
республиканском совещании финансовых, казначейских и на-
логовых органов РТ. 
 «За 9 месяцев 2013 года поступление с нашей территории со-
ставило 248,9 млрд. руб. с ростом к 9 месяцам 2012 года, – 
сказал Рустам Минниханов. – Основная часть – 141,7 млрд. 
руб. – это средства без таможенной пошлины на нефть, то 
есть чистые налоговые платежи, которые Республика Татар-
стан внесла в федеральный бюджет». Особую обеспокоен-
ность Президента РТ вызывает замедление темпов промыш-
ленного производства. Он, в частности, сообщил, что с начала 
2013 года темпы роста составили 101,4%, тогда как по итогам 
9 месяцев 2012 года темпы роста были 106,8%. Замедлились 
темпы роста в отрасли строительства, в розничной торговле, в 
перевозке грузов автотранспортом. 
В целом, в республике снизились налоговые поступления, осо-
бенно налог на прибыль, заявил Президент Татарстана. По его 

словам, в части налога на прибыль бюджет недополучил 6,3 
млрд. руб. по отношению к прошлому году. «Есть серьезные 
опасения, что некоторые наши товаропроизводители стали ув-
лекаться ненужными делами, – сказал Рустам Минниханов. – 
Раньше их было не так много. Некоторые умудряются не пла-
тить в Пенсионный фонд, а сейчас не платят уже даже налог 
на доходы физических лиц – так, идут попытки выплатить зар-
плату без отчислений налогов в бюджет».

СОВЕТ ЕВРОПЫ ИЗУЧАЕТ  
ОПЫТ ТАТАРСТАНА
Председатель Госсовета РТ Фарид Мухаметшин принял 
участие в работе XXV Сессии Конгресса местных и регио-
нальных властей Совета Европы. 
Ключевым вопросом повестки дня октябрьской Сессии 
стали важнейшие аспекты деятельности региональных и 
местных органов власти в условиях мирового финансо-
во-экономического кризиса. В ходе сессионных заседаний 
Председатель Госсовета Республики Татарстан, Предсе-
датель Комитета по актуальным вопросам Конгресса обсу-
дил с европейскими коллегами опыт регионов государств 
– участников Совета Европы по развитию федерализма на 
континенте. Он проинформировал партнеров о механиз-
мах, которые легли в основу взаимоотношений Татарстана 
с федеральным центром. «Практика договорных отноше-
ний внесла существенный вклад в продвижение идеологии 
доверия и взаимопонимания. С заключением договоров 
были заложены прочные основы гражданского общества, в 
котором главными ценностями стали права человека и об-
щественное согласие, обеспечение равных условий для 
жизнедеятельности всех граждан многонационального Та-
тарстана», – отметил Фарид Мухаметшин.

СТРОИТЬ, НЕ ПЕРЕСТРОИТЬ
По состоянию на начало ноября 2013 
года в республике введено 1 млн. 907,1 
тыс. кв. м. жилья, или 79,5% от годового 
плана. Об этом сообщил министр стро-
ительства, архитектуры и ЖКХ РТ Ирек 
Файзуллин. 
По республиканской программе соци-
альной ипотеки на 1 ноября из заплани-
рованных 383,3 тыс. кв. метров введе-
но 259,9 тыс. кв. метров, что составляет 
67,8% от плана, остаток – 123,4 тыс. кв. 
метров. Значительное отставание от гра-
фиков работ допустили Казань, Нижне-

камский, Спасский муниципальные рай-
оны. 
В рамках программы строительства слу-
жебного жилья для участковых уполно-
моченных полиции – из 82 жилых домов 
в 39 муниципальных образованиях за-
вершено строительство 32 домов (в том 
числе полностью завершили програм-
му в 12 муниципальных образованиях – 
здесь построено 24 жилых дома). Остав-
шиеся объекты находятся в работе. 
Ирек Файзуллин сообщил, как продви-
гается строительство универсальных 
спортивных площадок в муниципаль-

ных районах республики. Так, всего за-
планировано построить 155 спортив-
ных площадок. На 41 объекте завершены 
строительно-монтажные работы в 17 му-
ниципальных районах, из них 8 муници-
пальных районов завершили программу 
в полном объеме. Находятся на стадии 
высокой готовности (более 70%) спор-
тивные площадки в 16 муниципальных 
районах; средняя степень готовности 
(40-70%) – в 17 муниципальных районах; 
низкая степень готовности (менее 40%) 
наблюдается на спортивных площадках 
в 4 муниципальных районах. 

ОТВЕЧАТЬ ПРИДЕТСЯ МУНИЦИПАЛАМ
22 октября Пре-
зидентом РФ под-
писан закон, 
определяющий 
полномочия и от-
ветственность орга-
нов государствен-
ной власти субъ-
ектов Российской 
Федерации, орга-
нов местного са-
моуправления и их 
должностных лиц в 

сфере межнациональных отношений.  Согласно закону, на ре-
гиональные власти возложены полномочия по сохранению и 
развитию этнокультурного многообразия народов РФ, их язы-
ков и культуры, защите прав национальных меньшинств, со-
циальной и культурной адаптации мигрантов, профилактике 
межнациональных и межэтнических конфликтов.
Закон также устанавливает, что глава муниципального обра-
зования или местной администрации может быть отправлен 
в отставку, если допустит у себя массовое нарушение прав и 
свобод человека на расовой, национальной, религиозной по-
чве, либо ограничение прав по признакам расовой, нацио-
нальной, языковой или религиозной принадлежности, из-за 
чего начнется межнациональный или межконфессиональный 
конфликт. 
На Совете по межнациональным отношениям, прошедшим в 
этот же день в Уфе, Владимир Путин отметил: «Раздоры на по-
чве межнациональных отношений, как правило, зарождают-
ся именно на местах, – там, где их и нужно заблаговремен-
но блокировать. Руководители на местах, к сожалению, часто 
предпочитают кабинетную работу, пользы от которой или ни-
какой, или очень мало».
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ДОРОГА К СЕЛУ
18 октября в Рыбно-Слободском районе 
с рабочей поездкой побывал Президент 
Республики Татарстан Рустам Минни-
ханов. Глава республики осмотрел уча-
сток дороги М-7 «Волга» – Кутлу-Букаш – 
Рыбная Слобода – Бикчураево Челны. 
Автомобильная дорога запроектирова-
на по нормативам дороги пятой техниче-
ской категории с одной полосой движе-
ния шириной 4,5 м и построена в рамках 
федеральной целевой программы (ФЦП) 
«Развитие транспортной системы Рос-
сии (2010-2015 годы)». Протяженность 
новой дороги, покрытой асфальтобето-

ном, составляет 1,27 км, кроме того был 
построен съезд к школе протяженностью 
800 м. Новая автодорога дает выход из 
населенного пункта Бикчураево к авто-
дороге территориального значения. В 
Бикчураево на данный момент прожива-
ют 206 человек. Следующим объектом, 
который осмотрел Рустам Минниханов, 
стал Бикчураевский сельский клуб. Клуб 
возведен на частные средства. Инвесто-
ром выступил директор ООО «Лиг-групп» 
Ленар Гаянов, уроженец этого села. Он 
же профинансировал строительство в 
селе новой мечети («Мечеть Нургали»).  

КАДРОВЫЙ ВОПРОС
«Аграрные вузы и техникумы Татарстана должны направить 
свои усилия на подготовку специалистов, востребованных 
сель ским хозяйством республики», – заявил Президент РТ  
Рустам Минниханов в ходе совещания в Правительстве респу-
блики.
По информации Министерства сельского хозяйства и про-
довольствия РТ, аграрная отрасль обеспечена профильными 
специалистами в среднем на 92%, но по ряду категорий и в 
некоторых районах есть серьезная нехватка кадров. Ежегод-
но из вузов выпускается  1200-1400 специалистов, из технику-
мов – 500-600 человек. Но лишь каждый пятый выпускник ву-
зов и техникумов выбирает работу на селе. За 2010-2012 годы 
на селе закрепились лишь 358 выпускников. В 2013 году в хо-
зяйствах трудоустроятся еще 112 выпускников, однако, теку-
щая потребность только по имеющимся вакансиям составля-
ет более 500 человек. 
«Вопрос подготовки кадров, закрепления их очень сложный, 
– подчеркнул Президент РТ Рустам Минниханов, обращаясь к 
главам муниципалитетов. – Вы должны договариваться с каж-
дым выпускником, чтобы он поступил, а потом встречаться с 
ним, чтобы он вернулся в район». «Только если молодежь уви-
дит, что есть перспектива, то она будет возвращаться в село», 
– уверен Рустам Минниханов. 

ЭКСТРЕМИЗМ – ПОД ПРИЦЕЛОМ 
Во второй половине октября под председательством за-
местителя Премьер-министра Республики Татарстан Юрия 
Камалтынова состоялось заседание Правительственной 
комиссии Республики Татарстан по профилактике право-
нарушений
С основным докладом о состоянии и мерах совершенство-
вания профилактики религиозного экстремизма в Татар-
стане выступил заместитель начальника Управления Фе-
деральной службы безопасности РФ по РТ Олег Назаров. 
«Татарстан продолжает оставаться объектом повышенно-
го внимания запрещенных в России международных тер-
рористических экстремистских организаций. В последние 
годы ими для идеологической обработки граждан активно 
применяются социальные сети Интернета, где в зарубеж-
ном сегменте функционируют более 100 сайтов террори-
стического и экстремистского содержания», – сообщил он. 
Пропаганде и распространению радикальных религиозных 
идей способствуют, по словам замначальника УФСБ по РТ, 
существующие пробелы в законодательстве, касающиеся 
уголовного наказания террористов и экстремистов и ре-
гулирования вопросов исламского образования в России, 
слабая теологическая подготовка большинства представи-
телей традиционного ислама и низкий уровень религиоз-
ной грамотности отдельных категорий граждан. 
Как подчеркнул Юрий Камалтынов, сегодня одним из каналов 
проникновения радикального экстремизма на территорию ре-
спублики является миграция, особенно из Средней Азии. Он 
призвал участников совещания и глав районов республики 
быть в связи с этим очень внимательными к приезжим. 

КАПИТАЛ НА КАПРЕМОНТ
Программа капитального ремонта многоквартирных жилых до-
мов на 2014 год сформирована в объеме 4,709 млрд. руб. (без 
приборов учета и лизинговых платежей). Основные объемы 
работ по капитальному ремонту школ в Республике Татарстан 
завершены в 160 общеобразовательных и 7 коррекционных 
школах. В 2014 году в республике предполагается охватить ка-
питальным ремонтом 160 школ (152 общеобразовательных и 8 
коррекционных) на сумму 2,5 млрд. руб. 
В рамках реализации республиканской программы «Чистая 
вода» Фондом газификации в текущем году проложено 100% 
водопроводных сетей (286,2 км). Пробурено 100% артезиан-
ских скважин от плана 2013 года (25 скважин). Фонд газифи-
кации также запустил в эксплуатацию все 3 тыс. 295 двухкон-
турных котлов (100% от годового объема). 

С ВЫЕЗДОМ НА МЕСТО

29 октября в Аксубаевском муниципальном районе  со-
стоялось выездное заседание Комитета по государствен-
ному строительству и местному самоуправлению Госсо-
вета РТ. В ходе заседания депутаты рассмотрели ряд во-
просов, в том числе и проблемы реорганизации сельских 
поселений. 
Глава Аксубаевского муниципального района Камил Гил-
манов выразил свою точку зрения на проблему: «Практи-
ка показала, что при укрупнении сельских муниципали-
тетов с низкой бюджетной обеспеченностью качество го-
сударственных и муниципальных услуг автоматически 
не повышается. Наоборот, укрупнение, проведенное без 
предварительных расчетов, часто ведет к закрытию важ-
ных для населения объектов социальной инфраструкту-
ры, усиливает депрессивные тенденции, вызывает от-
ток молодого работоспособного населения из сел и де-
ревень». 
Председатель профильного комитета республиканско-
го парламента Валентина Липужина также обратила вни-
мание на проблемы, которые могут возникнуть, если за-
ранее не просчитать последствия результата укрупне-
ния населенных пунктов. «Главное, чтобы этот процесс 
не шел вразрез с интересами и пожеланиями большин-
ства жителей таких поселений». Председатель комитета 
подчеркнула, что на первое место здесь выходит даже не 
экономия финансовых затрат, а реальное улучшение жиз-
ни людей.
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Минтимер ШАЙМИЕВ:  
«В сильном 
  самоуправлении 
содержится огромный 
      потенциал»

ПРЕДСТАВЛЯЕМ ВНИ-
МАНИЮ НАШИХ ЧИТА-
ТЕЛЕЙ ЭКСКЛЮЗИВНОЕ 
ИНТЕРВЬЮ С ГОСУ-
ДАРСТВЕННЫМ СОВЕТ-
НИКОМ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН МИНТИМЕ-
РОМ ШАЙМИЕВЫМ.

– Минтимер Шарипович, реформа 
системы государственного управ-
ления страной, переход к мест-
ному самоуправлению зарожда-
лись и начинались при Вашем ак-
тивном участии. Каковы основные 
причины этой реформы в нашей 
стране, где государство традици-
онно замыкало на себе все и вся?

– Ответ на Ваш вопрос отчасти зало-
жен в нём самом. Необходимо вспом-
нить какой была административно-ко-
мандная система, сложившаяся в по-

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН
Фото предоставлено пресс-службой 

Президента РТ

следние годы существования СССР.
Действующая в Союзе система управ-
ления оказалась не способной решать 
основные социально-экономические 
проблемы общества на долговремен-
ной основе. Директивная и неповорот-
ливая экономика при наличии огром-
ного потенциала страны и ее регионов 
не могла обеспечить население мини-
мальным набором потребительских и 
продовольственных товаров, господ-
ствовала распределительная система 
абсолютно на всё. В результате пред-

приимчивость и экономическая смет-
ка были скованы, рыночные стимулы 
роста экономики в стране не действо-
вали. Любое их проявление считалось 
спекуляцией и преследовалось зако-
ном.
Региональные и местные органы вла-
сти, которые лучше всего понимали 
социально-экономические реалии и 
стояли ближе всего к населению, были 
практически бесправными, не могли 
принять простейшие управленческие 
решения. 
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В условиях, когда федеральный закон закре-
пил за местным самоуправлением самые трудно 
собираемые и малоемкие с финансовой точки 
зрения налоги, надо было обеспечить людям нор-
мальную жизнь. Татарстан сделал это через 
создание специальных фондов, через межбюд-
жетные трансферты, стимулирующие соци-
ально-экономическое развитие территорий и 
повышение качества управления финансами.

Как всегда, нас сначала ругали: мол, опять Татар-
стан пошел по какому-то своему пути. Потом стали 
присматриваться, и сейчас ежегодно десятки 
делегаций со всех регионов страны приезжают 
в республику – изучают наш опыт. В настоящее 
время наша республика находится в числе реги-
онов-лидеров Российской Федерации по уровню 
и темпам развития местного самоуправления.

селению, позволит сформировать гиб-
кую систему управления, хорошо при-
способленную к местным условиям и 
особенностям, будет способствовать 
развитию инициативы и самостоятель-
ности граждан.
Хотел бы отметить, что не только ста-
новление местного самоуправления, 
но и процессы федерализации необ-
ходимо рассматривать как явления од-
ного порядка в общем контексте раз-
вития демократических начал в нашей 
стране.
Сегодня мы видим, что за годы ре-
форм в стране были заложены основы 
принципиально новой системы публич-
ной власти, опирающейся на местное 
самоуправление как фундамент право-
вого государства.

– На Ваш взгляд, оправдала ли 
себя татарстанская, так называемая 
«представительная модель» местно-
го самоуправления?

– Да, в свое время нашу татарстан-
скую систему местного самоуправле-
ния я назвал «представительной мо-
делью». Еще на заре муниципальной 
реформы депутаты Государственно-
го Совета Татарстана провели поправ-
ку в федеральный закон для того, что-
бы разработанная Татарстаном модель 
«вписалась» в общую канву местного 
самоуправления. В чем ее суть? 16 ок-
тября 2005 года, как и по всей стра-
не, у нас прошли выборы депутатов в 
представительные органы поселений. 
Затем каждое поселение решением 
совета делегировало двух депутатов в 
совет муниципального района. Сфор-
мированный таким образом предста-
вительный орган муниципального рай-
она избирал главу района, который 
возглавлял и совет. Такова ситуация в 
43 муниципальных районах. В двух му-
ниципальных городских округах респу-

блики – Казани и Набережных Челнах 
– главы также являются депутатами и 
возглавляют муниципальные советы. 
Большую работу по обеспечению зако-
нодательной базы муниципальной ре-
формы проделал Государственный Со-
вет республики. Им принято более 250 
законов, регулирующих принципиаль-
ные вопросы организации местного 
са-моуправления. Конечно, переход-
ный период был для Татарстана непро-
стым, но мы смогли пройти его орга-
низованно и безболезненно, так как 
удалось разрешить очень непростые 
адаптационные проблемы. Во-первых, 
на базе сельских советов были созда-
ны муниципальные образования пер-
вого уровня (поселения). Конечно, их 
получилось много, некоторые из них 
были совсем небольшими. Но мы соч-
ли необходимым проявить уважение к 
ним, ведь это была уже сложившаяся 
и воспринимаемая населением систе-
ма власти на местах. Таким образом, 
местное самоуправление в Республи-
ке Татарстан вводилось поэтапно, вна-
чале – на уровне поселений, а уже с 
2006 года – и на районном уровне.
Во-вторых, постарались учесть опыт, 
наработанный в регионах. И, главное, 
наша модель в переходный период ре-
шала главную проблему местного са-
моуправления: финансового обеспе-
чения МСУ, более равномерного рас-
пределения доходов и относительного 
выравнивания уровня жизни поселе-
ний и районов. В условиях, когда фе-
деральный закон закрепил за мест-
ным самоуправлением самые трудно 
собираемые и малоемкие с финансо-
вой точки зрения налоги, надо было 
обеспечить людям нормальную жизнь. 
Татарстан сделал это через созда-
ние специальных фондов, через меж-
бюджетные трансферты, стимулирую-
щие социально-экономическое разви-
тие территорий и повышение качества 
управления финансами. Когда пред-
ставители муниципалитетов собира-
лись на свои ежегодные съезды и об-
суждали – сначала с тревогой и на-
пряженно, а потом все уверенней 
предлагали пути решения имеющихся 
проблем, – мы поняли, что, несмотря 
на все организационные, финансовые, 
кадровые сложности и несовершен-
ство закона, наша модель местного са-
моуправления в Татарстане дееспо-
собна.
Как всегда, нас сначала ругали: мол, 
опять Татарстан пошел по какому-то 
своему пути. Потом стали присматри-

Конечно же, в стране существовали 
элементы местного самоуправления в 
виде Советов народных депутатов, но 
фактически данная система представ-
ляла собой низовое звено единого го-
сударственного аппарата и лишь фор-
мально выражала истинное народов-
ластие. 
СССР формально был федерацией, но 
на практике государство было край-
не централизованным, можно сказать 
унитаристским до абсурда. Глубочай-
шее противоречие было заложено в 
отношениях собственности. Человеку, 
отчужденному от собственности, не-
чем дорожить. Все мы помним, что по-
мимо идеологических принципов была 
еще и повседневная практика, кото-
рая была еще более абсурдной. Садо-
водам давали клочок земли, как пра-
вило, три сотки – и это у нас, где сво-
бодных земель всегда хватало. Домики 
можно было строить крошечные, а воз-
водить бани и вовсе запрещалось. Те, 
кто придумывал эти «нормы» не созна-
вали, какое разрушительное для си-
стемы дело они вершат. По сути дела, 
дорожить было нечем – потому что всё 
основное было «не моё» – не личное. 
Поэтому так легко все и переменилось. 
Сначала робко, а затем усилилось 
стремление к новизне, к переменам.
Конец 80-х – начало 90-х годов – нача-
ло эволюционно-революционных про-
цессов. Вся страна бурлила. Стала ме-
няться политическая обстановка и в 
Татарстане. Многие помнят острейшие 
дискуссии, уличные митинги, резкие 
полемические статьи.
Становление местного самоуправле-
ния в нашей стране связано с общи-
ми демократическими преобразовани-
ями, инициированными перестройкой. 
Причем непосредственным стимулом 
для перемен послужили не полити-
ческие, а экономические мотивы. От-
каз от директивной распределитель-
ной экономики и переход к принципам 
рыночной экономики вызвал необходи-
мость изменения всей системы власт-
ных структур.
В Российской Федерации пошли про-
цессы становления новой государ-
ственности, основанной на принципах 
демократии, закладывались основы 
гражданского общества. Было понима-
ние, что являясь первичным звеном де-
мократии, только местное самоуправ-
ление сможет создать необходимые 
условия для приближения власти к на-
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ваться, и сейчас ежегодно десятки де-
легаций со всех регионов страны при-
езжают в республику – изучают наш 
опыт. В настоящее время наша ре-
спублика находится в числе регионов-
лидеров Российской Федерации по 
уровню и темпам развития местного 
самоуправления.

– В какой мере, на Ваш взгляд, 
должна соотноситься управляе-
мость такой территорией, как Та-
тарстан, a с другой – самостоя-
тельность муниципальной власти? 
Легче или труднее стало управлять 
республикой? 

– Хочу подчеркнуть, реформа мест-
ного самоуправления имеет целью не 
разобщение региональной и муни-
ципальной власти, а повышение эф-
фективности нашей деятельности пу-
тем четкого определения компетенции, 
полномочий каждого уровня власти, 
налаживание взаимодействия. 
Помню, в 2005 году я собрал избран-
ных по новому законодательству глав 
органов местного самоуправления и 
сказал: вы теперь – президенты та-
тарстанских земель, подчеркнув тем 
самым их особую ответственность за 
исполнение закрепленных полномо-
чий на своей территории. Мы с пер-
вых дней жестко об этом договори-
лись. Я даже пошутил, что вывесим на 
кремлевской стене список проблем, с 
которыми в Кремль теперь ходить не 
стоит: за решение вопросов местно-
го значения всю полноту ответствен-
ности взяло на себя местное самоу-
правление.
Процессы демократизации в стра-
не, формирование гражданского об-
щества требуют сильной и самодоста-

Я даже пошутил, что вывесим на кремлевской 
стене список проблем, с которыми в Кремль 
теперь ходить не стоит: за решение вопросов 
местного значения всю полноту ответственно-
сти взяло на себя местное самоуправление.

Я считаю, что наша модель местного самоуправле-
ния позволила нам, совершенствуя систему органов 
государственной власти, развивать самоуправление 
снизу, с первичного территориального уровня, тем 
самым сохранив управляемость республики в целом.

точной местной власти. Я уверен, что 
наша последовательная и настойчивая 
работа в каждом муниципалитете, ис-
пользование всего опыта местного са-
моуправления в результате ведет к по-
степенному улучшению жизни каждого 
жителя Татарстана. 
Я считаю, что нам удалось создать бо-
лее разумный баланс в процессе вза-
имодействия республиканской и мест-
ной власти. В качестве примера я хо-
тел бы привести нашу совместную 
работу по ликвидации недоремонта 
жилого фонда. До начала реализации 
соответствующей программы ситуа-
ция была плачевной. Для людей, про-
живающих в многоквартирных домах, 
капремонт – это самая острая пробле-
ма. Люди всю жизнь платили за капре-
монт, но собранные деньги расходова-
лись не по назначению. Местные орга-
ны власти были завалены жалобами. 
Аналогичная ситуация была характер-
на для всех регионов нашей страны.

По нашей инициативе, в январе 2007 
года в Казани прошел Президиум Госу-
дарственного Совета Российской Фе-
дерации по данной проблематике с 
участием Президента России В.В. Пу-
тина. В итоге был разработан меха-
низм, позволяющий сделать прорыв в 
этом направлении.
Благодаря слаженным действиям всех 
органов власти, республика смогла од-
ной из первых среди регионов феде-
рации подготовиться к получению и 
освоению федеральных средств, пред-
назначенных для капитального ремон-
та жилья. Министерству строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунально-
го хозяйства Республики Татарстан со-
вместно с органами местного самоу-
правления удалось организовать ра-
боту и не просто освоить вы-деленные 
средства, а использовать их с наи-
большей эффективностью, чтобы жи-
тели смогли в дальнейшем экономить 
на потреблении коммунальных услуг, 

Президент Татарстана Рустам Минниханов вручает Минтимеру Шаймиеву медаль «За заслуги в развитии местного самоуправления» (ноябрь, 2011 г.).
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Распределение налоговых доходов между феде-
ральным, региональным и местным уровнями 
власти должно быть более справедливым. 
Должна быть создана эффективная система 
стимулирования муниципалитетов к развитию 
доходной базы, реализации комплексных про-
грамм устойчивого развития территорий.

То, что Татарстан сегодня в России задает тон 
во многих вопросах и становится более узнава-
емым на мировой арене, бесспорно. Успешная 
реализация масштабного проекта «Культурное 
наследие: древний город Болгар и остров-град 
Свияжск» в очередной раз демонстрирует мно-
гогранный потенциал Татарстана и, что очень 
важно, прежде всего, потенциал духовный.

внедрив приборы учета энергоресур-
сов, проведя утепление домов. 
Востребованность данной программы 
в кризисный период была чрезвычайно 
высока. Во-первых, люди давно ждали 
этого ремонта, во-вторых – были за-
действованы десятки тысяч строитель-
ных рабочих. В условиях кризиса это 
было весьма существенно. Реализация 
Программы капремонта в республике 
продолжается, так, только в текущем 
году объем финансирования програм-
мы составил 4,7 миллиарда рублей.
Можно привести еще немало приме-
ров, когда благодаря слаженной рабо-
те всех уровней власти удавалось раз-
решать самые насущные проблемы 
населения республики. Достаточно на-
звать республиканские программы со-
циальной ипотеки, строительства дет-
ских садов «Бэлэкеч», ранее была ре-
ализована масштабная программа 
газификации. По-иному и быть не мог-
ло – люди, выбирая власть местную, 
муниципальную, оказывали тем самым 
ей доверие, а оправдать доверие лю-
дей можно только совместными кон-
кретными делами. 
Суть местного самоуправления – уча-
стие самих граждан в обустройстве 
жизни на местах. Чтобы они стали ак-
тивней, чтобы чувствовали ответствен-
ность. Да, люди могут и должны тре-
бовать с избранных глав, депутатов, с 
исполкомов, но можно сделать гораз-
до больше, если объединить усилия. 
Тем более, такие примеры в республи-
ке были всегда, и мы их активно под-
держивали. Показателен, в этом отно-
шении, положительный опыт работы в 
Альметьевском муниципальном райо-
не. Еще в начале 1980-х годов в Аль-
метьевске получили развитие первые 
зачатки реального самоуправления 
городских территорий – социально– 
педагогические комплексы (СПК), а 
сегодня они преобразовались в Тер-
риториальные общественные сове-
ты местного самоуправления (ТОСМС). 
Нынешние ТОСМС охватывают своим 
влиянием все население микрорайо-
на – от детей до пенсионеров, по воз-
можности решаются проблемы со-
циального плана, благоустройства, 
спорта, отдыха, правопорядка и т.д. В 
Альметьевске в последние годы идет 
движение вперед по всем направле-
ниям экономического и социального 
развития. В широкомасштабном бла-
гоустройстве общественных центров, 
жилых кварталов, дорог и пешеход-
ных зон приоритетная роль отводит-
ся ТОСМС, на сегодняшний день их 35. 
Без ТОСМС было бы гораздо труднее 

выполнить тот огромный объем рабо-
ты по замене коммуникаций, устрой-
ству уличного освещения, газонов, 
дворовых площадок и многого друго-
го. Аналогичный опыт имеется в Чисто-
польском, Нижнекамском и некоторых 
других муниципальных районах респу-
блики. 
Я считаю, что наша модель местно-
го самоуправления позволила нам, со-
вершенствуя систему органов госу-
дарственной власти, развивать са-
моуправление снизу, с первичного 
территориального уровня, тем самым 
сохранив управляемость республики в 
целом.

– Местное самоуправление с 
2005 года прошло небольшой, но, 
в то же время, заметный путь. В 
какой мере оно, по-Вашему, со-
стоялось – так, как замышлялось 
на старте? Что сегодня сдержива-
ет развитие самоуправления в Та-
тарстане и в целом по стране?

– В мире местное самоуправление 
в его современном понимании стало 
формироваться на рубеже XVIII-XIX ве-
ков. Практически за два столетия оно 
получило распространение во многих 
странах мира. Так что в нашей стране 
местное самоуправление по историче-
ским меркам находится только в нача-
ле пути. Развитие подлинного местно-
го самоуправления это магистральный 
путь, и это наш выбор. Трудно ожи-
дать, что за столь короткий стартовый 
промежуток времени удастся разре-
шить все возникшие проблемы и, са-
мое главное, преодолеть сложившийся 
менталитет населения, да и предста-
вителей органов власти всех уров-
ней. А проблема на уровне сознания 
действительно есть. Зачастую на всех 
уровнях государственной власти про-
должает существовать подход к мест-
ному самоуправлению не как к ресур-
су развития общества, а как к ниж-
нему уровню власти, которым можно 
командовать. При таких перегибах му-

ниципалитеты чувствуют себя завися-
щими не от населения, а от государ-
ственных органов. К сожалению, у мно-
гих нет понимания того, что в сильном 
и действительно самостоятельном са-
моуправлении содержится огромный 
и неиспользуемый в полной мере по-
тенциал.
Изначально было ясно, что успех мест-
ного самоуправления в определяю-
щей степени зависит от кадрового по-
тенциала муниципалитетов, от людей, 
возглавляющих муниципальные обра-
зования. Можно отметить, что боль-
шинство руководителей местных ор-
ганов успешно справляется с пору-
ченным делом, проявляет инициативу 
и стремление практическими дела-
ми ответить на доверие своих земля-
ков. В республике известны такие име-
на, как: Рузиль Мухамматнурович Ис-
ламов – глава Уразаевского сельского 
поселения Актанышского района, Еле-
на Михайловна Зелепугина – глава 
Крым-Сарайского сельского поселения 
Бавлинского района, Миннефарт Бад-
гиевич Фаттахов – глава Большесар-
декского сельского поселения Кукмор-
ского района, Равиль Ахунович Ахме-
тов – глава Малоелгинского сельского 
поселения Лаишевского района, Рам-
зия Ахтямовна Иванова – глава муни-
ципального образования «Мичуринское 
сельское поселение» Лениногорского 
района, Равиль Шафигуллович Гафия-
туллин – глава Нижнесуньского сель-
ского поселения Мамадышского райо-
на и многие другие. Но все же пробле-
ма повышения квалификации, уровня 
знаний для муниципальных служащих 
была и продолжает оставаться акту-
альной. Именно поэтому, в начале ре-
формы местного самоуправления, мы 
сделали упор на обучение специа-
листов муниципального уровня. Счи-
таю, мы создали для этого все усло-
вия, сначала это была Академия госу-
дарственной службы при Президенте 
республики, сейчас этими вопросами 
занимается специальная структура в 
составе Казанского федерального уни-
верситета, создана система перепод-
готовки муниципальных служащих. Так, 
в настоящее время в республике про-
ходят курсы повышения квалификации 
«Развитие управленческих компетен-
ций и профессионально значимых на-
выков глав муниципальных районов Ре-
спублики Татарстан».
Если говорить о факторах, сдержива-
ющих развитие местного самоуправ-
ления, то, прежде всего, это вопро-
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сы обеспечения самодостаточности 
муниципальных образований. Глав-
ной проблемой здесь остается несба-
лансированность местных бюджетов. 
В настоящее время фактически сфор-
мировалось противоречие между прин-
ципами бюджетного федерализма, ос-
нованного на реальном распределении 
полномочий между тремя основными 
уровнями власти, и сверхцентрализо-
ванной налоговой системой. 
Так, в 2012 году на территории РТ было 
собрано 335,8 млрд. руб. налоговых 
доходов. В федеральный бюджет пе-
речислено 55,5 процента, в бюджет 
республики – 35,8 процента, в мест-
ный бюджет – только 8,7 процентов со-
бранных средств. В консолидирован-
ном бюджете республики доля муни-
ципальных бюджетов составляет около 
22-23 процентов.
По сути, расходы муниципалитетов ре-
ально обеспечены собственными до-
ходами на 63-64 процента – это в 
среднем, в действительности же му-
ниципальные образования сильно раз-
личаются по уровню социально-эконо-
мического развития и обеспеченности 
собственными доходными источника-
ми. И получателями основного объ-
ема межбюджетных трансфертов из 
бюджета республики являются бюдже-
ты муниципальных районов и городов, 
а поселения получают по остаточному 
принципу. А ведь именно на местном 
уровне сосредоточены чрезвычайно 
затратные и социально значимые обя-
зательства перед людьми. Если учесть 
к тому же, что расходные обязатель-
ства муниципалитетов растут год от 
года, а соответствующие доходные ис-
точники не закрепляются – это означа-
ет одно: малоэффективное исполнение 
вопросов местного значения. 
Очевидно, что распределение налого-
вых доходов между федеральным, ре-
гиональным и местным уровнями вла-

сти должно быть более справедливым. 
Должна быть создана эффективная 
система стимулирования муниципали-
тетов к развитию доходной базы, реа-
лизации комплексных программ устой-
чивого развития территорий.
В этих жестких условиях муниципа-
литеты должны научиться эффектив-
но управлять, грамотно употреблять 
свою власть, а применять властные 
полномочия требуется практически во 
всех сферах: в создании рабочих мест, 
строительстве доступного жилья, под-
держке сельхозпроизводителей, по-
иске рынков сбыта продукции, произ-
водимой на той или иной территории, 
поддержке и развитии малого пред-
принимательства. Пожалуй, нет более 
действенного способа для формирова-
ния самодостаточного, социально ак-
тивного слоя людей. А это, в свою оче-
редь, благоприятно воздействует на 
жизнь всего муниципального сообще-
ства. В конечном счете, муниципали-
теты должны научиться зарабатывать 
деньги, собирать доходы, стать само-
достаточными. 

 – Минтимер Шарипович, как Вы 
оцениваете развитие проекта воз-
рождения Болгара и Свияжска с 
точки зрения позиционирования Та-
тарстана в России и мире? Так-
же, расскажите, пожалуйста, ка-

ков вклад муниципальных образова-
ний республики в реализацию этого 
масштабного культурного проекта?

– Три года назад при поддержке Пре-
зидента России В.В.Путина, Предсе-
дателя Правительства Российской Фе-
дерации Д.А.Медведева и Президента 
Республики Татарстан Р.Н.Минниханова 
мы взялись за смелый проект по со-
хранению, возрождению и передаче 
будущим поколениям ценнейших па-
мятников истории, уникального зод-
чества и духовности. Решение связа-
но, прежде всего, со значимой для Та-
тарстана и России в целом тематикой 
восстановления памятников историче-
ского и культурного наследия, духовно-
го возрождения.
Часть культурного наследия Татарста-
на является уникальным достоянием 
мировой цивилизации. Оно отража-
ет многовековую историю нашего Оте-
чества, богатые гуманистические тра-
диции, основанные на дружбе, взаи-
мопонимании, созидательном труде 
представителей различных националь-
ностей и конфессий. Казань и, конеч-
но, Казанский Кремль, священная зем-
ля древнего Болгара и величественные 
храмы острова-града Свияжск пора-
жают и восхищают многочисленных го-
стей, приезжающих к нам из разных 
уголков мира. 
То, что Татарстан сегодня в России за-

На съезде муниципальных образований Татарстана.

Три года назад при поддержке Президента Рос-
сии В.В.Путина, Председателя Правительства Рос-
сийской Федерации Д.А.Медведева и Президента 
Республики Татарстан Р.Н.Минниханова мы взялись 
за смелый проект по сохранению, возрождению и 
передаче будущим поколениям ценнейших памятни-
ков истории, уникального зодчества и духовности.
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дает тон во многих вопросах и стано-
вится более узнаваемым на мировой 
арене, бесспорно. Успешная реали-
зация масштабного проекта «Культур-
ное наследие: древний город Болгар и 
остров-град Свияжск» в очередной раз 
демонстрирует многогранный потенци-
ал Татарстана и, что очень важно, пре-
жде всего, потенциал духовный. 
Одновременное восстановление па-
мятников мусульманской и христиан-
ской религий, столетиями мирно со-
существующих и взаимодействующих 
в Среднем Поволжье, очень важно не 
только для Татарстана, но и для всей 
нашей многонациональной страны. 
Пример Татарстана по восстановлению 
исторического и культурного наследия 
становится сигналом для других реги-
онов России в плане возрождения па-
мятников истории и культуры.
В этом мы убеждаемся всякий раз, 
когда бываем в Болгаре и Свияжске. 
Здесь много туристов из Башкортоста-
на, Марий-Эл, Удмуртии, Ульяновской и 
Самарской областей, Москвы и других 
регионов нашей страны, из стран СНГ.
Особенно много гостей было в Бол-
гаре и Свияжске в дни Универсиады. 
Многие участники летних студенческих 
игр посчитали для себя необходимым 
посетить и посмотреть эти памятники 
Татарстана, увезти знания и впечатле-
ния, связанные с историей нашего на-
рода.
Последовательная работа республи-
ки по сохранению исторических па-
мятников древнего Болгара, исключи-
тельная мировая важность и духовная 
роль памятника стали для нас основой 
при номинировании Болгарского ком-
плекса на включение в Список всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. В июне 2013 
года в г. Пномпень (Камбоджа) на 37-
ой сессии Комитета всемирного на-
следия было принято исторически зна-
чимое для Болгара решение: признать 
всемирную универсальную ценность 
древнего Болгара. Есть основания по-
лагать, что в 2014 году на 38-ой сес-
сии Комитета, которая состоится в Ка-
таре, древний Болгар пополнит Список 
всемирного наследия. К 2015 году под-
готовим для номинирования и Свияж-
ский комплекс. 
Очень важно, что восстанавливая па-
мятники, мы меняемся сами, именно 
через эти дела мы становимся духов-
но богаче. Это самое важное. Реализуя 
проект по восстановлению Свияжска и 
Болгара, мы возрождаем духовность. 
В определенной мере мы видим это 
по отношению населения республики к 

вопросам личного участия в восстанов-
лении памятников.
Памятники истории и культуры Бол-
гара и Свияжска восстанавливаются 
всем миром. На наши предложения от-
кликнулись крупные промышленные и 
сельскохозяйственные предприятия, и 
не только татарстанские, выступающие 
инвесторами восстановления многих 
памятников, банки, предприниматели, 
частные лица и т.д. В реализации про-
екта «от души – для души» участвуют 
люди различных профессий, разных 
возрастов и разных вероисповеданий. 
Безусловно, в реализацию комплекс-
ного проекта большой вклад вносят 
все муниципальные образования Та-
тарстана. Здесь необходимо отметить, 
как важен личный пример руководи-
теля района. В тех районах, где главы 
своим личным участием первыми от-
кликнулись на призыв поддержать ре-
ализацию проекта, наибольшую актив-
ность проявляют и жители района. 
Самыми активными участниками реа-
лизации проекта можно назвать Спас-
ский, Муслюмовский и Апастовский 
районы. В числе лидеров также Сабин-
ский, Кукморский, Пестречинский, Ла-
ишевский, Алькеевский, Чистополь-
ский, Актанышский, Верхнеуслонский, 
Нижнекамский районы и город Набе-
режные Челны.
Хочется отметить инициативу жите-
лей Актанышского района. Они ре-
шили, что нужно вложиться так, что-
бы средств хватило на восстановление 
конкретного объекта. Таким объектом 
стала Ханская усыпальница в Болгаре.
Участие в реализации проекта прини-
мают целыми поселениями. К примеру, 
все жители села Туенбаш Кукморско-
го района (545 человек) перечислили 
деньги на расчетный счет Республи-
канского фонда «Возрождение». 
Во всех районах и городах проект под-
держали религиозные обществен-
ные организации, мечети и православ-
ные приходы. Много пожертвований и 
от мусульман, и от православных, по-
скольку и в Болгаре, и в Свияжске вос-
станавливаются известные всему миру 
культовые здания. Участие в их восста-
новлении и в исламе, и в православии 
считается богоугодным делом, щедро 
вознаграждаемым Всевышним. 
Мы признательны старшему поколе-
нию, всегда активно поддерживающе-
му все добрые начинания в республи-
ке, принимающему посильное участие 
и в нашем проекте, направляя часть 
своих пенсий на восстановление па-
мятников. В отдельных городах и рай-

онах (Набережных Челнах, Алексеев-
ском, Заинском, Мамадышском, Кук-
морском, Сармановском районах и др.) 
пример показывают общественные ор-
ганизации ветеранов и отдельные по-
жилые граждане. Самому старшему 
участнику проекта Хайрутдиновой Би-
бивасиме Садыковне из Спасского 
района, внесшей незадолго до своей 
смерти в Республиканский фонд «Воз-
рождение» значительную часть сво-
ей небольшой пенсии, было 103 года. 
Ветераны понимают, что возрожден-
ный облик Болгара и Свияжска, к со-
жалению, увидеть удастся не всем, но 
их внуки и правнуки должны гордиться 
историей и традициями родного края. 
Нас поддерживает самая активная 
часть населения – студенты и учаща-
яся молодежь. Их вклад в реализацию 
комплексного проекта не ограничива-
ется разовыми перечислениями. Моло-
дежь находит разнообразные формы 
долговременного участия в проекте. 
Это, к примеру, благотворительные яр-
марки-продажи изделий, изготовлен-
ных своими руками, вырученные сред-
ства от которых перечисляются на рас-
четный счет Республиканского фонда 
«Возрождение». 
В отдельных районах проект поддер-
жали целыми семьями. Так, семья Хай-
даровых из Новошешминского райо-
на, имеющая 8 родных совершенно-
летних и воспитывающая 6 приемных 
детей, также внесла свою лепту в воз-
рождение исторического наследия Та-
тарстана, перечислив совместно с се-
мьями взрослых родных детей денеж-
ные средства на счет фонда. 
Хочется с большой признательностью 
отметить и другие семьи, поддержав-
шие наше начинание. Среди них семьи 
Нугаевых из Спасского и Гафаровых из 
Кайбицского районов, семья Шайхут-
диновых из Казани, семья Ахметшиных 
из поселка Камское Устье, многодет-
ная семья работника ООО «Агрофир-
ма «Золотой колос» Кайбицкого райо-
на Ирека Тукаевича Аскарова, который 
вместе с супругой воспитывает пяте-
рых детей.
Деятельность по возрождению Болга-
ра и Свияжска имеет духовно-воспита-
тельное, образовательное значение, в 
первую очередь, для нашей молодёжи. 
Сегодня, в эпоху глобальных измене-
ний, происходящих в нашем сложном 
взаимозависимом мире, очень важно 
воспитывать у молодёжи любовь и ува-
жение к родной культуре, ответствен-
ное отношение к историческому насле-
дию своей страны. Отрадно, что воз-
рождённые исторические и культурные 
памятники становятся центрами духов-
ного притяжения.

В реализацию комплексного проекта большой вклад 
вносят все муниципальные образования Татарстана. 
Здесь необходимо отметить, как важен личный при-
мер руководителя района. В тех районах, где главы 
своим личным участием первыми откликнулись 
на призыв поддержать реализацию проекта, наи-
большую активность проявляют и жители района.
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ШВЕДСКИЕ 
    маршруты

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ 

КОРОЛЕВСТВО ШВЕЦИЯ ОБЛАДАЕТ БОГАТЫМ ОПЫТОМ ОРГАНИЗАЦИИ МЕСТ-
НОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ, НАКОПЛЕННЫМ НА ПРОТЯЖЕНИИ СТОЛЕТИЙ. С 1319 
ГОДА МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ В ШВЕЦИИ ПРОШЛО В СВОЕМ РАЗВИТИИ 
НЕСКОЛЬКО ЭТАПОВ, ПРАВОВЫЕ КООРДИНАТЫ КАЖДОГО ИЗ КОТОРЫХ УСТА-
НАВЛИВАЛИСЬ СТАТУТНЫМИ ЗАКОНАМИ ОБ ЭТОМ ВАЖНЕЙШЕМ ИНСТИТУТЕ 
НАРОДОВЛАСТИЯ. 

Ш
ведские законы о местном самоуправлении, 
принятые полтора века назад, работают и се-
годня. Для организации местного управления 
созданы сельские и городские муниципальные 

образования – коммуны, которых в стране насчитывается 
290. Они, в свою очередь, образуют более крупную адми-
нистративную единицу – лен или регион. Их в Швеции 21. 
В каждом лене имеется собственная администрация, а 
также выборный орган местного самоуправления – ланд-
стинг. На общегосударственном уровне проблемами мест-
ного самоуправления занимаются Риксдаг, Кабинет Ми-
нистров, министерства и специализированные государ-
ственные агентства. 

С 12 по 19 октября 2013 года для изучения опыта орга-
низации деятельности Ассоциации органов муниципаль-
ного и областного самоуправления Швеции (SKL) и взаи-
модействия государственной власти с органами местного 
самоуправления в стране трех корон побывала делега-
ция Республики Татарстан во главе с Председателем Со-

вета муниципальных образований РТ Минсагитом Шаки-
ровым. В состав делегации вошли заместитель начальни-
ка Управления по работе с территориями Президента РТ 
Олег Сквордяков, исполнительный секретарь Совета му-
ниципальных образований РТ Александр Барышев, управ-
ляющий делами Министерства строительства, архитекту-
ры и ЖКХ РТ Тимур Ажимов, а также главы ряда муници-
пальных образований республики.

Участники шведско-татарстанского семинара посетили 
Департамент устойчивого развития и городского устрой-
ства города Стокгольм, где подробно ознакомились с про-
граммами муниципального строительства и модерниза-
ции коммунальной инфраструктуры, а также с успешными 

Шведским муниципаль-
ным работникам можно 
заниматься бизнесом.
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В стране введены специальные зако-
нодательные барьеры, сдерживающие 
приток иностранцев. Зато уже приня-
тые иммигранты получают от государ-
ства щедрую поддержку. Их окружают 
заботой и вниманием: предоставляют 
услуги языковых курсов, возмож-
ность повышения квалификации, дают 
материальную помощь, обеспечивают 
жильем. Только в 2012 году в Шве-
цию приехало почти 44 тысячи бежен-
цев, почти половина из них – выходцы 
из Сирии, Афганистана, Сомали.

муниципальными проектами по созданию «зеленого горо-
да» на примере знаменитого на весь мир жилого района 
столицы Швеции Хаммарбю Сьёстад. 

Особенности функционирования шведской системы 
местного самоуправления в целом, а также формы его 
взаимодействия с коммунами и государством татарстанцы 
изучили в ходе визита в Ассоциацию органов муниципаль-
ного и областного самоуправления Швеции. Кроме того, 
наша делегация побывала в Министерстве сельского хо-
зяйства Швеции, где ей была презентована государствен-
ная программа устойчивого развития аграрных регионов. 

Достаточно интересными и продуктивными выдались 
встречи и переговоры, которые проходили в рамках по-
сещения самой южной провинции страны и одного из са-
мых плодородных сельскохозяйственных районов в Север-
ной Европе – провинции Сконе. Весьма познавательны-
ми для гостей были и специализированные экскурсии по 
шведскому парламенту – Риксдагу и музеям Королевского 
Дворца в Стокгольме. 

Об итогах ознакомительного визита в Королевство Шве-
ция и встречах со шведскими коллегами нам рассказал 
Председатель Совета муниципальных образований РТ 
Минсагит Шакиров.

 – Минсагит Закирович, насколько я знаю, это не пер-
вая учебная командировка представителей муници-
пальных образований республики в зарубежные стра-
ны. Чем больше всего запомнились шведские маршру-
ты?

– Нельзя вариться только в своем котле, поэтому мы регу-
лярно изучаем опыт других стран в сфере местного само-
управления. До этого наши муниципалы побывали в Син-
гапуре, руководители ряда муниципальных образований 
республики прошли обучение и познакомились с опытом 
работы наших коллег в Германии и Франции, мы также ак-
тивно сотрудничаем с Союзом муниципалитетов тюркско-
го мира.
Что касается впечатлений от поездки в Швецию, то их 
можно выразить одной фразой: мы не хотели бы жить в 
этой стране, хотя она является одной из самых развитых 
в мире, в то же время нас не устраивает и положение дел 
у себя. 
Швеция – довольно маленькая страна, численность насе-
ления всего в два раза больше, чем в Татарстане – чуть 
более девяти миллионов человек. Каждый пятый, прожи-
вающий в этой стране, является иностранцем, либо по-
томком иммигрантов. У них даже есть свое министерство 
по вопросам миграции. 
В стране введены специальные законодательные барье-
ры, сдерживающие приток иностранцев. Зато уже приня-
тые иммигранты получают от государства щедрую под-
держку. Их окружают заботой и вниманием: предостав-
ляют услуги языковых курсов, возможность повышения 
квалификации, дают материальную помощь, обеспечива-
ют жильем. Только в 2012 году в Швецию приехало почти 
44 тысячи беженцев, почти половина из них – выходцы из 
Сирии, Афганистана, Сомали.
Мы побывали в одном из микрорайонов Стокгольма, в 
котором проживает 60 тысяч человек. 80 процентов из 
них – иммигранты, половина из которых имеет статус 
безработного. Они получают пособия и имеют возмож-
ность содержать большую семью, все они живут в хоро-
ших квартирах. Однако в последнее время все большее 
число шведов тревожит растущая безработица и бес-
покоит преступность среди иммигрантов. В 2010 году в 
местный парламент вошла правоконсервативная партия 
«Шведские демократы», выступающая за сокращение в 
стране числа иммигрантов-неевропейцев. Масла в огонь 

подливают и зачастившие масштабные беспорядки сре-
ди приезжих. 

– Наплыву иммигрантов в Швецию вряд ли стоит удив-
ляться, ведь в представлении многих – это страна по-
бедившего скандинавского социализма…

– Социальное обеспечение в Швеции практически полно-
стью централизовано государством, которое с помощью 
различного рода льгот и пособий улучшает условия жиз-
ни всех слоев населения. Образование и медицинское об-
служивание доступны всем, система пособий на детей рас-
пространяется на все семьи, всем выплачиваются пенсии по 
старости. На заслуженный отдых мужчины уходят с 67 лет, а 
женщины – с 65-ти. Сегодня в стране прорабатывается во-
прос уравнения пенсионного возраста на планке в 67 лет.
Социальная сфера финансируется за счет довольно раз-
витого экономического сектора и высокого уровня нало-
гообложения. Ставка подоходного налога в стране может 
доходить до 50 процентов. 
На финансирование здравоохранения идет примерно 80 
процентов собранных налогов с доходов предприятий. Го-
сударство оплачивает от 30 до 100 процентов расходов 
на медицинское обслуживание и лекарства. Все жители 
Швеции охвачены общенациональной системой страхо-
вания по болезни. Страхование покрывает большую часть 
платы за визит к частному врачу.

80 процентов  
муниципальных  
служащих страны - 
женщины. 



ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАРУБЕЖНАЯ ПРАКТИКА
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Любой житель страны с 18-летнего возраста вправе полу-
чить материальную помощь (на продукты питания,  
обувь и одежду, оздоровление и гигиену и пр.), если его 
доходы не превышают государственную норму.
Государство у них взяло на себя обязательство обеспе-
чить своим гражданам безопасность и защиту в крити-
ческих ситуациях. Предположим, человек не в состоянии 
оплатить коммунальные счета. И если он сможет дока-
зать, что у него маленький доход, то государство покры-
вает все его долги по квартплате.

– Из каких источников формируются бюджеты муници-
палитетов страны? 

– В шведских муниципалитетах собирается около 80 про-
центов налогов королевства. Доходы муниципальных об-
разований формируются в основном за счет подоходно-
го налога, который формирует 65 процентов казны. Его 
ставку для своих жителей муниципалитеты устанавливают 
сами и принимают решение о том, как эти деньги должны 
расходоваться. В государственный бюджет налог взима-
ется только в том случае, когда годовой доход граждани-
на превышает 300000 крон.
Примерно 15 процентов доходов муниципальных образо-

ваний составляют государственные трансферты. Суще-
ствуют общие дотации, направленные на финансовое вы-
равнивание, которое осуществляется в соответствии с за-
конодательством. Основными критериями, в соответствии 
с которыми проводится процесс выравнивания, являют-
ся налоговый потенциал муниципального образования и 
разница в затратах муниципального образования на каж-
дого жителя в зависимости от географических, социаль-
ных, демографических факторов. Помимо общих дотаций 
муниципальным образованиям предоставляются целевые 
дотации. Кроме того, у местных органов власти есть пра-
во обращаться в Министерство финансов с просьбой об 
оказании им экстренной помощи. 

– Если большая часть налогов в Швеции собирается 
и остается в муниципалитетах, значит они обладают и 
широким кругом полномочий? 

– Законодательство страны, в отличие от российского за-
конодательства, определяет только полномочия органов 
государственной власти. Подобный подход предопреде-
ляет, таким образом, широкие полномочия шведских му-
ниципалитетов. В то же время шведское законодатель-
ство ограничивает поле для злоупотреблений. Коммуны 
не обладают правом свободно продавать муниципальную 
собственность для обеспечения текущих расходов, или 
брать займы для финансирования административно-про-
изводственных затрат. Муниципальная собственность так-
же не может быть отдана под залог, поэтому шведская 
коммуна по определению не может быть банкротом и т.д.
На государственном уровне здесь решаются вопросы 
строительства автомобильных и железных дорог, органи-
зации центров занятости, охраны общественного порядка. 
Самой большой статьей расходов шведских муниципали-
тетов является школьное образование (оно включает все 
виды среднего и дошкольного образования, за исключе-
нием университетского), а также уход за пожилыми людь-
ми и инвалидами. Под сферу ответственности местных 
органов власти также подпадают строительство муници-
пальных дорог, формирование и организация работы спа-
сательных служб, сбор и утилизация мусора, водоснабже-
ние и канализация, рациональное использование земли, 
обеспечение деятельности библиотек, организаций куль-
туры. В последние годы коммуны также отвечают за адап-
тацию беженцев и иммигрантов, прибывающих в Швецию. 
Для решения этих задач они получают компенсацию от 
государства.

– А как же вопросы аграрного сектора?
– Аграрный сектор – это поле деятельности фермера. Для 
этого ему создаются все условия, оказывается существен-
ная поддержка со стороны государства. Если перевести на 

Социальное обеспечение в Швеции 
практически полностью централизо-
вано государством, которое с помо-
щью различного рода льгот и пособий 
улучшает условия жизни всех слоев 
населения. Образование и медицин-
ское обслуживание доступны всем, 
система пособий на детей распро-
страняется на все семьи, всем выпла-
чиваются пенсии по старости. На 
заслуженный отдых мужчины ухо-
дят с 67 лет, а женщины – с 65-ти.

Средняя продолжитель-
ность жизни у мужчин в 
Швеции – 79 лет, у жен-
щин – 82 года с лишним. 
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Законодательство страны, в отли-
чие от российского законодательства, 
определяет только полномочия орга-
нов государственной власти. Подоб-
ный подход предопределяет, таким 
образом, широкие полномочия швед-
ских муниципалитетов. В то же время 
шведское законодательство ограни-
чивает поле для злоупотреблений. 

наши деньги, то их аграрии получают 15 тысяч рублей го-
сударственных дотаций на гектар пашни. Дополнительно к 
этому осуществляется поддержка от Евросоюза. 
На протяжении последних десятилетий в Швеции наблю-
дается процесс укрупнения фермерских хозяйств. Так, в 
80-е годы прошлого века их здесь насчитывалось при-
мерно 120 тысяч, сейчас же осталось 78 тысяч. Основная 
часть фермеров ведет хозяйство на собственной (не на 
арендованной) земле, а рабочая сила – это, в основном, 
члены семьи фермера.
Стержневым направлением развития сельского хозяйства 
страны считается мясомолочное животноводство. Здесь 
занимаются разведением крупного рогатого скота, сви-
ней, на севере разводят оленей. Выращивают кормовые 
культуры, сахарную свеклу, зерновые (ячмень, овес, пше-
ницу) и картофель. Достаточно хорошо развито рыболов-
ство, основными промысловыми видами являются сельдь 
и треска.
Сельское хозяйство страны отличается высокой продук-
тивностью и сосредоточено в основном в провинции Ско-
не. Скажем, шведские животноводы в год от каждой бу-
ренки надаивают в среднем от 8000 до 10000 кило-
граммов молока. А земледельцы с 1 миллиона гектаров 
местной пашни страбильно намолачивают по 5 миллио-
нов тонн хлеба. Конечно, татарстанские поля в отдельные 
годы тоже радуют такой хорошей урожайностью. Но ведь 
у нас и объемы пашни больше, чем у них.  
Сельское хозяйство в Швеции развито чрезвычайно высо-
ко, в то время как в нем занято только 1,3 процента тру-
доспособного населения страны. Продукции шведского 
аграрного сектора хватает не только для внутреннего по-
требления, но и для экспорта. Сельское хозяйство обе-
спечивает свыше 80 процентов потребностей королевства 
в продовольствии, в том числе в молоке, мясе, картофеле, 
сахаре, растительных жирах. Правда, при этом шведы за-
возят сыр из стран Евросоюза. 

– Какова структура шведских органов местного самоу-
правления?

– В каждой коммуне есть свое муниципальное собрание, 
которое избирается населением, при этом количество де-
путатов зависит от численности населения. Минимальное 
число депутатов устанавливается законом «О местном са-
моуправлении» от 1991 года. Муниципальное собрание 
формирует из своего состава исполнительный комитет, а 
также профильные комитеты. Обязательным является на-
личие в структуре контрольного органа, который создает-
ся из депутатов собрания и ему подчиняется. 

Государственное регулирование местного самоуправле-
ния осуществляется посредством законов. За деятельно-
стью муниципалитетов проводится наблюдение со сто-
роны государственных отраслевых ведомств. Замечания 
этих органов имеют рекомендательный характер, то есть 
муниципальный совет вправе их не учитывать. Решения 
муниципального собрания могут быть отменены админи-
стративным судом только на основании обращения жите-
лей. 
В Швеции, как и у нас, важную роль играет межмуници-
пальное сотрудничество. Все муниципалитеты объедине-
ны в Ассоциацию местных органов управления (Svenska 
kommunfurbundet). Основная ее задача – отстаивание ин-
тересов местного самоуправления, что достигается уча-
стием в подготовке принимаемых государством решений. 
Важным направлением деятельности является оказание 
Ассоциацией консультативной помощи муниципальным 
образованиям.
Аналогичная организация создана и на региональном 
уровне (Landsfurbundet). С 2003 года в стране действу-
ет новая ассоциация, которая объединяет и коммуны, и 
лены: Ассоциация органов муниципального и областного 
самоуправления в Швеции. 

– Какие наработки шведских коллег могут быть полез-
ными для муниципалитетов Татарстана?

– Первым делом, все, что касается разграничения полно-
мочий между центром и местной властью. У них все чет-
ко и понятно: вот полномочия, вот финансирование, и не 
жди, что твою работу сделает кто-то со стороны. У нас 
же, наоборот, одним и тем же вопросом параллельно за-
нимаются сразу несколько ведомств, что приводит к бес-
порядку и неразберихе. Местное самоуправление долж-
но обладать не только четко определенными правами и 
ответственностью, но и располагать деньгами. Не бывает 
сильного государства со слабой местной властью.
В Швеции есть очень много интересных проектов в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве, связанных с внедре-
нием и использованием энергоэффективных техноло-
гий. Несмотря на то, что страна северная, здесь активно 
пользуются солнечными батареями. Например, элек-
тро- и теплоснабжение столицы провинции Сконе Маль-
мё осуществляется за счет солнечной энергии. Образ-
цом энергосбережения и энергоэффективности служит 
один из районов Стокгольма – Хаммарбю. Для производ-
ства тепла и электричества здесь используются только 
возобновляемые источники – энергия сточных вод, сжи-
гание мусора, солнечные панели, расположенные на кры-
шах и стенах домов, а некогда самый грязный промыш-
ленный район столицы стал образцовым экологическим 
поселением.  
В мире высок авторитет шведской модели самоуправле-
ния, которая позволяет, вне зависимости от того, где оби-
тает человек – в мегаполисе или маленьком поселке на 
окраине, не чувствовать себя обделенным. Для достиже-
ния подобной гармонии необходимо решение многих во-
просов. В Швеции на это потребовались века. Уверен, 
что и мы добьемся желаемого результата, но за гораздо 
меньший срок.
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НОВОШЕШМИНСКИЙ 
район: работа впрок

ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ НОВОШЕШМИНСКОГО РАЙОНА СОСТОЯЛОСЬ В АПРЕЛЕ 
1983 ГОДА. ЕГО ТЕРРИТОРИЯ ОХВАТИЛА 1317,52 КВ. КМ. ИЛИ 1,9% ОТ ПЛО-
ЩАДИ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН. ПЛОЩАДЬ ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕН-
НОГО НАЗНАЧЕНИЯ НЫНЧЕ СОСТАВЛЯЕТ 110,7 ТЫС. ГА, В ТОМ ЧИСЛЕ ПАШНЯ 
ЗАНИМАЕТ 89,57 ТЫС. ГА. ПРОИЗВОДСТВО СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРО-
ДУКЦИИ – ОДИН ИЗ ГЛАВНЫХ ПРИОРИТЕТОВ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
РАЙОНА. ТАК, ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2013 ГОДА АГРАРНЫМИ ПРЕДПРИЯТИЯМИ ПРО-
ИЗВЕДЕНО ПРОДУКЦИИ В РАСЧЕТЕ НА ОДНОГО ЖИТЕЛЯ НА СУММУ БОЛЕЕ 
67 ТЫС. РУБЛЕЙ. В ТЕКУЩЕМ ГОДУ СОБРАНО БОЛЕЕ 96 ТЫС. ТОНН ЗЕРНА. ПО 
ИТОГАМ ДЕВЯТИ МЕСЯЦЕВ 2013 ГОДА В АГРОПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЯХ 
ТРУДЯТСЯ БОЛЕЕ 1,1 ТЫС. ЧЕЛОВЕК ИЛИ 25% ОТ СРЕДНЕСПИСОЧНОЙ ЧИСЛЕН-
НОСТИ РАБОТАЮЩИХ В РАЙОНЕ, А ИХ СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 
В ТЕКУЩЕМ ГОДУ ВЫРОСЛА НА 10% И СОСТАВИЛА 10827 РУБЛЕЙ.

Текст: Вячеслав КОЗЛОВ,  
глава Новошешминского муниципального района РТ

Фото предоставлены пресс-службой  
Новошешминского муниципального района РТ 
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Гордостью района являются овцеводство и коне-
водство. В этих отраслях насчитывается более 
4 тыс. голов овец и 679 голов лошадей. В теку-
щем году ООО «КФХ «Архангельское» на пят-
надцатой Всероссийской юбилейной выставке 
племенных овец (г. Элиста) завоевало 2-е 
место по России. Специалисты хозяйства при-
везли две серебряные медали и Малый кубок.

Н
а текущий момент в сельскохо-
зяйственных предприятиях со-
держится 14948 голов крупно-
го рогатого скота, в том чис-

ле 5355 коров. За 9 месяцев 2013 года 
произведено более 17,5 тыс. тонн мо-
лока и 1,7 тыс. тонн мяса. На терри-
тории района работают два инвесто-
ра: ООО «Агрофирма «Кулон» и ООО УК 
«Просто молоко». Они обновляют ма-
шинно-тракторные парки, закупая со-
временную технику, посевные комплек-
сы, комбайны. Строят и реконструируют 
животноводческие помещения. В ре-
зультате использования новейших тех-
нологий, передовых методов работы в 
районе заметно увеличиваются показа-
тели производства в земледелии и жи-
вотноводстве.

 Гордостью района являются овце-
водство и коневодство. В этих отрас-
лях насчитывается более 4 тыс. го-
лов овец и 679 голов лошадей. В теку-
щем году ООО «КФХ «Архангельское» на 
пятнадцатой Всероссийской юбилей-
ной выставке племенных овец (г. Эли-
ста) завоевало 2-е место по России. 
Специалисты хозяйства привезли две 
серебряные медали и Малый кубок. 
Овцеводы «Архангельского» являлись 
неоднократными победителями различ-
ных Всероссийских выставок. В целом, 
в овцеводческой отрасли в районе се-
годня работают 8 КФХ. 

Хочется отметить главу КФХ Скокова 
Н.А., занимающегося коневодством. Это 
единственное фермерское хозяйство, 
специализирующееся на сохранении и 

разведении чистокровных рысаков ор-
ловской породы. Выращенные в данном 
фермерском хозяйстве кони являют-
ся неоднократными победителями, при-
зерами и чемпионами многих престиж-
ных состязаний и выставок не только в 
Татарстане, но и в России. Рысаки КФХ 
Скокова Н.А. находят своих покупателей 
в Китае, Германии, Казахстане.

Большое внимание в районе уделя-
ется повышению деловой активности 
сельского населения, поддержке част-
ных подворий, строительству и разви-
тию высокотехнологичных семейных 
животноводческих ферм. В рамках на-
ционального проекта «Стимулирование 
малых форм хозяйствования в АПК» за 

7 лет каждое третье подворье получило 
денежный кредит на развитие лично-
го подсобного хозяйства. Общая сумма 
кредитов составила 268,1 млн. рублей. 
За 9 месяцев текущего года населе-
ние реализовало молоко объемом 3634 
тонны на сумму более чем 43,8 млн. ру-
блей, что по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года больше на 
12 миллионов рублей. Новошешминцы 
принимают активное участие на ярмар-
ках в г. Казани, где напрямую реализу-
ют произведенную мясомолочную про-
дукцию. Многие жители Казани хорошо 
знают вкус новошешминского мяса, мо-
лока и масла.

 На сегодняшний день в районе по-
строено 17 семейных ферм, которые 
получили 37,4 млн. рублей субсидий. 
Еще 9 семейных ферм находятся в ста-
дии завершения строительства.

Отрадно отметить, что в экономи-
ке района наблюдается деловая актив-
ность и рост финансовой устойчивости 
хозяйствующих субъектов. В 2012 году 
объём валового территориального про-
дукта составил более 9,1 млрд. рублей 
(рост – 110%). В структуре ВТП доля от-
расли добычи полезных ископаемых за-
нимает более 80%. На территории рай-

ВЯЧЕСЛАВ МИХАЙЛОВИЧ КОЗЛОВ, 
Глава Новошешминского муниципального района. 
Родился 7 февраля 1956 года в с. Новошеш-
минск Чистопольского района ТАССР. В 1978 году 
окончил Чистопольский совхоз-техникум по спе-
циальности «Механизация и электрификация 
животноводства» и Казанский сельскохозяйствен-
ный институт по специальности «Агрономия».

Трудовую деятельность начал помощником бри-
гадира по технике, продолжил начальником кор-
мопроизводства в колхозе имени ХХ партсъезда 
Чистопольского района ТАССР. В 1985-1990 гг. 
– директор совхоза «Закамский» Новошеш-
минского района. В 1990-1992 гг. – избран 
первым заместителем председателя рай-
онного Совета народных депутатов Новошешминского района. 

В 1992-1998 гг. – первый заместитель главы администрации Новошешминского 
района РТ. В 1998-2000 гг. – глава администрации Новошешминского района. 
В 2000-2010 гг. – глава администрации Чистопольского района и г. Чистополь. 
В 2010 году избран главой Новошешминского муниципального района РТ.

В сельскохозяйственных предприятиях содержится 14948 голов крупного рогатого скота,  

в том числе 5355 коров.

В 2012 году объём валового территориаль-

ного продукта составил более 9,1 млрд. ру-

блей (рост – 110%). В структуре ВТП района 

доля отрасли добычи полезных ископаемых 

занимает более 80%.
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она добычей нефти занимается семь 
нефтяных компаний: ОАО «Татнефть», 
ОАО «Шешмаойл», НГДУ «ТатРИТЭК-
нефть», ЗАО «Троицкнефть», ОАО «Тат-
нефтепром», ООО «Трансойл», ЗАО 
«ВЕЛЛойл». В целом за 2012 год эти-
ми предприятиями добыто более 1,226 
млн. тонн нефти. В данной отрасли ра-
ботает более 530 человек или 12% от 
среднесписочной численности рабо-
тающих в районе. Среднемесячная за-
работная плата работников нефтедо-
бывающей отрасли в текущем году со-
ставляет 38917 рублей, что на 9% выше 
аналогичного периода прошлого года.

Одним из условий развития пере-
работки сельскохозяйственной про-
дукции, расширения деятельности 
транспортной отрасли стало создание 
четырех промышленных площадок му-
ниципального уровня. На сегодняш-
ний день на них работает 24 резиден-
та, которые создали дополнительные 
рабочие места. Действующими рези-
дентами промплощадок за 9 месяцев 
текущего года произведено, выполне-
но работ и оказано услуг на сумму 61,7 
млн. рублей. Для дальнейшего раз-
вития муниципальных промышленных 
площадок планируется привлечь более 
111 млн. рублей инвестиций и создать 
при этом более 90 дополнительных ра-
бочих мест. 

26 субъектов малого и среднего 
предпринимательства принимали уча-
стие в республиканской программе 
«Лизинг-грант». Благодаря этому было 

За 9 месяцев текущего года население реализо-
вало молоко объемом 3634 тонны на сумму более 
чем 43,8 млн. рублей, что по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года больше на 12 милли-
онов рублей. Новошешминцы принимают активное 
участие на ярмарках в г. Казани, где напрямую 
реализуют произведенную мясомолочную про-
дукцию. Многие жители Казани хорошо знают 
вкус новошешминского мяса, молока и масла.

приобретено оборудование для перера-
ботки сельскохозяйственной продукции, 
изготовления стеновых блоков, машины 
и трактора. В текущем году на участие 
в данной программе заявились 8 инди-
видуальных предпринимателей (сумма 
субсидии составляет 4,36 млн. рублей), 
по четырем из них уже принято положи-
тельное решение. Ярким примером эф-
фективности программы «Лизинг-грант» 
является деятельность главы КФХ Бе-
логлазова Е.Е. В ноябре 2012 года она 
приобрела оборудование по переработ-
ке молока и его пакетированию. На се-
годняшний день данным предприяти-
ем ежедневно перерабатывается по 3,5 
тонны молока. По итогам торгов готовая 
продукция (молоко, сметана, творог) по-
ставляется в школы и садики, в Казань 
и в районную розничную сеть. И это да-
леко не единичный пример.

В результате реализации программ 
значительно улучшается инвестици-
онный климат: за 6 месяцев 2013 года 
сумма инвестиций в основной кап-
тал составила 1184,9 млн. рублей, что 
на 48% больше аналогичного периода 
прошлого года. В структуре инвестиций 
27% занимают инвестиции субъектов 
малого бизнеса на общую сумму 319,36 
млн. рублей.

Субъекты малого бизнеса и предпри-
нимательства составляют 52% от ко-
личества хозяйствующих субъектов. У 
предпринимателей трудится по най-
му около 25% от списочного количества 
всех работающих в районе. Их зара-

ботная плата составляет 20045 рублей, 
что на 17% больше, чем в аналогичном 
периоде прошлого года. Треть малого 
бизнеса занята в торговле и это неуди-
вительно, так как на территории района 
нет предприятий системы Татпотребсо-
юза. Во всех населенных пунктах рай-
она имеются торговые объекты, осна-
щенные современным оборудованием. 
Розничный товарооборот за 2012 год 
составил 802,6 млн. рублей. Если два 
года назад только 60% населения поку-
пали продукты и промышленные това-
ры на территории района, то на сегод-
няшний день от 90% до 96% населения 
покупают продовольственные и про-
мышленные товары именно в районе, 
приобретают лекарственные средства 
и пользуются услугами парикмахерских 
и других объектов бытового обслужива-
ния населения. Все это достигнуто бла-
годаря активной деятельности субъек-
тов малого и среднего предпринима-
тельства. 

В последние три года в районе стро-
ится много жилья и социально– куль-
турных объектов. Улучшили жилищные 
условия 159 ветеранов ВОВ и вдов ве-
теранов ВОВ. Что касается домов, про-
шедших через программу капитального 
ремонта, то необходимо отметить, что 
из 41 многоквартирного дома в 37 про-
изведен капитальный ремонт на сум-
му более чем 577 млн. рублей. И что от-
радно – 573 семьи смогли улучшить 
свои жилищные условия. Дополнитель-
но построено 4 новых многоквартирных 
дома. За короткое время проведена ра-
бота по переводу всех многоквартир-
ных домов на индивидуальное отопле-
ние двухконтурными котлами.

Нельзя не упомянуть о строитель-
ство социально-культурных объек-
тов. При поддержке руководства ре-
спублики в районе построен и функ-
ционирует универсальный спортивный 
зал «Олимп», при финансовой помощи 
ОАО «Татнефть» в 2012 году был вве-
ден в эксплуатацию плавательный бас-
сейн «Жемчужина». В рамках програм-
мы строительства универсальных спор-
тивных площадок в Новошешминске 
ведется строительство универсальной 

Рысаки КФХ «Скокова Н.А.» находят своих покупателей в Китае,  

Германии, Казахстане.

На территории района работают два инвестора: ООО «Агрофирма 

«Кулон» и ООО УК «Просто молоко». Они обновляют машинно-

тракторные парки, закупая современную технику, посевные  

комплексы, комбайны.
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На капитальный и текущий ремонт учрежде-
ний образования в 2013 году из бюджета выде-
лено более 25,9 млн. рублей. Хорошим подспорьем 
в деле ремонта школ стала акция «Помоги своей 
школе»: бывшими учениками была оказана спон-
сорская помощь на сумму 5615 тысяч рублей.

спортивной площадки, которая будет 
сдана в эксплуатацию в ноябре 2013 
года. 

По республиканской программе «Чи-
стая вода» с 2011 года были выполнены 
большие объёмы работ по реконструк-
ции водопроводных сетей и строитель-
ству нового водопровода, в населенных 
пунктах района пробурены две новые 
артезианские скважины. 

Большое внимание уделяется благоу-
стройству улично-дорожной сети сель-
ских поселений и районного центра. 
Почти до всех населенных пунктов про-
ложены дороги с твердым асфальто-
вым покрытием. До 2013 года нас очень 
беспокоила проблема отсутствия пас-
сажирских перевозок внутри района и 
ограниченное число транзитных марш-
рутов. Но в текущем году эта пробле-
ма снята. Построен и с 28 апреля 2013 
года функционирует автовокзал. Сегод-
ня через район проходит более 10 тран-
зитных автобусных маршрутов в раз-
личных направлениях.  

За счет дополнительных доходов и 
спонсорской помощи от нефтяных ком-
паний ОАО «Шешмаойл», ОАО «Татнеф-
тепром», ЗАО «Троицкнефть», ОАО «РИ-
ТЭК», ОАО «Нижнекамскнефтехим» 
ежегодно производится ремонт бо-
лее десятка социально-культурных объ-
ектов (школ, садиков, сельских домов 
культуры, библиотек, музеев). На капи-
тальный и текущий ремонт учрежде-
ний образования в 2013 году из бюд-
жета выделено более 25,9 млн. рублей. 
Хорошим подспорьем в деле ремонта 
школ стала акция «Помоги своей шко-
ле»: бывшими учениками была оказана 
спонсорская помощь на сумму 5615 ты-
сяч рублей. 

Последние годы стали достаточ-

но результативными для системы об-
разования: учителя школ района актив-
но участвуют во многих республикан-
ских конкурсах и проектах, таких, как 
«Наш лучший учитель», «Школа цифро-
вого века», «Доступная среда», «Шко-
ла после уроков». 13 учителей стали по-
бедителями республиканского конкур-
са «Наш лучший учитель», победителем 
конкурса и обладателем гранта «Наш 
лучший директор школы» стала дирек-
тор Новошешминской гимназии Татья-
на Николаевна Сырова. 2 учителя школ 
района участвовали в конкурсе лучших 
учителей и по его результатам поощре-
ны из бюджета республики грантами по 
100 тыс. рублей. 

Огромное внимание уделяется орга-
низации спортивно-массовой работы, 
приобщению населения к занятиям фи-
зической культурой и спортом. Сейчас 
в районе функционирует 90 спортив-
ных площадок и сооружений, в том чис-
ле 19 спортзалов и 10 хоккейных коро-
бок в населенных пунктах района. Дети 
и молодежь принимают участие в со-
ревнованиях республиканского и ми-
рового масштаба. Так, воспитанница 
ДЮСШ Гульгена Исмагилова стала зо-
лотым призером на чемпионате мира 
по гиревому спорту. Ее тренером явля-
ется мастер спорта, многократный по-
бедитель республиканских соревнова-
ний Ринат Гатин. 

 Не остаётся без внимания и военно-
патриотическое воспитание подрастаю-
щего поколения. С 2004 года наш рай-
он несёт шефство над ракетным кора-
блём на воздушной подушке "Самум", 
базирующемся на Черноморском флоте 
в Севастополе. За это время на боевом 
корабле прошли службу более 60 пар-
ней из Новошешминского района.

 Культура – это один из способов 
формирования менталитета и потреб-
ностей человека – духовных, интеллек-
туальных, общечеловеческих. На терри-
тории района успешно функционируют: 
районный дом культуры, 24 сельских 
дома культуры и клубов, 23 библиоте-
ки, детская школа искусств, киносеть и 
музей народного творчества и быта в с. 
Зиреклы, в Новошешминске для посе-
тителей открыты двери краеведческо-
го музея.

Музей народного творчества и быта 
Новошешминского района в селе Зире-
клы является хранилищем националь-
ной культуры. Здесь собраны уникаль-
ные коллекции выборных и вышитых 
полотенец, намазлыков, подзоров, вы-
шивок и др. Браные (выборные) поло-
тенца с красными концами – это уни-
кальные коллекции музея, которым нет 
равных в Татарстане. 

Мы гордимся хореографическим ан-
самблем «Шешминка», победившем в 
VII Международном конкурсе молодых 
исполнителей «КАМАЗ собирает дру-
зей» и I Всероссийском конкурсе дет-
ского творчества «Талантоха – детям». 

Из года в год в районе зажигаются 
маленькие звездочки. В этом году Ми-
ляуша Рамазанова стала Лауреатом III 
степени на международном интернет-
конкурсе «Internet Music Competition», 
состоявшемся в Сербии. 

В завершение хочу сказать, что жите-
ли Новошешминского района с уверен-
ностью смотрят в будущее. И в даль-
нейшем мы приложим все усилия для 
дальнейшего развития экономики рай-
она, социальной и культурной сферы, 
внедряя в производство инновацион-
ные технологии, активно участвуя и ре-
ализовывая федеральные, республи-
канские и муниципальные программы, 
направленные на улучшение качества 
жизни и роста благосостояния населе-
ния района.

С 2004 года район несёт шефство над ракетным кораблём на воздушной подушке Самум,  

базирующемся в Севастополе. На боевом корабле прошли службу более 60 парней  

из Новошешминского района.

В 37 многоквартирных домах произведен 

капитальный ремонт на сумму более чем 

577 млн. рублей.
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УВИДЕТЬ –  
  лучше, чем услышать

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ
Фото пресс-службы Совета муниципальных образований РТ

В НАЧАЛЕ ОКТЯБРЯ ТАТАРСТАН С ДВУХДНЕВНЫМ РАБОЧИМ ВИЗИТОМ 
ПОСЕТИЛА ДЕЛЕГАЦИЯ АТЯШЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МОРДО-
ВИЯ ПОД РУКОВОДСТВОМ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ РАЙОНА МИХАИЛА 
СУРКОВА. В СОСТАВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ДЕСАНТА ВОШЛИ ПРЕДСТА-
ВИТЕЛИ МЕСТНОЙ АДМИНИСТРАЦИИ И ГЛАВЫ ОТДЕЛЬНЫХ СЕЛЬСКИХ 
ПОСЕЛЕНИЙ.

П
о пути в столицу республики делегация побывала в 
Апастовском районе. Здесь, в сопровождении Пред-
седателя Совета муниципальных образований РТ 
Минсагита Шакирова и главы района Рашида Заги-

дуллина, гости посетили отремонтированный в 2012 году 
дом культуры села Идряс-Теникеево, ледовый дворец, пла-
вательный бассейн, возложили цветы к мемориальному 
комплексу. Гости познакомились с воспитанниками Центра 
детского творчества «Сэлэт». Делегация побывала также в 
новом сельском клубе деревни Мазиково, где увидели ви-
деопрезентацию района. Затем в здании Совета и Испол-
нительного комитета района состоялся «круглый стол» по 
актуальным вопросам экономического развития двух муни-
ципальных образований.
Обстоятельным получился разговор и в ходе рабочей 

встречи в Казани в Совете муниципальных образований РТ. 
От татарстанской стороны в ней приняли участие Минсагит 
Шакиров, заместитель начальника Управления по работе с 
территориями Президента РТ Олег Сквордяков, начальник 
отдела по организации взаимодействия исполнительных 
органов государственной власти и местного самоуправле-
ния Аппарата Кабинета Министров РТ Фаиль Салихов и др.
На встрече были обсуждены актуальные вопросы развития 
местного самоуправления в Мордовии и Татарстане, на-
правления сотрудничества между органами муниципальной 
власти двух соседних республик.
Впечатлениями от насыщенного и разностороннего визи-
та в интервью нашему изданию поделился руководитель 
делегации Атяшевского муниципального района Михаил 
Сурков.
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Нас впечатлила организация работы 
Совета муниципальных образова-
ний РТ. Мы белой завистью зави-
дуем тому, что у вас имеется такой 
орган-арбитр, занимающийся пред-
ставлением и защитой общих инте-
ресов муниципальных образований 
региона и всецело содействую-
щий становлению и развитию в 
республике местного самоуправ-
ления. В Мордовии тоже есть свой 
Совет муниципальных образова-
ний. Однако работает он не так 
активно и эффективно, как анало-
гичная структура в Татарстане.

– Прежде всего, нас впечатлила организация работы Сове-
та муниципальных образований РТ. Мы белой завистью за-
видуем тому, что у вас имеется такой орган-арбитр, зани-
мающийся представлением и защитой общих интересов 
муниципальных образований региона и всецело содейству-
ющий становлению и развитию в республике местного са-
моуправления. В Мордовии тоже есть свой Совет муници-
пальных образований. Однако работает он не так актив-
но и эффективно, как аналогичная структура в Татарстане. 
Успех любого дела зависит от руководителя – его умения 
организовать работу. Здесь нашему Совету есть чему поу-
читься у татарстанских коллег. 
Также нам есть, что перенимать из татарстанского опыта 
в сфере содержания территорий, уборки твердых бытовых 
отходов и их переработке, строительства жилья и ремонта 
многоквартирных домов, переселения граждан из аварий-
ного жилья, водоснабжения, освещения улиц. Мы тоже ра-
ботаем по этим направлениям, но, по сравнению с вашими, 
наши финансовые возможности гораздо скромнее, поэто-
му и объемы работ ощутимо меньше. 
Побывав в Апастовском районе, мы также увидели мно-
го интересного и познавательного, к примеру, в части бла-
гоустройства населенных пунктов, управления и эксплуата-
ции жилого фонда, культурного обслуживания населения. 

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВИЧ  
СУРКОВ,  
глава администрации  
Атяшевского района.

Родился 14 ноября 1955 года 
в селе Алово Атяшевского 
района Республики Мордовия. 
В 1978 году окончил Мордов-
ский государственный уни-
верситет им. Н.П. Огарева 
по специальности «Механи-
зация сельского хозяйства».

С июля 1978 г. по 
декабрь 1984 г. рабо-
тал главным инжене-
ром в колхозе им. М.Горького Атяшевского района. 
С декабря 1984 г. по август 1986 г. замещал долж-
ность управляющего Атяшевской «Райсельхозтехники».

С августа 1986 г. по апрель 1992 г. работал начальником Атя-
шевского управления сельского хозяйства. В ноябре 1996 
года избран главой администрации Атяшевского района.

– Михаил Алексеевич, как вы оцениваете ваш визит в 
Татарстан? 

– О том, какими темпами идет развитие Татарстана, каких 
успехов республика добилась в благоустройстве, муници-
пальном управлении, выполнении федеральных и прези-
дентских программ мы, безусловно, были наслышаны. Но 
одно дело слышать, а другое – увидеть собственными гла-
зами. Поэтому визит планировался давно. Собираясь к вам 
в гости, мы преследовали несколько задач: изучить татар-
станский опыт организации местного самоуправления, оз-
накомиться с деятельностью Совета муниципальных об-
разований РТ. Также хотелось подробнее узнать, как у вас 
решаются вопросы жилищно-коммунального хозяйства и 
развития социально-культурной инфраструктуры.
В целом поездка оказалась для нас весьма успешной и по-
знавательной. Мы посетили ряд объектов и смогли оценить 
масштабную и продуманную работу, ведущуюся в Татар-
стане, сделали для себя много полезных выводов. Пользу-
ясь случаем, хочу выразить слова благодарности всем, кто 
помог нам в организации поездки, радушным хозяевам и 
лично Минсагиту Закировичу Шакирову. 

– Какие наработки татарстанских коллег могли бы 
быть полезны в вашей практической работе? 

Встреча на татарстанской земле.
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Взять тот же центр детского творчества «Сэлэт», на террито-
рии которого есть компьютерный класс, бассейн, музей бо-
евой славы, работает школа искусств, функционирует совет 
детской районной думы со своими спикерами, вице-спике-
рами и министрами. Мы порадовались тому, что в «Сэлэте» 
развивают детские таланты, растят образованных, много-
сторонне развитых детей, готовят их к успешной социализа-
ции в обществе. 
Такие же задачи ставим перед собой и мы: культурным об-
служиванием населения у нас сегодня занимаются 19 до-
мов культуры, 10 сельских клубов, 29 библиотек, детская 
школа искусств и районный краеведческий музей. 
В 2014 году в поселке Атяшево планируется открытие респу-
бликанского Центра национальной культуры и ремесел. По-
сле реконструкции старого дома культуры под одной кры-
шей разместится новый комфортабельный зал с балконом на 
500 зрительских мест, школа искусств, хореографический и 
танцевальный залы, краеведческий музей, молодежный до-
суговый центр, спортивные залы для занятий дзюдо, нацио-
нальной борьбой, фитнесом, биллиардная и шахматный клуб. 
Плюс к этому будут построены мастерские по различным ви-
дам художественно-прикладного искусства, гостиница, ре-
сторан национальной кухни и этнографический комплекс.

– Чем сегодня живет Атяшевский район?
– Район был образован 16 июля 1928 года в связи с учреж-

дением Мордовского округа Средневолжской области. Се-
годня в его составе – 21 сельское и 1 городское поселение 
(р.п. Атяшево). Всего в районе насчитывается 58 населен-
ных пунктов, в которых проживает чуть более 19 тысяч че-
ловек. По национальному составу у нас преобладают морд-
ва-эрзя – 84,2 процента населения, 14,6 процента – рус-
ские, 0,6 процента – мордва-мокша, 0,1 процента – татары 
и 0,5 процента – другие национальности. Атяшевская зем-
ля вырастила одиннадцать Героев Советского Союза и де-
вять Героев Социалистического Труда.
Экономика района специализируется на аграрном произ-
водстве, выпуском сельскохозяйственной продукции зани-
маются 15 предприятий. Мы являемся крупнейшим в Мор-
довии производителем зерна. Валовый сбор в нынешней 
уборочной кампании составил около 100 тысяч тонн. Важ-
ную роль играет свекловодство. Плантации «сладких кор-
ней» занимают 6-7 тысяч гектаров площади, с которых со-
бирается до 400 тысяч тонн свеклы. В общем республикан-
ском объеме производства сахарной свеклы доля района 
составляет около 50 процентов.
Динамично развивается крупнейший в республике произ-
водитель колбасной продукции и мясных деликатесов – 
ООО «Мясоперерабатывающий комплекс «Атяшевский». 
Если в 1998 году комбинат производил 2 тонны колбасы в 
сутки, то сегодня – 70 тонн. За это время ассортимент вы-
пускаемой продукции увеличился в 10 раз: с 20 до 200 наи-
менований. Объем отгруженной продукции по итогам 2012 
года составил свыше 4 миллиардов рублей.
 На данный момент практически завершен первый этап ре-
конструкции предприятия, в ходе которого было инвести-
ровано 200 миллионов рублей. В ближайшем будущем нач-
нется вторая, еще более масштабная часть программы тех-
нического перевооружения. Причем она коснется не только 
самой крупной площадки мясокомбината, расположенной в 
поселке Атяшево, но и производства в поселке Торбеево и 
в городе Саранске.
В течение двух лет в модернизацию предприятия плани-
руется вложить около 3,3 миллиарда рублей. Европейский 
уровень производства, самые современные технологии 
ориентированы на дальнейшее улучшение качества про-
дукции, повышение производительности труда, а значит, и 
рост заработной платы работников.
Более 60 наименований продукции выпускает сегодня ОАО 
«Маслодельный завод «Атяшевский». Удельный вес его то-
варной продукции в общем объеме молочного производ-
ства Мордовии составляет 3,6 процента. 
В целом, обеспечивая работой практически четверть эко-
номически активного населения, отмеченные выше пред-

Динамично развивается крупней-
ший в республике производитель 
колбасной продукции и мясных 
деликатесов – ООО «Мясоперера-
батывающий комплекс «Атяшев-
ский». Если в 1998 году комбинат 
производил 2 тонны колбасы в 
сутки, то сегодня – 70 тонн. За 
это время ассортимент выпуска-
емой продукции увеличился в 
10 раз: с 20 до 200 наименова-
ний. Объем отгруженной продук-
ции по итогам 2012 года составил 
свыше 4 миллиардов рублей.

Возложение цветов в мемориальном комплексе в Апастово.



21

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
0

4 
Н

О
Я

Б
РЬ

  | 
20

13

приятия содействуют экономической и социальной ста-
бильности в районе.
В сфере торговой деятельности занято свыше 160 субъек-
тов. Самым крупным предприятием в этой отрасли являет-
ся Атяшевское районное потребительское общество. Это – 
многоотраслевое предприятие, которое помимо торговли 
занимается производством, общественным питанием и за-
готовительной деятельностью.
На сегодняшний день в системе райпо действуют три фи-
лиала, которые представлены 57 магазинами и 4 торговы-
ми павильонами, 43 из которых расположены в сельской 
местности. На предприятиях райпо занято более 300 чело-
век.
В решении социально-экономических задач района актив-
но участвует малый бизнес. С 2007 года у нас функциони-
рует «Бизнес-Центр», который оказывает предпринимате-
лям широкий спектр инвестиционных и информационных 
услуг. Со дня на день будет введен в эксплуатацию много-
функциональный центр по оказанию государственных и му-
ниципальнох услуг.
В районе созданы прекрасные условия для активного от-
дыха и воспитания юных спортсменов. Имеются физкуль-
турно – оздоровительный комплекс, лыжная база в лес-
ном массиве Птицесовхоза «Сараст», 12 школьных кортов, 
практически в каждом сельском поселении функционирует 
спортивный зал. В 2012 году введен в эксплуатацию ледо-
вый дворец им. В. Г. Шувалова.

– В какой мере структура органов местного самоу-
правления Атяшевского района отличается от татар-
станской модели? 

– Двухуровневая система местного самоуправления и но-
вая система межбюджетных отношений в их современ-
ном понимании начала формироваться у нас в 1998 году. В 
принципе, она не сильно отличается от татарстанской, хотя 
и имеет свои особенности. Например, в Татарстане рабо-
ту районного Совета депутатов организует избираемый из 
числа депутатов глава района, который одновременно яв-
ляется председателем Совета. У нас председатель Сове-
та депутатов также является высшим должностным лицом 
района. Но при этом он в большей степени занимается ор-
ганизацией деятельности Совета. Исполнительно-распоря-
дительным органом муниципального образования, на кото-
рый возложено решение вопросов местного значения, яв-
ляется администрация района. Ее глава назначается на 
должность на конкурсной основе. Четырехлетний контракт 
с главой администрации заключает председатель Совета. 
Глава администрации подконтролен и подотчетен Совету 
депутатов. Штатная численность администрации несколько 
меньше, чем в Татарстане, а вот по структуре различий нет 
– работают те же отделы и управления. 

– Какие основные проблемы решаются сегодня в рай-
оне? 

– Проблем, конечно, хватает. Есть, например, вопросы по 
водоснабжению населенных пунктов, уборке ТБО и их пе-
реработке, капитальному ремонту и реконструкции внутри-
поселковых дорог. По мере возможностей мы решаем эти 

проблемы, но не хватает финансовых ресурсов, хотя жало-
ваться на банальную нехватку средств в этом случае будет 
неправильно. Самое главное, что нам нужно сделать – это 
изменить сами подходы к решению проблем, обеспечив 
рациональное взаимодействие между народом и властью. 
 

– Как складываются взаимоотношения муниципаль-
ных образований района с контрольно-надзорными 
органами?

– Как и всюду по стране – сложно. Да, нам сегодня удает-
ся находить с ними общий язык, но жить под прессом ча-
сто необоснованных претензий со стороны контрольно-
надзорных органов с каждым днем становится труднее. 
Подготовка формальных отчетов, справок, материалов для 
многочисленных проверок съедает массу времени, отнима-
ет кадровые ресурсы в ущерб реальной, а не бумажной ра-
боте. 
Контрольно-надзорная деятельность должна способство-
вать эффективному исполнению муниципалитетами возло-
женных на них полномочий. Не порождать иллюзию кипу-
чей деятельности, а на деле улучшать ситуацию в здраво-
охранении, образовании, в жилищно-коммунальной сфере, 
создавать условия для качественной, благополучной жизни 
наших граждан. Это общая важнейшая задача и для кон-
трольно-надзорных органов, и для местной власти.

По национальному составу в 
районе преобладают мордва-
эрзя – 84,2 процента населе-
ния, 14,6 процента – русские, 
0,6 процента – мордва-мокша, 
0,1 процента – татары и 0,5 про-
цента – другие национальности. 
Атяшевская земля вырастила 
одиннадцать Героев Совет-
ского Союза и девять Героев 
Социалистического Труда.

Председатель Совета муниципальных образований РТ  

Минсагит Шакиров (справа) и глава администрации Атяшевского 

района Мордовии Михаил Сурков.

У нас председатель Совета депу-
татов также является высшим 
должностным лицом района. 
Но при этом он в большей сте-
пени занимается организацией 
деятельности Совета. Исполни-
тельно-распорядительным орга-
ном муниципального образования, 
на который возложено реше-
ние вопросов местного значе-
ния, является администрация 
района. Ее глава назначается 
на должность на конкурсной 
основе. Четырехлетний контракт 
с главой администрации заклю-
чает председатель Совета.
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13 ТРУДОВЫЕ резервы

ПРОЦЕССЫ, ПРОИСХОДЯ-
ЩИЕ НА РЫНКЕ ТРУДА В 
РЕСПУБЛИКЕ, ЯВЛЯЮТСЯ 
ОДНИМИ ИЗ НАИБОЛЕЕ 
АКТУАЛЬНЫХ КАК ДЛЯ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ, ТАК И 
ДЛЯ ОРГАНОВ МУНИЦИ-
ПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ, ОЗА-
БОЧЕННЫХ ВОПРОСАМИ: 
КАК ОБЕСПЕЧИТЬ ЛЮДЕЙ 
РАБОТОЙ, ПРЕДПРИЯТИЯ 
КВАЛИФИЦИРОВАННОЙ 
РАБОЧЕЙ СИЛОЙ, КАК 
ПОПОЛНИТЬ МЕСТНЫЕ 
БЮДЖЕТЫ. В ЭКОНО-
МИКЕ И СОЦИАЛЬНОЙ 
СФЕРЕ ВСЕ СВЯЗАНО, КАК 
В СИСТЕМЕ СООБЩА-
ЮЩИХСЯ СОСУДОВ. О 
КОМПЛЕКСЕ ПРОБЛЕМ, 
СВОЙСТВЕННЫХ СФЕРЕ 
ЗАНЯТОСТИ, МЫ БЕСЕ-
ДУЕМ С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 
МИНИСТРА ТРУДА, ЗАНЯ-
ТОСТИ И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН КЛАРОЙ 
ТАЗЕТДИНОВОЙ. 

– Какова на сегодняшний день си-
туация, складывающаяся на рын-
ке труда в Татарстане: уровень и 
структура безработицы по респу-
блике и муниципальным образо-
ваниям, соотношение спроса и 
предложения по трудовым ресур-
сам?

– На сегодняшний день официальный 
статус безработных имеют около 18 
тысяч человек. Уровень зарегистри-
рованной безработицы составляет 
0,87 %, и это при том, что в банке ва-
кансий у нас значится более 40 тыс. 
свободных рабочих мест.
Конечно, уровень и структура безра-
ботицы дифференцированы по тер-

риториям республики. В моногоро-
дах этот уровень, как правило, выше 
среднереспубликанского, хотя в по-
следние годы ситуация здесь в связи 
с реализацией комплексных инвести-
ционных программ несколько улучши-
лась. Например, в Набережных Чел-
нах уровень безработицы ниже еди-
ницы. Вспомните: когда программа 
еще только начинала реализовывать-
ся в 2009-2010 гг. – безработица в 
Челнах была выше 5 %. Так что эф-
фект по Челнам очевиден. Есть по-
зитивная динамика и по Камским По-
лянам: сегодня уровень безработи-
цы здесь – 4,86, но мы «начинали» с 
12 процентов. В Чистополе сейчас – 

3,11%, Зеленодольске – 3,6 процен-
тов. Эти цифры свидетельствуют об 
эффективности инвестиционных про-
грамм развития и комплекса мер, на-
правленных на социально-экономиче-
ское развитие регионов республики. 
На этих программах нужно остано-
виться более подробно. Комплекс-
ные инвестиционные программы 
инициируются муниципалитетами и 
разрабатываются совместно с рабо-
чей группой при Минэкономике РТ. 
Затем программа утверждается Ка-
бинетом Министров РТ. Подобные 
программы реализуются, как я уже 
отметила выше, в Набережных Чел-
нах, Нижнекамске, Камских Полянах, 

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН
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В Набережных Челнах уровень безработицы ниже 
единицы. Вспомните: когда программа еще только 
начинала реализовываться в 2009-2010 гг. – безра-
ботица в Челнах была выше 5 %. Так что эффект 
по Челнам очевиден. Есть позитивная динамика 
и по Камским Полянам: сегодня уровень безрабо-
тицы здесь – 4,86, но мы «начинали» с 12 процен-
тов. В Чистополе сейчас – 3,11%, Зеленодольске 
– 3,6 процентов. Эти цифры свидетельствуют об 
эффективности инвестиционных программ разви-
тия и комплекса мер, направленных на социально-
экономическое развитие регионов республики.

Чистополе. Механизмы финансиро-
вания программ используются раз-
ные: есть целевые бюджетные суб-
сидии, есть льготные кредиты Вне-
шэкономбанка. На сегодняшний день 
подготовлена инвестиционная про-
грамма по Зеленодольску, но пока 
еще не принято решение о начале 
ее реализации за счет средств фе-
дерального бюджета. 
Наряду с городами, в которых реги-
стрируется относительно высокий 
уровень безработицы, есть муници-
пальные образования, в которых си-
туация является относительно ста-
бильной. К примеру, безработных 
граждан традиционно меньше все-
го в Пестрецах и Лаишево. Конечно, 
основной причиной этого является 
их территориальная близость к Каза-
ни. А в Лаишево в последние годы в 
принципе создается много новых ра-
бочих мест, к примеру, сейчас стро-
ится «Иннополис». 

– Насколько, по вашему мнению, 
регистрируемый процент объекти-
вен? И по поводу 40 тысяч вакан-
сий – насколько они соответству-
ют реальным потребностям эко-
номики и самих безработных, их 
образовательному уровню, уровню 
доходов?

– Существует методология МОТ, при-
нятая во всем мире, которая опери-
рует понятием общей безработицы. 
Оценка уровня безработицы прово-
дится по результатам опроса. Подоб-
ные исследования проводятся еже-
квартально. Если использовать эту 
методологию, то Росстат фиксиру-
ет по Татарстану около 72 тысяч без-
работных. Это те люди, которые ищут 
работу, действительно хотят ее най-
ти и готовы к ней приступить. Что ка-
сается озвученного количества ва-
кансий, то оно близко к реальным по-
требностям экономики. 
Как заполнить существующие вакан-
сии – это другой, более сложный во-
прос. Так, сегодня мы стремимся к 
тесному взаимодействию с кадровы-
ми агентствами. Но тут есть разница 
в подходах: службы занятости ориен-
тированы больше на людей, которые 
ищут работу, а агентства – на рабо-

тодателей, которые ищут кадры. Хотя 
по последней схеме мы тоже работа-
ем, но у кадровых агентств лучше от-
работана схема «точечного» набора 
для работодателей. 
Мы изучили: сколько человек реально 
трудоустраиваются через агентства. 
Сегодня в Казани пять-шесть крупных 
кадровых агентств, каждое из них 
устраивает на работу примерно 200 
человек в год. Значит, они «прокручи-
вают» порядка 1-1,2 тыс. человек, со-
ответственно заявленным вакансиям. 
Это, конечно, немного. 
Теперь, что касается структуры ва-
кансий. Работодателям более всего 
требуется неквалифицированная ра-
бочая сила. Так, сегодня в банке зна-
чится около 3,4 тыс. вакансий под-
собных рабочих. Кадровые агентства 
с такими вакансиями не работают, 
поскольку работодатели не готовы 
оплачивать услуги по подбору этой 
категории работников. Сегодня тре-

буется 1,3 тыс. уборщиков, более 750 
дворников, около 550 грузчиков. В 
целом, каждое четвертое вакантное 
место не требует особого образо-
вания и квалификации. Понятно, что 
оплата труда этой категории работ-
ников также не очень высока. Сред-
ний уровень зарплаты у подсобников 
– 9,7 тыс., дворников – 12 тыс., груз-
чиков – 14 тыс. рублей.
На первом месте в списке специали-
стов, требуемых на рынке, значатся 
специалисты широкого профиля – их 
требуется более 1100 человек. Далее 
идет медперсонал: медицинские се-
стры, врачи – около тысячи вакансий. 
Есть потребность в менеджерах, ме-
ханиках, страховых агентах. Зарпла-
ты здесь также невысоки: медицин-
ским сестрам предлагается около 10 
тыс. рублей, врачам – 13 тыс. рублей. 
Средняя зарплата инженеров – около 
20 тыс. рублей. 
Если анализировать структуру безра-
ботных, то я бы выделила две основ-
ные категории. Первая – это граж-
дане предпенсионного возраста – их 
сегодня более 2 тыс. человек. Вто-
рая группа – люди с ограниченными 
возможностями (более 2800 человек). 
Таким образом, для более чем 5 тыс. 
безработных требуются специальные 
программы трудоустройства. Что ка-
сается демографических характери-
стик, то безработные – это, в основ-
ном, люди старше 30 лет. Средний 
возраст – 39-40 лет. 63-64 процен-
та – женщины. Если ранее доля жен-
щин была еще больше, то после кри-
зиса число мужчин, оставшихся без 
работы, выросло. По образователь-
ному критерию – среди безработных 
больше всего тех, кто имеет высшее 
(более 5,2 тыс. человек), либо только 

ОРГАНИЗОВАЛИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКУЮ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В 2013 Г. ГОДУ 

в  сфере образования, финансовой  
деятельности, предоставления   

социальных услуг

в сфере оказания услуг по ремонту 
автотранспортных средств, торгово-

розничной деятельности

в сфере транспортного обслуживания, 
связи, строительства, ЖКХ

в сельском хозяйстве

в обрабатывающем производстве

МИНИСТЕРСТВО ТРУДА, ЗАНЯТОСТИ И 

СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН
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среднее образование (почти 5 тыс. 
человек). 
Есть парадоксы, правда объяснимые. 
При том, что имеется 1,6 тыс. вакан-
сий водителей, при этом на учете со-
стоит около 700 водителей. Но боль-
шинство из них имеют ограничения 
по здоровью. 
Не могу не сказать о проблеме заня-
тости мигрантов, в частности в сфе-
ре пассажирских перевозок. По ин-
формации автотранспортных пред-
приятий – у них работают около 600 
водителей, являющихся трудовыми 
мигрантами. Представьте: если мы 
вдруг решим отказаться от них – то 
не сможем набрать столько водите-
лей среди «своих», не готовых идти 
на предлагаемую зарплату. 

– Есть ли какие-то особенности в 
структуре безработицы по различ-
ным муниципальным образовани-
ям республики?

– Основную потребность в рабо-
чей силе традиционно испытыва-
ют города – Казань, Челны, Нижне-
камск… Более всего заявляются на 
квоты по привлечению иностран-
ной рабочей силы предприятия из 
Камского региона, в которых сегод-
ня реализуются крупные проекты: 
Нижнекамск, Елабуга, Менделеевск. 
Столице республики в основном 
требуются специалисты в сфере ус-
луг, хотя ранее Казани требовались 
строители. Но пик строительного 
бума уже прошел. 
Среди безработных в сельских райо-
нах числятся в основном бывшие ра-
ботники прекративших деятельность 
сельскохозяйственных предприятий. 
При этом в реальности безработных 
более всего в удаленных от райцен-
тров деревнях. Отсюда в силу разных 
причин не всегда приезжают и реги-
стрируются в службах занятости.

– Одним из важных факторов пре-
одоления структурной безрабо-
тицы является профессиональное 
переобучение безработных граж-
дан. Каким образом организован 
данный процесс?

– Переобучение – это одна из ин-
тересных и действенных программ, 

В 2009 – 2011 годах программа финансировалась из 
федерального бюджета. За этот период на предпри-
нимательскую стезю ступило почти 35 тыс. чело-
век. А с 2011 года программа финансируется только 
за счет средств республиканского бюджета. В 2012 
году на эти цели было выделено 72 млн. рублей, 
в текущем – 75 млн. В нынешнем году мы сокра-
тили количество возможных получателей субсидий 
до 644 человек, но при этом в два раза увели-
чили суммы единовременных выплат. Если в кри-
зисный период люди получали 58,8 тыс. рублей, то 
сегодня эта сумма выросла до 117 тыс. рублей.

предлагаемых службами занятости. 
Если бы этой программы не было, 
уровень безработицы был бы выше. 
В целом, в течение года переобуче-
ние проходят около 11 тысяч человек, 
повышая тем самым свою квалифи-
кацию, получая дополнительные про-
фессии, а в итоге – становясь более 
конкурентоспособными на рынке тру-
да. Спектр предлагаемых программ 
по переобучению включает более 200 
различных профессий. Понятно, что 
люди не получают второе высшее об-
разование, они проходят краткосроч-
ные курсы в течение 3-6 месяцев. 
Хотя в «штучном» порядке мы ино-
гда увеличиваем срок обучения для 
медицинских сестер, чтобы они мог-
ли получить соответствующий серти-
фикат. 

– Каким образом можно пройти 
переобучение? 

– Статус безработного у нас предо-
ставляется не позднее 11 дней с мо-
мента сдачи всех необходимых до-
кументов в службу занятости. После 
этого, исходя из существующих ва-
кансий, безработный гражданин мо-
жет воспользоваться услугой про-

фессионального обучения или пе-
реподготовки. Образовательные 
учреждения, предлагающие эту услу-
гу, отбираются в ходе конкурса. При 
этом приоритет отдается зарекомен-
довавшим себя вузам.
После обучения безработные получа-
ют соответствующий документ и тру-
доустраиваются. Зачастую, еще до 
учебы они подписывают договор о 
предварительном трудоустройстве. 
При этом, что отрадно, 95 процентов 
прошедших переобучение устраива-
ются на работу. 

– Общеизвестный факт, что сегод-
ня государство столкнулось с пе-
репроизводством специалистов 
гуманитарного профиля. Как вы-
строена работа с вузами респу-
блики в рамках формирования го-
сударственного заказа на подго-
товку квалифицированных кадров? 

– Мы согласовываем с вузами кон-
трольные цифры приема абитури-
ентов. Федеральные ведомства так 
и ставят задачу перед вузами: по-
следние не могут представлять свои 
предложения по контрольным циф-
рам приема без согласования на 
субъектовом уровне. В процессе со-
гласования мы обязательно вносим 
предложения о корректировке ко-
личества абитуриентов, принимае-
мых вузами на непрофильные спе-
циальности. В этом плане есть пози-
тивная динамика: в частности, такие 
вузы, как КГТУ (бывшие КАИ и КХТИ) 
за последние два года до минимума 
сократили прием на непрофильные 
специальности.
К совместной работе приглашаются 
все отраслевые ведомства. В процес-
се обсуждения мы формируем опре-
деленный «пакет» предложений и со-
гласуем единые цифры, отражающие 
реальные потребности работодате-
лей республики. 
Начиная со следующего года, мы бу-
дем объявлять публичный конкурс на 

ДИНАМИКА ЧИСЛЕННОСТИ БЕЗРАБОТНЫХ ГРАЖДАН И 
УРОВНЯ РЕГИСТРИРУЕМОЙ БЕЗРАБОТИЦЫ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.10.2013Г.

человек

Средняя продолжительность 
безработицы – 5,05 месяцев

Количество вакансий, заявленных работодателями, человек

Уровень регистрируемой безработицы, %
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Если в начале реализации программы в учреждения 
НПО и СПО приходило около 10-11 процентов выпуск-
ников школ, то сегодня эта цифра увеличилась до 
26-27 процентов. Конкурс на инженерные специаль-
ности возрос с 2-3 до 5-6 человек на место. С каж-
дым годом все более усиливается интерес молодежи 
к техническим специальностям. Примечательный 
факт: ежегодно около 200-250 человек, закончив-
ших вузы, дополнительно получают специальности 
уровня среднего профессионального образования. 

обучение по программам среднего 
профессионального образования. Я 
имею в виду ту часть студентов, обу-
чение которых финансируется из ре-
спубликанского бюджета. Кстати, от-
деления СПО (среднего професси-
онального образования) открыты во 
многих вузах Татарстана, которые бо-
рются за контингент и понимают, что 
закончившие их колледжи являются 
их же потенциальными студентами. 

– В текущем году заканчивает-
ся реализация РЦП, направлен-
ной на популяризацию рабочих и 
инженерных профессий. Что уда-
лось добиться в ее рамках? Есть 
ли данные, свидетельствующие о 
росте престижа и экономической 
привлекательности данных про-
фессий?

– Срок реализации РЦП действитель-
но завершается, но сегодня есть по-
ложительное решение Президента 
РТ, что комплекс необходимых меро-
приятий войдет в государственную 
программу содействия занятости. 
Другое дело, что возможно, будут не-
сколько меняться форматы. 
Что касается результатов, то про-
грамма дала неплохой эффект. Если 
в начале реализации программы в 
учреждения НПО и СПО приходило 

около 10-11 процентов выпускников 
школ, то сегодня эта цифра увеличи-
лась до 26-27 процентов. Конкурс на 
инженерные специальности возрос с 
2-3 до 5-6 человек на место. С каж-
дым годом все более усиливается ин-
терес молодежи к техническим спе-
циальностям. Примечательный факт: 
ежегодно около 200-250 человек, за-
кончивших вузы, дополнительно полу-
чают специальности уровня средне-
го профессионального образования. 
Это тоже показатель того, что в об-
ществе есть понимание: кроме выс-
шего образования нужно получить 
еще и рабочую профессию. 
Сегодня работодатели начали про-
являть интерес к развитию кружко-
вой деятельности в школах. Посте-
пенно возрождаются кружки техниче-
ского творчества. Есть даже мнение, 
что «профориентацией» с детьми 
нужно заниматься еще с 5-6 клас-
са, пока они «мягкие» и восприимчи-
вые. Предлагается также создание 
профильных классов в средних шко-
лах. Все это позволяет надеяться, что 
позитивные тенденции в сфере при-
влечения детей и молодежи к техни-
ческим специальностям будут только 
укрепляться. О форматах же этой ра-
боты мы обязательно будем думать. 

– Расскажите о мерах, предпри-
нимаемых в рамках содействия 
развитию малого предпринима-
тельства и самозанятости безра-
ботных граждан (как в городах, так 
и в сельской местности).

– Программа содействия организа-
ции самозанятости продолжает дей-
ствовать. Единственное, что из-
менилось – начиная с этого года 
уменьшено количество субсидий, вы-
даваемых на организацию бизнеса. 
Так, в прошлом году по этой програм-
ме получили поддержку 1710 человек. 
Изменение количественных показа-
телей объяснимо, поскольку в 2009 
– 2011 годах программа финансиро-
валась из федерального бюджета. 
За этот период на предприниматель-
скую стезю ступило почти 35 тыс. че-
ловек. А с 2011 года программа фи-
нансируется только за счет средств 
республиканского бюджета. В 2012 
году на эти цели было выделено 72 
млн. рублей, в текущем – 75 млн. В 
нынешнем году мы сократили коли-
чество возможных получателей суб-
сидий до 644 человек, но при этом 
в два раза увеличили суммы едино-
временных выплат. Если в кризисный 
период люди получали 58,8 тыс. ру-
блей, то сегодня эта сумма выросла 
до 117 тыс. рублей.
Нужно сказать, что программа пока-
зала свою эффективность. К приме-
ру, из тех, кто открыл свое дело с по-
мощью этой программы в 2009 году, 
сегодня развивают свой бизнес око-
ло 40 процентов. Остались «в строю» 
55% получивших поддержку в 2010 
году и 73% из тех, кто принял уча-
стие в программе в 2011 году. Без-
работные, ставшие предпринима-
телями в 2012 году, сегодня работа-
ют все. Дело в том, что мы продлили 
срок контроля за реализацией проек-
тов до полутора лет. Теперь люди, по-
лучившие поддержку от государства, 
должны осуществлять предпринима-
тельскую деятельность в течение не 
менее чем полутора лет. Те же, кто 
«сворачивает» работу раньше этого 
срока, возвращают деньги в бюджет. 
При реализации программы мы стре-
мимся расставить приоритеты в виде 
структуры видов деятельности, кото-
рые предполагают развивать заяви-
тели. Если в 2010-2011 годах приори-
тетом выступало сельское хозяйство, 
то в последние два года мы делаем 
акцент на сферу услуг. Кроме того, 
сегодня предпочтение отдается биз-
нес-планам, в которых предполагает-
ся создание в дальнейшем новых ра-
бочих мест. Дополнительными пре-
имуществами в сфере организации 
предпринимательства на селе поль-
зуются бизнес-проекты, ориентиро-
ванные на переработку продукции и 
развитие сферы услуг.

СОСТАВ БЕЗРАБОТНЫХ ГРАЖДАН (ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА 
БЕЗРАБОТНЫХ ГРАЖДАН)

в процентах,%

Женщины Жители 
сельской 

местности

Высвобож-
денные

Молодежь 
16-29 лет

Лица пред-
пенсионного 

возраста

Категория 
инвалидов
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ЗЕРНО по осени считают
10 октября в Казани состоялся торжественный при-

ем от имени Президента Республики Татарстан Рустама 
Минниханова по случаю Дня работника сельского хозяй-
ства и перерабатывающей промышленности. На празд-
ник были приглашены лучшие работники и руководи-
тели сельхозпредприятий республики. В мероприятии 
участвовали Государственный Советник Татарстана Мин-
тимер Шаймиев, Премьер-министр РТ Ильдар Халиков, 
Председатель Государственного Совета республики Фа-
рид Мухаметшин.

Рустам Минниханов, приветствуя собравшихся, под-
черкнул: «Село это не только сектор, который производит 
сельскохозяйственную продукцию, но и огромный социаль-
ный блок». По его словам, несмотря на то, что этот год стал 

сложным для сельхозпроизводителей, Татарстан обеспечен 
сельхозпродукцией.

«Мы поздравляем вас с праздником, хотим поблагода-
рить за ваш труд. Труд селян очень непрост. Будем надеять-
ся, что погодно-климатические условия и мобилизация всех 
ресурсов, которые у нас есть, позволят и дальше достойно 
развивать агропромышленный комплекс и село нашей ре-
спублики в целом». Затем глава Татарстана вручил государ-
ственные награды лучшим работникам агропромышленного 
комплекса Татарстана.

Несмотря на неблагоприятные погодные условия в 2013 
году аграриям удалось собрать 2,8 млн. т зерна, около 2 млн. 
т сахарной свеклы, более 1 млн. т картофеля и 300 тыс. т 
овощей.
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ОТ ДЕВОНСКОЙ НЕФТИ 
ДО ПРОМЫШЛЕННЫХ 
КЛАСТЕРОВ
 Жизнь Елабуги в новейшей исто-
рии круто менялась несколько раз. И 
всегда это было обусловлено сменой 
основного промышленного курса. 

В 1955 году новую страницу в исто-
рии старого города открыл фонтан де-
вонской нефти, возвестивший о на-
личии «черного золота» на елабуж-
ской земле. В тихом районе забурлила 
жизнь: развернулись стройки, были 
проложены десятки километров ас-
фальтированных дорог... Именно с этого 
времени город стал расти. 

Следующим поворотом стало соз-
дание Камского тракторного завода в 
1985 году. Это была последняя всесо-
юзная стройка, в город приехали тыся-
чи людей со всей страны. К сожалению, 
амбициозным планам не суждено было 
сбыться, завод заработал по другому 
профилю, но все же Елабуга получила 
новый импульс для развития. 

А в начале XXI века – новый поворот, 
приковавший к камскому городу внима-
ние всей страны и представителей за-
рубежного бизнеса: в 2005 году Пра-

ЕЛАБУГА и «Алабуга» –  
   соседи и партнеры

Текст: Екатерина ИОНОВА
Фото предоставлены пресс-службой МО «Елабужский муниципальный район»

вительством Российской Федерации 
было принято решение о создании осо-
бой экономической зоны промышлен-
но-производственного типа «Алабуга». 
Принятию этого решения предшество-
вал жесткий конкурсный отбор. К ра-
боте по созданию ОЭЗ подключились 
практически все республиканские ми-
нистерства и ведомства, ведь промыш-
ленная площадка призвана стать одной 
из точек роста экономики не только Та-
тарстана, но и страны в целом. 

ОЭЗ «Алабуга» занимает 2 000 гекта-
ров. Инвесторы получают подготовлен-
ные участки со всей необходимой ин-
фраструктурой. По данным на 1 сен-
тября 2013 года на создание объектов 
инфраструктуры выделено 20,6 млрд. 
руб. государственных инвестиций. По-
строены внутренние автодороги, же-
лезнодорожная ветка, телекоммуника-
ционные и инженерные сети, в общем, 
все необходимое для начала работы. 
Привлекательность промышленной пло-
щадки обусловлена льготным налогоо-
бложением, а также режимом свобод-
ной таможенной зоны. 

Сейчас в ОЭЗ «Алабуга» зарегистри-
ровано 35 компаний, в том числе ино-

странных. Общий объем инвести-
ций, заявленных ими, а также потенци-
альными инвесторами, составляет 95 
млрд. руб. Произведено продукции на 
сумму 74 млрд. руб., в том числе в 2012 
году – на 20,29 млрд. руб. За весь пе-
риод деятельности резидентов объ-
ем налоговых поступлений в бюдже-
ты разных уровней составил свыше 5 
млрд. руб. 

Резиденты представлены тремя клю-
чевыми кластерами: производство ав-
томобилей и автокомпонентов, перера-
ботка полимеров в готовую продукцию, 
производство стройматериалов. Поми-
мо этого на территории ОЭЗ «Алабуга» 
выделены площади под кластеры пи-
щевой, фармацевтической, авиацион-
ной промышленности, деревообработ-
ки, производства оптического волокна и 
станкостроения.

ПО ИНДЕКСУ –  
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ
Особая экономическая зона, конеч-
но же, не может развиваться в отры-
ве от Елабужского района. Хотя бы 
потому, что резидентам нужно боль-
шое количество работников, и без 



29

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
0

4 
Н

О
Я

Б
РЬ

  | 
20

13

ведущих строительно-монтажные рабо-
ты на территории ОЭЗ «Алабуга». 

– Резиденту, в общем-то, не важ-
но, где зарегистрирована компания, ко-
торая строит их завод, а для нас это 
принципиальный вопрос, так как он свя-
зан с поступлением налогов в местный 
бюджет, – говорит Зульфия Сунгатул-
лина. – Глава района провел большую 
работу, мы смогли убедить резиден-
тов, что для их же будущих работников 
очень важно, чтобы налоги оставались 
здесь и шли на развитие территории. 
Сегодня компании, ведущие строитель-
но-монтажные работы в ОЭЗ, встают 
на налоговый учет в Елабуге. Благодаря 
этому только в нынешнем году в район-
ный бюджет поступило 25 млн. рублей 
в виде НДФЛ. 

 Доля НДФЛ от резидентов ОЭЗ 
«Алабуга» составляет 14% в общем объ-
еме поступлений по району. В суммар-
ном выражении это почти 70 миллионов 
рублей за восемь месяцев 2013 года, 
что на 80% больше соответствующего 
периода прошлого года. Это позволи-
ло привлечь дополнительные средства 
на развитие инфраструктуры района, в 
том числе удалось провести капиталь-
ный ремонт социально-значимых объ-
ектов, обустроить территорию Шишкин-
ских прудов и провести реконструкцию 
стадиона «Молодежный» к проведе-
нию Всероссийской Спасской ярмарки, 
установить видеонаблюдение в Алек-
сандровском парке. Компании-рези-
денты стали активнее участвовать в об-
щественной жизни города, оказывая 
спонсорскую помощь, участвуя в прове-
дении благотворительных акций. 

В целом, в нынешнем году Елабуж-

скому муниципальному району удалось 
достигнуть положительных экономиче-
ских результатов. По объему отгружен-
ной продукции район занимает пятое 
место в рейтинге муниципальных обра-
зований РТ. А по индексу промышлен-
ного производства – первое (144,2%). 
И вклад особой экономической зоны в 
этот результат велик. Доля «Алабуги» в 
общем объеме отгруженной продукции 
по итогам восьми месяцев этого года 
составила 54% (более 20 млрд. рублей). 

– Я считаю, что в скором време-
ни Елабуга станет третьим городом по 
темпам развития после Казани и На-
бережных Челнов, – уверена Зульфия 
Сунгатуллина. – Мы ожидаем почти 
двукратного роста численности насе-
ления исходя из прогноза потребности 
ОЭЗ в кадрах до 2020 года. 

КАДРЫ – ОБЩАЯ ЗАБОТА
Обеспечить компании-резиденты ра-
ботниками – одна из главных задач 
не только муниципалитета, но и ре-
спублики в целом. Сейчас в особой 
экономической зоне трудится свыше 
трех тысяч человек. Елабужан из них 
– примерно половина. До 2020 года 
планируется создать 16 тысяч рабо-
чих мест. Чтобы восполнить эту по-
требность, нужно начинать подгото-
вительную работу уже сейчас. И в 
Елабужском муниципальном районе 
это отлично понимают. 

К этой работе активно подключил-
ся Центр занятости населения, в чем-то 
даже добровольно взяв на себя функ-
ции кадровых служб компаний-рези-
дентов. Директор центра Людмила Ры-
бакова рассказала, что сейчас по-

помощи муниципалитета в подбо-
ре персонала не обойтись. С другой 
стороны, территория города и райо-
на должна быть удобной для жизни и 
привлекательной, чтобы люди с ра-
достью решились на переезд сюда и 
пополнили ряды работников ОЭЗ. 

Для совместного решения этих и 
других вопросов в 2011 году постанов-
лением главы Елабужского района Ген-
надия Емельянова была создана рабо-
чая группа по взаимодействию муни-
ципалитета и резидентов. В ее состав 
вошли представители местного депу-
татского корпуса, исполнительных ор-
ганов власти, предприятий-резидентов, 
Совета предпринимателей, Центра за-
нятости и образовательных учрежде-
ний. 

– Понимание необходимости созда-
ния рабочей группы пришло в процессе 
развития особой экономической зоны, 
– рассказала руководитель группы, за-
меститель главы района Зульфия Сун-
гатуллина. – Мы считаем, что «Алабуга» 
не должна быть государством в госу-
дарстве. Сейчас тесно общаемся с ру-
ководством ОЭЗ, регулярно встречаем-
ся, чтобы обсудить все проблемы и во-
просы. Вплоть да таких, как, например, 
размещение указателей на английском 
языке. 

Благодаря деятельности рабочей 
группы налажен контакт местных пред-
принимателей с резидентами, усилена 
работа по совершенствованию транс-
портной инфраструктуры. 

Один из важнейших результатов ра-
боты: муниципалитет добился осущест-
вления совместного контроля за поста-
новкой на налоговый учет предприятий, 

– Резиденту, в общем-то, 
не важно, где зарегистри-
рована компания, кото-
рая строит их завод, а 
для нас это принципиаль-
ный вопрос, так как он 
связан с поступлением 
налогов в местный бюд-
жет, – говорит Зульфия 
Сунгатуллина. – Глава 
района провел большую 
работу, мы смогли убе-
дить резидентов, что для 
их же будущих работни-
ков очень важно, чтобы 
налоги оставались здесь 
и шли на развитие терри-
тории. Сегодня компании, 
ведущие строительно-
монтажные работы в 
ОЭЗ, встают на нало-
говый учет в Елабуге.
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требность предприятий ОЭЗ в кадрах 
составляет около тысячи человек, сре-
ди них, правда, половина – это высший 
менеджмент и высококвалифициро-
ванные иностранные специалисты, ко-
торых Елабуга предоставить не может. 
Местный рынок рабочей силы постав-
ляет в основном рабочих и специали-
стов среднего звена. 

В целом же особого ажиотажа не на-
блюдается, отмечает Рыбакова. Ос-
новной состав действующих заво-
дов (а их сейчас семь) укомплектован. 
Так, крупнейшая на сегодня компания 
Ford Sollers нуждается в 55 работни-
ках, на ряде других предприятий есть 
лишь единичные вакансии. Нужны, пре-
жде всего, рабочие: водители погрузчи-
ка, слесари, кладовщики, ремонтники, 
электромонтеры…

Центр занятости проводит профобу-
чение – люди получают дополнитель-
ное образование. Именно таким обра-
зом для Ford Sollers было подготовлено 
более ста человек из числа безработ-
ных. Обучение проходят и люди с выс-
шим образованием, не сумевшие найти 
работу по специальности: получив до-
полнительные навыки, они идут рабо-
тать на завод.

Центр занятости тесно сотруднича-
ет с такими резидентами, как «Кастамо-
ну Интегрейтед Вуд Индастри» (произ-
водство МДФ, ДСП и ОСБ плит), «Ауто-
мотив Гласс Альянс Рус» (производство 
автомобильного стекла), «Тракья Гласс 
Рус» (выпуск строительного стекла, зер-
кал и стекол с напылением) и другими. 
Проводятся совместные ярмарки вакан-
сий, дни работодателей на базе Центра 
занятости. Благодаря этой работе тру-

доустроено уже немало елабужан и жи-
телей соседних городов. 

Жительница города Любовь Карпаче-
ва устроилась рабочей на предприятие 
«Белая дача», которое занимается пе-
реработкой салатной и овощной про-
дукции. 

– Моя работа заключается в чист-
ке овощей – кочанных и листовых са-
латов, – рассказывает Любовь. – Я их 
готовлю к переработке, затем их про-
мывают и упаковывают. Условия труда 
хорошие: современное оборудование, 
все процессы автоматизированы. Рабо-
та физически не тяжелая, не приходит-
ся поднимать никаких тяжестей. Мне 
здесь нравится: устраивает зарплата, 
территория предприятия и всей особой 
зоны чистая, ухоженная, тут приятно 
находиться. Кормят на заводе практи-
чески бесплатно: мы оплачиваем толь-
ко 13 процентов от стоимости питания. 
Бесплатно проходим медосмотр, вахто-
вые перевозки тоже за счет предприя-
тия. Я очень рада, что в Елабуге созда-
ли особую экономическую зону. Раньше 
не было работы, многие люди не зна-
ли, куда идти. Многие женщины приш-
ли на наше предприятие, устав от тя-
желой физической работы и маленьких 
зарплат. 

ВСЕМ УЧИТЬ АНГЛИЙСКИЙ!
– Резиденты стали чаще откликать-

ся на наши инициативы, – говорит 
Людмила Рыбакова. – Ford Sollers 
начал участвовать в программах по 
трудоустройству школьников в лет-
ний период (программы «Молодеж-
ная практика» и «Первое рабочее 
место»). Надеюсь, подключатся и 
другие работодатели. 

Резиденты теперь активно участвуют 
и в профориентационной работе, пони-
мая, что будущих работников нужно ис-
кать уже сейчас, среди нынешних стар-
шеклассников. Центр занятости со-
вместно с управлением образования 
проводят в этом году акцию «Выпуск-
ник – 2014», состоящую из трех этапов. 
Сначала состоялась большая встреча 
всех учеников 11-х классов с участием 
главы муниципалитета Геннадия Еме-
льянова, министра труда, занятости и 
соцзащиты РТ Айрата Шафигуллина, 
представителей резидентов и образо-
вательных учреждений республики. Мо-
лодых людей постарались нацелить на 
работу в ОЭЗ. Затем для будущих вы-
пускников организовали экскурсии по 
ряду предприятий. Третьим этапом ак-
ции станет встреча с родителями, ведь 
именно они, в конечном счете, влияют 
на выбор жизненного пути своих детей.

– Во время экскурсий школьники ви-
дят, в каких условиях работают на заво-
дах особой экономической зоны – там 
чистота, порядок, современная техни-

К этой работе активно 
подключился Центр заня-
тости населения, в чем-то 
даже добровольно взяв 
на себя функции кадро-
вых служб компаний-
резидентов. Директор 
центра Людмила Рыба-
кова рассказала, что 
сейчас потребность пред-
приятий ОЭЗ в кадрах 
составляет около тысячи 
человек, среди них, 
правда, половина – это 
высший менеджмент и 
высококвалифицирован-
ные иностранные специ-
алисты, которых Елабуга 
предоставить не может. 
Местный рынок рабочей 
силы поставляет в основ-
ном рабочих и специали-
стов среднего звена.

Крупнейшая на сегодня компания Ford Sollers нуждается в 55 работниках,  

на ряде других предприятий есть лишь единичные вакансии.

Сборочное производство Ford Sollers.
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ка, автоматизация процессов. В резуль-
тате страхи развеиваются, ведь до сих 
пор завод представляется многими, как 
что-то грязное, неприглядное, – говорит 
Зульфия Сунгатуллина. – Резиденты у 
нас, как говорится, на любой вкус, мож-
но найти себе дело по душе. Представ-
лены разные отрасли: машинострое-
ние, пищевая, химическая, деревообра-
батывающая промышленность, и это 
только начало. 

Особую роль в подготовке кадров 
для ОЭЗ играет Елабужский политехни-
ческий колледж. Он заключил догово-
ры уже с пятью резидентами, еще два 
договора находятся в процессе подго-
товки. Колледж имеет прекрасное ос-
нащение, современные мастерские. В 
этом учебном году открыто новое на-
правление подготовки по специально-
сти «Химическая технология неоргани-
ческих веществ» – с учетом потребно-
стей предприятий ОЭЗ. 

В то же время надо понимать, что 
иностранные компании предъявляют 
совершенно новые требования к соис-
кателям. 

– Только с тем багажом, который 
есть, работать на заводах ОЭЗ невоз-
можно, – отмечает Зульфия Сунгатул-
лина. – Люди должны стремиться по-
вышать свою компетенцию, а наши 
образовательные учреждения – пере-
ориентироваться в соответствии с ны-
нешними реалиями. Необходимостью 
становится знание английского языка 
– это обязательное требование уже не 
только к менеджменту. Думаю, в Елабу-
ге необходима программа всеохватыва-
ющего обучения английскому.

Таким образом, ОЭЗ и ее резиденты 
влияют на культурный, образователь-
ный, профессиональный уровень регио-
на. Сюда приходят компании, в которых 
востребован высокий уровень профес-
сионализма и культуры общения. Все 
это заставляет людей меняться. 

НОВЫЙ МЕНТАЛИТЕТ
Одним из основных условий для при-
влечения рабочей силы извне (а это 
становится необходимостью в связи 
с ростом числа резидентов) являет-
ся обеспечение людей жильем. Ре-

шение этого вопроса – одна из важ-
нейших задач муниципальных вла-
стей. 

– Сейчас идет работа по сбору кон-
кретизированной информации от ре-
зидентов, – рассказывает заместитель 
главы. – У нас чаще всего строятся ти-
повые многоквартирные дома. А рези-
дентам нужно жилье разного класса: 
общежития, квартиры эконом-класса и 
повышенной комфортабельности. Эти 
особенности мы должны учитывать уже 
при проектировании. 

По прогнозам предприятий, их по-
требность в жилье до 2015 года состав-
ляет более 700 квартир разной степени 
комфортабельности. Кроме того, Ела-
буга – один из четырех городов Татар-
стана, в которых реализуется респу-
бликанская программа строительства 
арендного жилья. При поддержке Пре-
зидента республики Рустама Минниха-
нова выделены федеральные средства 
на строительство поселка европейского 
уровня для специалистов ОЭЗ. 

В 2013 году в Елабужском районе 
планируется ввести 65 тысяч кв. метров 
жилья, в том числе свыше 7 тысяч кв. 
метров арендного жилья для специали-
стов ОЭЗ.

Таким образом, строительная сфера 
Елабуги также получила развитие. Ряд 
компаний выполняют заказы по возве-
дению объектов непосредственно на 
территории ОЭЗ. 

Создание особой экономической 
зоны дало толчок и расширению транс-
портной инфраструктуры. Строится гру-
зовой порт, наличие которого позволит 
обеспечить качественными логистиче-
скими услугами территорию Камского 
экономического региона, а также всю 
юго-восточную часть Татарстана. Еще 
более актуальным становится строи-
тельство речного пассажирского порта. 
Поддержку получил и проект продле-
ния будущей скоростной железной до-
роги Москва-Казань до Елабуги. 

Бизнес-сообщество Елабужского 
района все внимательнее присматри-
вается к возможностям, которые от-
крывает для них соседство с ОЭЗ. Соз-
дана Ассоциация производителей ав-
токомпонентов, которая планирует 

Подписать!

В этом году состоялась встреча учеников 11-х классов с участием главы муниципалитета Ген-

надия Емельянова, министра труда, занятости и соцзащиты РТ Айрата Шафигуллина, пред-

ставителей резидентов.

разместиться в промышленном пар-
ке недалеко от границ ОЭЗ и наладить 
производство автокомпонентов второй-
третьей очереди для нужд резидентов. 

– Муниципалитет оказывает ассоци-
ации всяческую помощь, совместно с 
Министерством экономики мы постара-
емся под эту программу получить ре-
спубликанское и федеральное финан-
сирование, – отмечает Зульфия Сун-
гатуллина. – Это открывает хорошие 
перспективы для наших предприятий 
малого и среднего бизнеса. Нам бы хо-
телось, чтобы автокомпонентами зани-
мались именно елабужские предприя-
тия. Нужна и ассоциация поставщиков 
мебельных компонентов, так как на ОЭЗ 
разворачивается мебельный кластер. 

И В ОТЕЛЬ, И В ДЕРЕВНЮ
Благодаря появлению особой эко-
номической зоны в Елабуге сегод-
ня есть отель международного уров-
ня, строятся частные гостиницы, по-
являются новые ниши для бизнеса. 
Так, в связи с организацией пяти ту-
рецких производств актуальным ста-
новится открытие халяль-кафе – об 
этом просят приезжающие сюда на 
работу турецкие специалисты. 

 Деятельность особой экономической 
зоны влияет на развитие не только го-
рода, но и села. Возможно, в будущем 
местные аграрии подключатся к выра-
щиванию овощей для компании «Белая 
дача». А уже сегодня некоторые пред-
приятия готовы строить малоэтажные 
дома для своих работников в соседних 
селах. Для деревни это большой плюс, 
так как в этом случае будет развиваться 
местная инфраструктура. 

 Возможность удвоения территории 
ОЭЗ «Алабуга» позволит к 2020 году 
увеличить количество привлеченных ре-
зидентов до 120, а объем заявленных 
инвестиций до более чем 360 млрд. 
руб. Впереди у муниципалитета, дирек-
ции особой экономической зоны и ре-
зидентов серьезные задачи и масштаб-
ная работа. 

Люди должны стре-
миться повышать свою 
компетенцию, а наши 
образовательные учреж-
дения – переориентиро-
ваться в соответствии 
с нынешними реалиями. 
Необходимостью стано-
вится знание английского 
языка – это обязатель-
ное требование уже не 
только к менеджменту. 
Думаю, в Елабуге необ-
ходима программа 
всеохватывающего обу-
чения английскому.
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В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ РАЗВИТИЮ И ПОДДЕРЖКЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА УДЕЛЯЕТСЯ ПРИОРИТЕТНОЕ 
ВНИМАНИЕ. С РОСТОМ ЧИСЛА МАЛЫХ ПРЕДПРИ-
ЯТИЙ РЕШАЕТСЯ ПРОБЛЕМА СОЗДАНИЯ НОВЫХ 
РАБОЧИХ МЕСТ, РЫНОК ТОВАРОВ СТАНОВИТСЯ 
БОЛЕЕ НАСЫЩЕННЫМ, УВЕЛИЧИВАЮТСЯ НАЛОГО-
ВЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ В БЮДЖЕТЫ ВСЕХ УРОВНЕЙ. 

П
еред городом поставлена за-
дача – увеличить до 50 % 
долю поступлений от пред-
принимателей в бюджет горо-

да. На сегодняшний день она состав-
ляет 27%. 

Для ее решения ведется систем-
ная работа по поддержке устойчиво-
го развития малого и среднего пред-
принимательства в различных на-
правлениях, включая механизмы 
развития инфраструктуры поддерж-
ки предпринимательства. В 2011 году 
в структуре Исполнительного комите-
та появился соответствующий отдел, 
возглавляемый молодым управлен-
цем Радмиром Беляевым.

В мае 2013 года проведен Съезд 
предпринимателей города, в кото-
ром участвовали более 800 делега-
тов. Принята резолюция, определяю-
щая стратегию и пути развития пред-

ИНФРАСТРУКТУРА 
бизнеса: опыт Челнов

Текст: Евгений СИРОТКИН
Фото предоставлены пресс-службой  

МО «Город Набережные Челны»

принимательства в городе. Решением 
мэра города ежеквартально будут 
проводиться тематические конферен-
ции предпринимателей по актуаль-
ным вопросам, поднятым в рамках 
съезда. Темой первой из них стала 
проблема подготовки и обеспечения 
кадрами промышленных предприя-
тий города. 

В рамках работы по созданию и 
развитию инфраструктуры предпри-
нимательства в этом году к активно 
работающему государственному биз-
нес-инкубатору добавился и вновь 
созданный частный бизнес-инкуба-
тор «Идея» площадью 600 кв.м. Уже 
сегодня там завершаются ремонтные 
работы. Инкубатор позволит разме-
стить около 40 малых предприятий. 

IT-парк города Набережные Чел-
ны в августе нынешнего года отметил 
первую годовщину с начала деятель-

ности. На территории парка разме-
щается 76 резидентов, за период ра-
боты сюда привлечено более 90 млн. 
руб. инвестиций. 

Камский индустриальный парк «Ма-
стер» расширил производственные 
площади до 548,9 тыс.кв.м., на ко-
торых размещается 242 резиден-
та (создано более 4,5 тыс. рабочих 
мест). В рамках федеральной про-
граммы поддержки малого и сред-
него предпринимательства ОАО 
«КИП-Мастер» получил субсидию на 
реконструкцию 5-ой очереди про-
мышленного парка в сумме 200 млн. 
руб.

Актуальным вопросом развития 
предпринимательства является про-
ведение мероприятий по модерни-
зации производств. В июне начал-
ся конкурсный отбор на получение 
государственной поддержки в фор-
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вошли специалисты Регионально-
го института передовых технологий и 
бизнеса, Торгово-промышленной па-
латы города Набережные Челны и ре-
гиона «Закамье», представители ис-
полкома города. Выбраны пилотные 
компании (ЗАО Камский завод «Ав-
тоагрегатцентр», ООО «Кориб», ЗАОр 
НП НЧ КБК, ОАО «РИАТ», Мебель-
ная фабрика «Идея комфорта», МУП 
«Горсвет», МУП «Челныкоммунхоз», УК 
«Жилкомсервис», КмДОУ №45, СОШ 
№35, НабережноЧелнинский авто-
центр «КАМАЗ» и др.), в которых бу-
дут реализованы соответствующие 
мероприятия. После успешного вне-
дрения планируется тиражирование 
проекта на широкий круг предприя-
тий и организаций города. 

Для повышения грамотности пред-
принимателей в начале 2013 года был 
запущен проект «Набережные Челны 
– центр бизнес образования России», 
который включает в себя более 90 
семинаров. Для удобства предпри-
нимателей создан единый сall-центр. 
На данный момент в проекте приня-
ло участие более 1200 предпринима-

телей. Семинары рассчитаны как на 
начинающих и малых, так и на сред-
них и крупных предпринимателей. 
До конца года планируется выйти на 
цифру в 1500, а в 2014 году на 2000 
предпринимателей. 

Совсем недавно в новом дизайне 
вышла газета «Business Republiс «До-
брохот», рассчитанная не только на 
бизнес-сообщество, но и на горожан 
в целом. На сегодняшний день тираж 
еженедельной газеты составляет 100 
000 экземпляров. Уже сегодня газета 
начала свое вещание в сети интернет 
на портале предпринимателей www.
bisness16.ru. Контент издания постро-
ен по принципу «Челны-Татарстан-
Россия». 

Кроме этого, с 2011 года на теле-
канале «СТС Набережные Челны» в 
эфир выходит телепередача «Путь к 
успеху». В ней рассказывается о ра-

ме субсидий для субъектов мало-
го и среднего предпринимательства 
по направлениям: «Образователь-
ный грант», «Инновационный грант», 
«Лизинг-грант», «Технологическое 
присоединение», «Кластерный грант». 
С момента старта приема заявок за 
консультацией обратилось около 800 
представителей бизнес-сообщества. 
По всем программам подано более 
150 заявок на общую сумму в 130 
млн. рублей. 

В современных условиях экономи-
ческого развития возрастает необхо-
димость совершенствования произ-
водственных процессов, сокращения 
издержек и улучшения качества ре-
ализуемых проектов. В связи с этим 
по поручению мэра города и Мини-
стерства промышленности и тор-
говли РТ разработан проект «Набе-
режные Челны – город устойчиво-
го развития». Проект призван оказать 
содействие местным компаниям в ча-
сти внедрения бережливого произ-
водства и международных стандар-
тов качества. 

Создана рабочая группа, в которую 

Сумма кредита – от 50 до 
500 тысяч рублей, срок – 
до 3 лет под 12% годовых. 
Данная программа уни-
кальна тем, что начина-
ющий предприниматель, 
не имеющий бизнеса, 
но обладающий идеей, 
может, пройдя конкурс-
ный отбор, рассчитывать 
на полностью беззалого-
вый кредит с отсрочкой 
платежа до 9 месяцев. 
За все время действия 
программы средства 
получили уже более 20 
предпринимателей.

С ростом числа малых 
предприятий в автограде 
решается проблема соз-
дания новых рабочих 
мест, рынок товаров ста-
новится более насыщен-
ным и качественным, 
увеличиваются налого-
вые поступления в бюд-
жеты всех уровней. 
Перед городом постав-
лена задача – увеличить 
до 50 % долю поступле-
ний от предпринимате-
лей в бюджет города. 
На сегодняшний день 
она составляет 27%.

Любое дело начинается с плана и расчетов.

В новом дизайне начала выходить  газета «Business Republiс «Доброхот», рассчитанная не 

только на бизнес-сообщество, но и на граждан города в целом. Тираж  еженедельной газеты 

составляет 100 000 экземпляров.
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боте, проводимой в городе по под-
держке предпринимательства, рас-
крываются проблемы, показывается 
опыт успешных предпринимателей. 

КРЕДИТЫ ДЛЯ МЕСТНЫХ 
С целью привлечения финансовых 
ресурсов для начинающих челнин-
ских предпринимателей – совмест-
но с ЗАО «Автоградбанк» разрабо-
тана программа «Беззалоговый кре-
дит». Сумма кредита – от 50 до 500 
тысяч рублей, срок – до 3 лет под 
12% годовых. Данная программа уни-
кальна тем, что начинающий пред-
приниматель, не имеющий бизнеса, 
но обладающий идеей, может, прой-
дя конкурсный отбор, рассчитывать 
на полностью беззалоговый кредит с 
отсрочкой платежа до 9 месяцев. За 
все время действия программы сред-
ства получили уже более 20 предпри-
нимателей. 

 «В отдел по поддержке предпри-
нимательства Исполкома города На-
бережные Челны очень часто по-
ступают обращения, в которых со-
держатся просьбы о содействии в 
продвижении продукции, производи-
мой на территории города Набереж-
ные Челны», – говорит Радмир Беля-
ев. Такой опыт уже есть в области пи-
щевой промышленности. Ежемесячно 
в городе проводятся акции «Поку-
пай челнинское». Но есть производи-
тели и другой продукции, например, 
запасных частей, металлоконструк-
ций, литья, приборов учета и много-
го другого, которые нуждаются в под-
держке поставки своей продукции на 
челнинский рынок. Зачастую мест-
ная продукция является конкуренто-
способной и качественной, соответ-
ствующей всем стандартам. В городе 
разработан план посещения такого 
рода компаний с участием местных 
потенциальных потребителей. 

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ
Сегодня этот вопрос стоит очень 
остро. В последнее время были вы-
явлены факты частичного перево-
да производств в те города и регио-
ны, где есть доступная рабочая сила 
и нужные специалисты. Имеются 
факты, когда в город привозят рабо-
чую силу из других регионов страны. 
Из-за дефицита специалистов меж-
ду промышленными предприятиями 
идет настоящая конкурентная борь-
ба, в которой сотрудников перекупа-
ют в буквальном смысле рублем. А 
это, в свою очередь, приводит к вы-
сокой и порой неоправданной опла-
те труда. Все эти факты тормозят 
не только развитие промышленных 
предприятий, но и напрямую влия-
ют на привлечение инвестиций, т.к. 
вопрос кадров для инвестора – но-
мер один. 

Сегодня в городе создаются про-
фильные Ассоциации, которые на 
своих собраниях постоянно подни-
мают эти проблемы, поэтому перед 
Челнами стоит актуальная задача – 
разработать программу обеспечения 
промышленных предприятий нужны-
ми специалистами. Планируется, что 
промышленные предприятия города 
будут напрямую работать с учебными 
заведениями города и республики. 
Будет изучена потребность в специа-
листах с тем, чтобы в вузах и ссузах 
открыть обучение по дополнительным 
специальностям. Сейчас отделом по 
поддержке и развитию предпринима-
тельства проводится анализ промыш-
ленных предприятий по этому вопро-
су, а затем планируется проведение 
городских конференций с приглаше-
нием всех заинтересованных лиц, на 
которых будут обсуждаться формы и 
механизмы дальнейшей работы. 

ИНВЕСТИЦИИ И 
ИНФРАСТРУКТУРА
В городе Набережные Челны в 2012 
году создано Агентство по привле-
чению инвестиций, которое презен-
тует город на всех республиканских, 
федеральных и международных пло-
щадках. В городе формируется база 
данных инвестиционных проектов для 
их продвижения, создан сайт chelny-
invest.ru, действует инвестиционный 
и инновационный совет для прове-

дения экспертизы проектов и их до-
работки. Работа по привлечению ин-
вестиций включает в себя и учреж-
дение всевозможных грантов для 
предпринимателей, льготное креди-
тование, прямые и косвенные инве-
стиции. В начале 2014 года в Челнах 
планируется провести II Камский ин-
вестиционный форум.

С целью привлечения потенциаль-
ных инвесторов в Набережных Чел-
нах ведется работа по созданию про-
мышленных площадок. Самый нагляд-
ный пример – проект «КИП-Мастер», 
реализованный на российском уровне. 
«КИП-Мастер» – это совокупность про-
изводственных и офисных площадей с 
полностью подготовленной современ-
ной инфраструктурой. На сегодняш-
ний день на площадях ОАО «КИП «Ма-
стер» размещены 234 резидента, тру-
доустроено около 5000 человек. За 5 
месяцев 2013 года совокупная выручка 
резидентов составила 10,5 млрд. руб. 
(В 2012 году – 32,3 млрд. руб., в 2011 
году – 22 млрд. руб.). 

На сегодняшний день ОАО «КИП-
Мастер» обладает 471 093 кв.м. про-
изводственных площадей и офисны-
ми помещениями общей площадью 
77784,8 кв. м. На территории пром-
площадки осуществляют деятель-
ность 15 иностранных компаний.

Сегодня в Челнах действует так-
же Государственное бюджетное уч-
реждение «Бизнес-инкубатор горо-
да Набережные Челны», где на сегод-
няшний день работает 31 резидент 
и арендуются помещения площадью 
1207,9 кв.м. 

Одним из приоритетных городских 
проектов выступает промышленный 
парк «Развитие» общей площадью 
24,57 га. Здесь планируется разме-
стить 27 резидентов и построить при-
мерно 80 тыс. кв.м. новых производ-
ственных площадей. На сегодняшний 
день в парке работает 13 резидентов. 
В конце июля этого года Президент 
Татарстана Рустам Минниханов посе-
тил строительную площадку промыш-
ленного парка «Развитие» и принял 
решение о поддержке данного про-
екта. В будущем году промпарку бу-
дет выделено более 82 млн. рублей на 
строительство внутренних дорог. 

Для поддержки предприниматель-
ского сообщества города Набереж-

Из-за дефицита специ-
алистов между промыш-
ленными предприятиями 
идет настоящая кон-
курентная борьба, в 
которой сотрудников 
перекупают в буквальном 
смысле рублем. А это, в 
свою очередь, приводит 
к высокой и порой нео-
правданной оплате труда. 
Все эти факты тормозят 
не только развитие про-
мышленных предприятий, 
но и напрямую влияют на 
привлечение инвестиций, 
т.к. вопрос кадров для 
инвестора – номер один.

Площадь Агропромышленного парка «Южный» 2,3 га. В двух корпусах имеется 80 складов 

площадью 54 кв.м. каждый. Парк рассчитан на создание 380 рабочих мест, из которых  

в настоящий момент создано 148.
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ные Челны был запущен Железно-
дорожный Логистический Терминал 
«Транссервис ЛТД», который на 15% 
снижает расходы предпринимателей 
города на транспортировку грузов. 
Терминал объединит и оптимизиру-
ет транспортные потоки всего Закам-
ского региона. 

От предпринимателей города по-
ступают обращения по вопросам соз-
дания частных агропромышленных 
площадок. Две такие площадки уже 
действуют: агропромышленные пар-
ки «Южный» и «Заритал». Общая пло-
щадь Агропромышленного парка 
«Южный» 2,3 га. В двух корпусах име-
ется 80 складов площадью 54 кв.м. 
каждый. Парк рассчитан на создание 
380 рабочих мест, из которых в на-
стоящий момент создано 148. Общий 
объем частных инвестиций в его стро-
ительство составляет 115 млн. руб.

Агропромышленный парк «Зари-
тал» имеет общую площадь – 5,6 га и 
располагает помещениями для скла-
дов (холодных и теплых) и офисов. 
В 2012 году в парк было вложено 32 
млн. руб. инвестиций, создано более 
2 тыс. рабочих мест. В 2013 году пла-
нируется возведение трех торговых 
комплексов общей площадью 4032 
кв.м., инвестиции при этом составят 
20 млн. руб. 

В рамках оптимизации и улучшения 
логистики товаропотоков предпри-
нимателей города Набережные Чел-
ны и близлежащих муниципальных 
районов ЗАО «Челны Хлеб» планиру-
ет строительство Агропромышлен-
ного парка «Закамский регион». Дан-
ный парк повысит инвестиционную 
привлекательность региона, позволит 
создать более 1 тыс. новых рабочих 
мест, обеспечить прозрачность по-
литики ценообразования на сельско-
хозяйственную продукцию, усилить 
контроль за ее качеством, создать 
комфортные условия для развития 
малого и среднего бизнеса и внедре-
ния передовых аграрных технологий.

Большую роль в вопросе демон-
страции экономической привлека-
тельности города Набережные Чел-
ны играет Выставочный центр «ЭКС-
ПО-КАМА», представляющий часть 
инфраструктуры поддержки и раз-
вития предпринимательства. Данный 

центр – один из крупнейших органи-
заторов международных и всерос-
сийских выставок в Республике Та-
тарстан. За годы работы в выстав-
ках компании приняли участие более 
10 000 предприятий со всех уголков 
России, а также из стран ближнего и 
дальнего зарубежья. За год выстав-
ку посещают более 95 тысяч гостей 
из Альметьевска, Нижнекамска, Ела-
буги, Казани, Ижевска, Уфы, Москвы 
и Санкт-Петербурга, многих соседних 
регионов. В настоящее время «ЭКС-
ПО-КАМА» ежегодно проводит около 
30 выставок по различным темам. 

В целях привлечения внимания на-
учных, проектно-конструкторских, об-
разовательных организаций, про-
мышленных предприятий и других 
участников рынка к вопросам соз-
дания современной инновационной 
среды с 1996 года свою деятельность 
успешно реализует «Технопарк При-
камья». Основными направлениями 
его деятельности являются участие в 
инновационных проектах, осущест-
вление менеджмента качества, раз-
витие бизнес-инкубатора, маркетин-
говые исследования в автомобиле-
строении, строительстве и экологии. 
Деятельность технопарка направлена 
на обеспечение инновационной дея-
тельности субъектов малого бизнеса. 

Отдел по поддержке и развитию 
предпринимательства мэрии в 2012 
году создал структуру по поддержке 
и развитию предпринимательства, в 
которую вошли более 45 организаций 
города. Работа по поддержке и раз-
витию предпринимательства актив-
но ведется с Советом молодых пред-
принимателей города, Ассоциацией 
начинающих предпринимателей, об-
щественным Советом предпринима-
телей при мэре города и другими об-
щественными объединениями. 

В этом же году при Торгово-про-
мышленной палате города и регио-
на «Закамье» создано 4 Ассоциации: 
предпринимателей мебельной ин-
дустрии, автошкол города, предпри-
нимателей, занимающихся прокатом 
спортивного инвентаря и швейного 
производства. Ожидается, что создав 
Ассоциации по направлениям бизне-
са, предпринимателям будет легче 
вести свое дело. 

КОММЕНТАРИИ

Председатель Ассоциации  
начинающих предпринимателей  
города Набережные челны  
Рустам ВАЛЕЕВ:
«Бизнес-среда в городе Набережные 
Челны начала активно развиваться при-
мерно в последние три года. О бизнесе 
стали больше говорить на телевидении, 
стали больше писать в журналах, газе-
тах, бизнес стал популяризироваться 
через тематические сообщества и про-
екты. Тема стала актуальной. И, наконец, 
власти начали слышать проблемы пред-
принимателей и реформировать систе-
му с тем, чтобы упростить жизнь пред-
принимателей. Создаются условия для 
ведения бизнеса, бизнес-инкубаторы, 
бизнес-центры, ИТ-парк, промпарк, идет 
финансовая поддержка через республи-
канские гранты». 

Директор МФ «Идея комфорта»,  
заместитель генерального  
директора ТПП города Набережные 
Челны и региона «Закамье»  
по развитию Иван ШИГИН:
 «Замечательно, что в Набережных Чел-
нах уделяется внимание развитию и под-
держке малого и среднего бизнеса. Созда-
ются все условия для его ведения. Наравне 
с государственным бизнес-инкубатором, 
открылся и уже активно функционирует 
частный бизнес-инкубатор. В городе рабо-
тает и Центр обучения предпринимателей 
города, где обучение может пройти каж-
дый желающий. В городе развиты структу-
ры поддержки предпринимательства. 
Челнинские предприниматели активно 
пользуются грантовыми программами, в 
частности, программой «Лизинг-Грант». В 
городе поддерживают местных товаро-
производителей, проводят акции «Поку-
пай челнинское». Сегодня город вместе с 
предпринимателями и учебными заведе-
ниями начал работу по проблемам подго-
товки кадров. Эта тема является для наших 
предприятий достаточно острой. Отме-
чу также, что в городе при Торгово-про-
мышленной палате создано 4 Ассоциации 
предпринимателей по направлениям де-
ятельности. Убежден, что объединившись 
вместе, предпринимателям станет легче 
решать самые сложные задачи».В исполкоме создан специальный отдел по развитию предпринимательства.
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ИЗУМРУДНЫЕ КОВРЫ ОЗИМЫХ НА ПОЛЯХ РЕСПУ-
БЛИКИ РАДУЮТ ГЛАЗ, ЗАВОРАЖИВАЮТ СВОЕЙ 
КРАСОТОЙ, МОЩНОЙ ПРИТЯГАТЕЛЬНОЙ СИЛОЙ. 
СКОЛЬКО ЖЕ СИЛ И СТАРАНИЙ ЕЩЕ НУЖНО ВЛО-
ЖИТЬ, ЧТОБЫ ПРЕВРАТИТЬ ЭТИ ДРУЖНЫЕ ВСХОДЫ 
В БОГАТЫЕ ХЛЕБНЫЕ ПОЛЯ? НЕЛЕГОК ТРУД СЕЛЬ-
ЧАНИНА, И НЕ КАЖДОМУ ОН ПОД СИЛУ. НУЖНО 
ЧУВСТВОВАТЬ ЗЕМЛЮ, ПОНИМАТЬ ЗАКОНЫ ПРИ-
РОДЫ, ОБЛАДАТЬ КРЕСТЬЯНСКОЙ МУДРОСТЬЮ 
И ТЕРПЕНИЕМ, ЧТОБЫ ИЗ ГОДА В ГОД ПОЛУЧАТЬ 
ХОРОШИЙ УРОЖАЙ. 

Т
руженики ООО «Ак Барс Агро» 
Арского района, одного из са-
мых передовых хозяйств респу-
блики, которое активно применя-

ет в своей повседневной деятельности 
современные технологии и достижения 
науки, в полной мере отвечают этим 
критериям. На территории многоотрас-
левого сельхозпредприятия, специали-
зирующегося на производстве семян 
зерновых культур высшей репродукции 
(озимая рожь, яровые пшеница, овес и 
горох), многолетних трав, а также выра-
щивании племенного крупного рогатого 
скота, я побывал в преддверии Дня ра-
ботников сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности. 

НАУЧНЫЙ ПОДХОД 
Площадь сельхозугодий общества, ко-
торое с 2005 года входит в состав ас-
социации «Элитные семена Татарста-
на», составляет 12 тысяч гектаров, в том 
числе пашня занимает 11 тысяч гекта-

Высокотехнологичная  
         ПАШНЯ

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ
Фото автора

ров. Важный нюанс: у каждого местно-
го поля имеется электронная агрохими-
ческая картограмма с GPS-привязкой, 
которая служит хорошим подспорьем 
при проведении всего объема почвен-
ных работ. 

В «Ак Барс Агро» применяется 11 на-
учно обоснованных видов севооборо-

Основной доходной базой агрофирмы все же остается молочное производство. Хозяйство еже-

дневно отгружает Зеленодольскому молочному комбинату около 22-х тонн молока высшего сорта.

та, расписанного вплоть до 2015 года. 
Активно используются чистые (их пло-
щадь доходит до 1000-1200 гектаров 
– Авт.) и сидеральные пары. Скажем, 
под тот же картофель, а его возделы-
вают на 100 гектарах, в качестве сиде-
рата засевается горчица. После разло-
жения в почве биомасса горчицы ста-
новится легкоусвояемым удобрением, 
а земля пополняется органикой. Куль-
тура служит также профилактическим 
средством от проволочника, слизняков 
и грибных инфекций картофеля. А вот 
для озимой ржи в роли предшествен-
ника-сидерата выступает клевер. Он, по 
словам местных земледельцев, не вы-
носит из почвы удобрения, напротив, 
обогащает ее большими запасами азо-
та, который впоследствии легко усваи-
вается растениями. Также клевер улуч-
шает структуру почвы, закрепляет па-
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этому сегодня наша главная зерно-
вая культура – это рожь. Но, учитывая 
большой  спрос на рынке на пшени-
цу, мы решили основательно заняться и 
ею. Будем теперь выбирать, какой сорт 
данной культуры больше всего подхо-
дит для наших полей. 

Одним словом, растениеводством в 
«Ак Барс Агро» занимаются системно и 
практически круглогодично, что позво-
ляет увеличить производство, умень-
шить себестоимость продукции, улуч-
шить ее качество, что в итоге делает 
эту продукцию более конкурентоспо-
собной на рынке. Так, даже несмотря на 
плохие погодные условия, средняя от-
дача зерновых культур в этом году со-
ставила 38-39 центнеров на круг, а с 
гектара отдельных ржаных полей было 
намолочено до 45 центнеров хлеба. 
Если учесть, что зерновые в обществе 
занимают 4-5 тысяч гектаров площади, 
то можно предположить, что валовой 

намолот получился весьма неплохим. 
Не подкачал и рапс – с каждого из 500 
гектаров посевов было собрано в сред-
нем 14 центнеров урожая. Вот только 
незадача, спрос на масличную культу-
ру нынче не тот, что годом ранее, да и 
цена упала с прежних 14 тысяч рублей 
за тонну до 8-9 тысяч рублей. А кукуру-
за, которую здесь на 800 гектарах ста-
бильно выращивают уже на протяжении 
многих лет, нынче дала такой урожай, 
что в хозяйстве всерьез подумывают на 
следующий год изменить своим тради-
циям и сократить площади королевы 
полей в 2,5 раза. 

От продажи семян зерновых культур 
высшей репродукции «Ак Барс Агро» 
ежегодно выручает до 25 миллионов ру-
блей. Ощутимо пополняет бюджет хо-
зяйства и реализация семян многолет-
них трав. Скажем, на данный момент 
на складах хранится 54 тонны чистей-
шего семенного материала многолетки 
общей стоимостью более пяти миллио-
нов рублей. 

Заполнены «под завязку» и два мест-
ных картофелехранища. В одном из 
них, что в селе Сикертан, просто не 
развернуться – все забито сетками с 
отборным «вторым хлебом» нового уро-
жая на продажу. У входа готовится к по-
грузке клубнеплодов КамАЗ с фурго-
ном.

– От покупателей нынче нет отбоя, 
только успевай сетки заполнять,– улы-
баясь, кивает в сторону машины до-
вольный директор хозяйства. – В сен-
тябре картофель прямо с поля прода-
вали по 8 рублей за килограмм. Сейчас 

хотный слой, защищает его от эрозии 
за счет мощной корневой системы. Во-
обще за обновлением посевов много-
летних трав здесь следят строго. Еже-
годно в хозяйстве травостой омолажи-
вается на 700-800 гектарах.

Хозяйство предприимчивее других 
своих коллег по соседству и в части из-
весткования почвы: 46 процентов объе-
ма данного агротехнического приема в 
районе приходится именно на долю «Ак 
Барс Агро». Только в 2012 году известью 
было удобрено 2348 гектаров пашни. 

На данный момент сельхозпредпри-
ятием возделывается в общей слож-
ности двадцать сортов восьми ви-
дов культур, причем как элитных, так 
и оригинальных. Проводятся регуляр-
ные сортосмена и сортообновление. 
Например, в текущем 2013 году засея-
ли двадцать шесть гибридов кукурузы 
и пятнадцать сортов озимой пшеницы. 
При уходе за посевами местные зем-
ледельцы пользуются биологически-
ми препаратами, это обходится в 8-10 
раз дешевле, да и природе не наносит-
ся ущерб. 

– Озимая пшеница никогда не бало-
вала нас хорошим хлебом, — рассказы-
вает  директор ООО «Ак Барс Агро», за-
служенный работник сельского хозяй-
ства РТ Шайдулла Салахов. – За все 
девять лет, что я здесь работаю, лишь 
раз она дала нормальный урожай. По-

Австралийские буренки голштинофризы, завезенные 
сюда в 2011 году, похоже, чувствуют свою ответствен-
ность: уплетают насыщенный добавками, премик-
сами и витаминами корм, приготовленный на местном 
кормозаводе. Содержание стада беспривязное, захо-
тят коровы – прилягут, захотят – поедят, могут и 
расслабиться, помяв бока об автоматическую щетку-
чесалку. Управлять производством помогает система 
АLPRO, в которую стекается вся информация по каж-
дому животному: от его рождения и до выбраковки.

У каждого местного поля имеется электронная агро-
химическая картограмма с GPS-привязкой, кото-
рая служит хорошим подспорьем при проведении 
всего объема почвенных работ. В «Ак Барс Агро» 
применяется 11 научно обоснованных видов севоо-
борота, расписанного вплоть до 2015 года. Активно 
используются чистые и сидеральные пары.

Озимая пшеница никогда не баловала нас хорошим хлебом, — рассказывает  директор  

ООО «Ак Барс Агро», заслуженный работник сельского хозяйства РТ Шайдулла Салахов.
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вот за 10 рублей реализуем. Сегодня у 
нас на продажу приготовлено 1300 тонн 
картофеля.

На самом деле, «второй хлеб» в этом 
сезоне порадовал тружеников хозяй-
ства. С каждого из 100 гектаров было 
собрано в среднем 300 центнеров кар-
тофеля элитных сортов «Розара», «Аро-
за» и «Зекура». 

– Плодотворно нынче потрудились 
над картошкой: семена обновили, мы 
их в Самаре закупаем, да и саму техно-
логию выращивания культуры усовер-
шенствовали, что позволило найти эф-
фективные методы борьбы с вредите-
лями и болезнями, – говорит Шайдулла 
Имамович. – За сезон поливали четыре 
раза (искусственное орошение органи-
зовано на 305 гектарах местной пашни 
– Авт.). А до посадки обработали семе-
на препаратами от колорадского жука 
и фитофтороза. В нынешнем году этот 
метод мы применили впервые. Резуль-
тат превзошел все наши ожидания. 

ОТЕЛЬ ДЛЯ… БУРЕНОК
Свою весомую лепту в общую копилку 
хозяйства вносит реализация племен-
ного КРС. Однако основной доходной 
базой агрофирмы все же остается мо-
лочное производство. На сегодняшний 

день хозяйство ежедневно отгружает 
Зеленодольскому молочному комбинату 
около 22-х тонн молока высшего сорта. 

– В скотоводстве нам еще не удалось 
добиться таких существенных успехов, 
как в растениеводстве, – с сожалением 
замечает глава «Ак Барс Агро». – Хотя и 
здесь с наукой тесно пытаемся сотруд-
ничать, но не хватает профессионально 
подготовленных специалистов.

Большая часть молока производится 
на современной мегаферме на 1200 бу-
ренок, вступившей в строй в 2010 году. 
Думаю, не ошибусь, если скажу, что на 
данный момент это один из крупней-
ших молочных комплексов республи-
ки, оснащенных в соответствии с миро-
выми стандартами в области молочно-
го животноводства. С целью получения 

максимальной продуктивности – для 
буренок здесь созданы наиболее опти-
мальные условия проживания. Не мега-
ферма, а что ни на есть настоящий пя-
тизвездочный отель для коров. 

Управляющий животноводческим 
комплексом Захид Шагимуллин не без 
гордости знакомит меня с многочислен-
ными объектами чудофермы. Тут тебе 
и два прекрасно оснащенных коровни-
ка, телятник, пара арочных зерноскла-
дов, комбикормовый завод, восемь си-
лосных ям, амбулатория и прочие хо-
зяйственные строения. На территории 
есть даже свой роддом с предродовым 
и родовым залами, а для адаптации но-
ворожденных телят предусмотрен спе-
циальный бокс. Куда ни глянь – всю-
ду чистота и порядок, а попасть на тер-
риторию комплекса можно только через 
санпропускник. Австралийские бурен-
ки голштинофризы, завезенные сюда в 
2011 году, похоже, чувствуют свою от-
ветственность: уплетают насыщенный 
добавками, премиксами и витаминами 
корм, приготовленный на местном кор-
мозаводе. 

Содержание стада беспривязное, за-
хотят коровы – прилягут, захотят – по-
едят, могут и расслабиться, помяв бока 
об автоматическую щетку-чесалку. 
Управлять производством помогает си-
стема АLPRO, в которую стекается вся 
информация по каждому животному: 
от его рождения и до выбраковки. Она 
же позволяет выстраивать и держать 
на контроле рацион питания по возрас-
там – от теленка до коровы. Животные, 
с учетом их продуктивности и физиоло-

Сегодня агрофирма 
весьма активно исполь-
зует метод целевой кон-
трактной подготовки 
кадров. Только в этом году 
на обучение в сельскохо-
зяйственные вузы респу-
блики были направлены 
трое ребят. Хотя, по сло-
вам директора «Ак Барс 
Агро», молодежь особо не 
горит желанием связы-
вать свою судьбу с селом 
и уж тем более с сель-
ским хозяйством, а ищет 
более легкие заработки.

Ак Барс Агро оказало содействие в строительстве многофункционального культурного  
центра в с. Сикертан.

Поселение у нас большое, оно объединяет 803 подворья, в которых проживает 2752  

человека, – говорит глава Сизинского сельского поселения Гельфия Гибадуллина.

Управляющий мегафермой Захид Шагимуллин.
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гического состояния, разделены на от-
дельные группы. У каждой из них свой 
сбалансированный рацион питания. 

Голодная зимовка постояльцам мега-
фермы, да и всему пятитысячному по-
головью КРС хозяйства, не грозит. В 
местном кормовом дворе уже имеется 
двухгодичный запас высококачествен-
ного кукурузного силоса и полутораго-
довой запас сенажа из многолеток. Не 
говоря уже о полиэтиленовых мешках-
рукавах, в которых хранится консерви-
рованное влажное плющеное зерно.

– Это сравнительно новый, более 
перспективный способ подготовки фу-
ража, так как влажное плющеное кон-
сервированное зерно хорошо поедает-
ся, лучше усваивается животными и при 
этом хорошо хранится, – рассказывает 
управляющий животноводческим ком-
плексом. – Этот способ мы использу-
ем только второй сезон, хотя в Финлян-
дии эта технология применяется давно. 
(Именно там ее Шайдулла Имамович и 
увидел, заинтересовался и решил у нас 
внедрить. – Авт.) У нас есть своя зер-
ноплющилка, которая позволяет улуч-
шить вкусовые качества зерна и повы-
сить питательную ценность углеводного 
и протеинового комплексов.

 – Молоко высокого качества мож-
но получить только от здоровых и сы-
тых коров, – включается в разговор ме-
неджер стада мегакомплекса Данияр 
Галимов. – Поэтому большое внимание 
уделяем регламенту кормления, соблю-
дению правил гигиены содержания и 
ухода за животными, точному выполне-
нию технологических операций во вре-
мя доения. 

СОХРАНЯЯ СЕЛО
Данияр – специалист молодой. В этом 
году окончил Казанский государствен-
ный аграрный университет. В вузе обу-
чался по целевому направлению от «Ак 
Барс Агро» и не жалеет о своем выбо-
ре. 

– Работой доволен, зарплату выда-
ют вовремя, подъемные еще вот госу-
дарство сулит, – признается парень и 
добавляет, – в деревне рядом с роди-
телями остался по собственному жела-
нию. Лучше быть первым парнем на де-

ревне, чем последним женихом в горо-
де. Никто ведь нас, сельских, в Казани 
с распростертыми объятиями не ждет. 

Надо сказать, что сегодня агрофир-
ма весьма активно использует метод 
целевой контрактной подготовки ка-
дров. Только в этом году на обучение в 
сельскохозяйственные вузы республики 
были направлены трое ребят. Хотя, по 
словам директора «Ак Барс Агро», мо-
лодежь особо не горит желанием свя-
зывать свою судьбу с селом и уж тем 
более с сельским хозяйством, а ищет 
более легкие заработки. 

– Как такового кадрового голода у 
нас в хозяйстве пока нет, – подытожи-
вает разговор мой собеседник. – Но 
при таком раскладе уже скоро может 
появиться. И в первую очередь кадры 
будут нужны в животноводстве. Моло-
дежь от ферм сразу нос воротит. 

Однако, даже несмотря на эти рас-
суждения, Шайдулла Имамович настро-
ен оптимистично. Он вспоминает со-
стояние экономического упадка, в кото-
ром пребывали 14 деревень хозяйства, 
когда люди почти 15 лет получали зар-
плату лишь «натурой». На местные фер-
мы-развалюхи нельзя было смотреть 
без жалости. Продуктивность дойно-
го стада не выдерживала никакой кри-
тики. Пять хозяйств, на базе которых в 
2004 году было образовано «Ак Барс 
Агро», ежедневно на всех сдавали все-
го 1680 килограммов молока. Пережи-
вал упадок растениеводческий сектор: 
многие пашни были заброшены, да и 
скудный урожай с оставшихся полей не 
получалось убрать вовремя – не хвата-
ло техники, горючесмазочных материа-
лов, людей. 

Приход крупного, социально ори-
ентированного инвестора в лице ОАО 
«Холдинговая компания «Ак Барс» на 
арскую землю изменил жизнь сельчан. 
Сегодня у «Ак Барс Агро» есть возмож-
ность не только заниматься повыше-
нием эффективности производства, 
но и школам средства выделять, бла-
гоустраивать села и деревни, помо-
гать молодым семьям с жильем и даже 
строить мечети. Деятельность компа-
нии демонстрирует яркий пример про-
дуктивного взаимодействия сельско-

Местные доярки в сред-
нем получают по 15-16 
тысяч рублей, а механи-
заторы и того больше. 
Выдаются тринадца-
тые зарплаты и премии. 
«Раньше люди про-
сили одолжить деньги 
на хлеб, а теперь про-
сят занять на покупку 
машины, – говорит Шай-
дулла Салахов. – Растет 
благосостояние народа».

Данияр Галимов – специалист молодой. В этом году окончил Казанский государственный 
аграрный университет. В вузе обучался по целевому направлению от «Ак Барс Агро».

го бизнеса и органов местного самоу-
правления.  

– Поселение у нас большое, оно объ-
единяет 803 подворья, в которых про-
живает 2752 человека, – говорит гла-
ва Сизинского сельского поселения 
Гельфия Гибадуллина. – Руководить та-
ким муниципальным образованием не-
просто. Тем более женщине. И если бы 
не всесторонняя поддержка Шайдул-
лы Имамовича, не знаю, как бы я справ-
лялась со своими обязанностями. Боль-
шое человеческое спасибо ему за это. 

– В помощи он никогда не отказыва-
ет, и за 8 лет, что я здесь работаю, на-
правил значительные средства на ре-
шение местных социально значимых 
задач, – рассказывает Гельфия Ман-
суровна. – Только на строительство в 
Сизе отдельного поста противопожар-
ной службы «Ак Барс Агро» потратило 
более 1 миллиона рублей. За счет хо-
зяйства отремонтированы дороги меж-
ду селами, нам всегда помогают техни-
кой, оказывают спонсорскую помощь 
при проведении культурно-массовых 
мероприятий, поддерживают разви-
тие художественной самодеятельности. 
Всего, чем помогает агрофирма, не пе-
речесть.

Вот уже на протяжении многих лет 
являясь надежным партнером сельско-
го поселения, «Ак Барс Агро» одновре-
менно дает работу и гарантирует хо-
роший заработок своим 450-ти работ-
никам. К примеру, местные доярки в 
среднем получают по 15-16 тысяч ру-
блей, а механизаторы и того больше. 
Выдаются тринадцатые зарплаты и 
премии.

– Раньше люди просили одолжить 
деньги на хлеб, а теперь просят занять 
на покупку машины, – говорит Шайдул-
ла Салахов. – Растет благосостояние 
народа. 

Жители многих татарстанских сел хо-
тели бы, наверное, заполучить тако-
го инвестора, который удачно сочета-
ет любовь к земле, к деревне – с биз-
несом. Вот только населенных пунктов у 
нас много, а желающих организовать и 
дать сельчанам достойную работу, к со-
жалению, явно не хватает.



ОБЩЕСТВО СОЦИАЛЬНОЕ ПАРТНЕРСТВО
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Ч
асто государственные слу-
жащие рискуют даже боль-
ше остальных россиян (это, 
впрочем, относится ко всем 

странам). Если у «высокого началь-
ства» не сходятся концы с концами 
при верстке бюджета, если на дво-
ре кризис, есть опасность дефол-
та или, не дай бог, упала цена на 
нефть – именно государственным 
служащим сокращают или замора-
живают зарплаты или сокращают в 
первую очередь их самих. Сейчас 
это наглядно видно на примере ев-
ропейских стран, которые все еще 

ПРОФСОЮЗ 
   для чиновников

Текст: Ирина ЕРМАКОВА
Фото предоставлены пресс-службой  

Федерации профсоюзов РТ

ПРОФСОЮЗ РАБОТНИКОВ ГОСУЧРЕЖДЕНИЙ И ОБЩЕСТВЕННОГО ОБСЛУЖИ-
ВАНИЯ САМ ПО СЕБЕ ЯВЛЯЕТСЯ УЧРЕЖДЕНИЕМ ДОВОЛЬНО УНИКАЛЬНЫМ. 
ДЕЛО В ТОМ, ЧТО В РАМКАХ СОЦИАЛЬНОГО ПАРТНЕРСТВА ГОСУДАР-
СТВО ВЫСТУПАЕТ ОДНОВРЕМЕННО С ДВУХ ПОЗИЦИЙ: СОБСТВЕННО ГОСУ-
ДАРСТВЕННОЙ И С ПОЗИЦИИ РАБОТОДАТЕЛЯ. В РОССИИ ОДНИХ ТОЛЬКО 
ЧИНОВНИКОВ НА КОНЕЦ ПРОШЛОГО ГОДА НАСЧИТЫВАЛОСЬ ОКОЛО 
6 МИЛЛИОНОВ ЧЕЛОВЕК. И КАК БЫ В МАССОВОМ СОЗНАНИИ СЛОВО 
«ЧИНОВНИК» НИ АССОЦИИРОВАЛОСЬ С «МИНИСТРАМИ-КАПИТАЛИ-
СТАМИ», АБСОЛЮТНОЕ ИХ БОЛЬШИНСТВО ИСПЫТЫВАЕТ НА СЕБЕ ТЕ ЖЕ 
ТРУДНОСТИ, ЧТО И ПРОЧИЕ НАЕМНЫЕ РАБОТНИКИ.

не оправились от мирового эконо-
мического кризиса 2008 года – Ита-
лии, Португалии, Греции. 

Кроме того, в России госслужа-
щие часто становятся разменной 
монетой в отношениях правитель-
ства с народом. Когда правитель-
ство хочет успокоить общество или 
отвлечь его от каких-то более ак-
туальных проблем, чем (будем от-
кровенны) раздутый чиновничий ап-
парат, обществу бросают «кость» в 
виде урезания социальных гарантий 
госслужащим. 

На практике оказывается так, что 

при проведении двусторонних пе-
реговоров между властями разных 
уровней и профсоюзом, профсо-
юзная сторона вынуждена общать-
ся с государством и работодателем 
в одном лице. С одной стороны, чи-
новник-парламентер кровно заин-
тересован в собственном обеспе-
чении социальными гарантиями, с 
другой же стороны у него – бюджет. 
Это и заставляет чиновника-работо-
дателя и отраслевой профсоюз по-
стоянно искать баланс интересов. 
И, надо сказать, довольно успешно.
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НА ПОЛЬЗУ ВСЕМ
По причине многочисленных и по-
стоянных реформ, протекающих в 
российском обществе, система вза-
имодействия выборных органов пер-
вичных, территориальных и регио-
нальных организаций профсоюза с 
органами власти, местного самоу-
правления и работодателями в ре-
шении социально-трудовых проблем 
находится в процессе непрерывной 
отладки вот уже на протяжении двух 
десятков лет. Со сменой социально-
экономического устройства россий-
ского общества этот процесс стал 
неизбежен. 

И если в период переломных лет 
в развитии страны усиление авто-
ритаризма в управлении было не-
избежно, то теперь, в относитель-
но «мирное время», с каждым годом 
возрастает значение коллегиальных 
органов власти, усиливается роль 
представительных органов в кол-
лективной проработке обоснован-
ных управленческих решений. В том 
числе, и в сфере трудовых отноше-
ний. Системе социального партнер-
ства в Татарстане в этом году ис-
полнился 21 год. Совершеннолетие 
по верхней планке международных 
норм. Но если для вчерашних под-
ростков это обычно повод оторвать-
ся «по-взрослому», то для рескома 
профсоюза работников госучрежде-
ний и общественного обслужива-
ния это возможность подвести итоги 

«воспитания» детища, одним из «ро-
дителей» которого является профсо-
юзная организация.

За последние два десятилетия со-
циальные партнеры научились слу-
шать и слышать друг друга. Поэтому 
предложения республиканского ко-
митета профсоюза не остаются без 
внимания, они серьезно обсуждают-
ся и принимаются на законодатель-
ном уровне.

С КЕМ ДРУЖИМ
Близость понимания стратегиче-
ских целей развития не делает рабо-
ту профсоюза с работодателями та-
кой уж легкой, как может показать-
ся на первый взгляд. Напомним, что 
только в профсоюзе работников го-
сударственных учреждений и обще-
ственного обслуживания социальное 
партнерство строится и по много-
отраслевому, и по многоуровневому 
принципу (так, Татарстанский реском 
объединяет членов профсоюза бо-
лее 24 министерств и ведомств). Но 
тем интереснее задача для настоя-
щих профсоюзных специалистов.

Взаимодействие с федеральными 
агентствами и ведомствами по ре-
спублике ведется через федераль-
ные отраслевые соглашения; с ре-
спубликанскими министерствами и 
ведомствами через республикан-
ские отраслевые соглашения, кол-
лективные договоры республикан-
ского уровня; с территориальны-

В подавляющем своем большинстве руководи-
тели местных органов власти адекватно восприни-
мают активность профсоюза. Но все же, уточняет 
председатель Татарстанской республиканской 
организации профсоюзов работников государствен-
ных учреждений и общественного обслуживания 
Ольга Калашникова, есть 2-3 района, руководи-
тели которых идут навстречу «со скрипом».

ми органами власти и управления 
посредством заключения террито-
риально-отраслевых соглашений; 
и, наконец, с работодателями, как 
субъектами деятельности, через за-
ключение коллективных договоров. 

Результат такого тесного и много-
уровневого взаимодействия нагля-
ден. Так, по состоянию на 1 сентя-
бря 2013 года республиканской орга-
низацией заключено и действуют 14 
отраслевых соглашений. То есть, ра-
бота с социальными партнерами на-
чинается еще на федеральном уров-
не, по линии ЦК профсоюза. Труднее 
бывает договориться со всевозмож-
ными госучреждениями республи-
канского или муниципального под-
чинения. Чем ниже уровень органа 
управления, тем ограниченней его 
бюджет (это объективный фактор). 

Но именно здесь и помогают реги-
ональные отраслевые соглашения и, 
конечно, таланты переговорщиков на 
местах с обеих сторон. В результате 
сейчас в республике действуют 29 
территориально-отраслевых согла-
шений между главами муниципаль-
ных образований и теркомами про-
фсоюза. 

В подавляющем своем большин-
стве руководители местных орга-
нов власти адекватно воспринима-
ют активность профсоюза. Но все 
же, уточняет председатель Татар-
станской республиканской органи-
зации профсоюзов работников го-

Руководитель республиканского профсоюза 

работников госучреждений и общественного 

обслуживания Ольга Калашникова.
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сударственных учреждений и об-
щественного обслуживания Ольга 
Калашникова, есть 2-3 района, ру-
ководители которых идут навстречу 
«со скрипом». Профлидер связыва-
ет это с недальновидностью началь-
ников на местах: ведь любой трудо-
вой спор представители профсоюзов 
выиграют в суде, как говорится, без 
вариантов. Работнику станет легче, 
а что станет с репутацией учрежде-
ния и его руководства? Так что го-
раздо выгоднее уметь слушать соци-
альных партнеров и работать с ними 
совместно.

 – Практика взаимодействия с 
профсоюзом доказывает, что систе-
ма социального партнерства – это 
значимый инструмент для дости-
жения социального согласия и со-
циальной стабильности в трудовых 
коллективах, а также эффективный 
ресурс развития муниципальных об-
разований, – подтверждает глава 
Кукморского муниципального райо-
на Равиль Рахматуллин. – На сегод-
няшний день профсоюз госучрежде-
ний является не столько оппонентом, 
сколько хорошим помощником в ча-
сти оказания консультативной помо-
щи по всем вопросам применения 
норм трудового законодательства, в 
том числе по охране труда, кадрово-
му делопроизводству.

ВСЕ НЕ ПРОСТО ТАК
Хотя колдоговора распространяются 
на всех работников, члены профсо-
юза все-таки имеют значительные 
преференции. Приведем классиче-
ский, пример того, когда принадлеж-
ность к профсоюзу работников го-
сучреждений и общественного об-
служивания Татарстана помогла 
человеку в трудной жизненной ситу-
ации.

Сотрудница муниципальной служ-
бы Сармановского муниципально-
го района (имя называть не будем по 
этическим соображениям) с детства 
имела трудности со зрением. Однако 

поправить здоровье не получалось 
по разным причинам: от отсутствия 
финансовых возможностей до ба-
нальной нехватки времени (это уже, 
конечно, в более зрелом возрасте). 
Но чем старше становилась женщи-
на, тем, естественно, насущнее ста-
новилась необходимость лечения. В 
нашем случае – операционного вме-
шательства.

На операцию требовалось 65 ты-
сяч рублей, плюс были нужны нема-
лые деньги на оплату консультаций, 
диагностики и проживания в пансио-
нате при клинике. Всего – около 100 
тысяч рублей. А зарплата муници-
пального служащего, как и подавля-
ющего большинства российских чи-
новников, весьма и весьма скромна. 
Поэтому женщина решилась взять 
кредит.

Когда все бумаги были уже гото-
вы, и их оставалось только подпи-
сать, история приняла такой оборот, 
как будто появилась из сборника 
сценариев для профсоюзных агит-
бригад. Как раз в это время профсо-
юз работников госучреждений и об-
щественного обслуживания РТ про-
водил серию – да, действительно 
агитационных акций в районах ре-
спублики. Специалисты рескома до-
брались и до Сарманово, на встречу 
с ними попала и наша героиня, ко-
торая только здесь узнала, что чле-
нам профсоюза в подобных случа-

ях предоставляются беспроцентные 
займы. Единственная переплата об-
условлена нормами российского за-
конодательства в сфере налогообло-
жения. Для примера, если взять в 
профсоюзной кассе беспроцентный 
кредит в 40 тысяч рублей, перепла-
та в качестве налога на приобрете-
ние материальной выгоды составит 
700 рублей. Вряд ли кто будет спо-
рить с тем, что по мягкости эти усло-
вия просто несопоставимы с драко-
новскими банковскими.

Само собой, выход из сложной си-
туации стал возможен только че-
рез вступление в профсоюз работ-
ников госучреждений и обществен-
ного обслуживания. Те же служащие, 
которые вступили в профсоюз рань-
ше нашей героини, хорошо знако-
мы с возможностями, которые пре-
доставляет членство в профсоюзе. 
Информация о доступной помощи 
не является для них чем-то новым 
и невероятным. Ольга Калашникова 
добавляет, что целый ряд дополни-
тельных социальных льгот, которых 
удалось добиться профсоюзу, дей-
ствует не только для участников про-
фдвижения, но и для членов их се-
мей. Состоящие в профсоюзных ря-
дах люди, как отмечает начальник 
отдела организационной и кадровой 
работы администрации Вахитовского 
и Приволжского районов Казани Тан-
зиля Ракова, знают о своих правах и 

Если у абсолютного большинства профсоюзов 
имеется в рукаве такой козырь, как угроза заба-
стовки, то государственным и муниципальным слу-
жащим участие в оных «мероприятиях» запрещено. 
Поэтому профсоюз госслужащих, не имея такого 
рычага воздействия на соцпартнеров, как про-
тестные действия, тем более вынужден концен-
трировать внимание на искусстве переговоров. 

Семинар-совещание профсоюзных работников и муниципальных слежащих.
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активно ими пользуются:
– 40 процентов членов нашего 

профсоюза (не только служащие на-
шего ведомства, но и все, кого объ-
единяет профсоюз работников гос-
служащих Татарстана) ежегодно 
пользуются такой, например, льго-
той, как санаторно-курортное ле-
чение. У профсоюзов республики 
есть здравницы, которые являются 
их собственностью. Это популярные 
санатории «Ижминводы», «Бакиро-
во», «Ливадия», «Жемчужина», «Ва-
сильевский». У нас есть льготы для 
членов профсоюзов, желающих по-
править здоровье в этих санаториях 
– скидки в 15% от стоимости путе-
вок. В профсоюзные здравницы Рос-
сии в Минеральных Водах, в Адле-
ре, Сочи, Ессентуках, Ялте и Гурзу-
фе и др. можно приобрести путёвки 
со скидкой в 20% от их стоимости, в 
том числе и для членов семьи, рас-
сказывает Танзиля Ракова. – Но са-
мое главное здесь – это то, что про-
фсоюз предоставляет санаторные 
путевки по льготным ценам в бес-
процентную рассрочку. 

Профсоюз госслужащих сегодня 
является практически единственной 
организацией, активно развивающей 
оздоровительное направление в сво-
ей работе. Результат этой деятель-
ности налицо: в любой санаторий 
можно поехать всей семьей. Плюс на 
каждого домочадца распространя-
ются скидки: 10% на путевки на за-
рубежные курорты и 15– 20% – в от-
ечественные санатории.

– Несмотря на то, что по сравне-
нию с советским периодом профсо-
юзы значительно расширили сферу 
своей деятельности в части контроля 
за социально-трудовыми отношени-
ями, мы сохранили и функцию взаи-
мопомощи, которая была наиболее 
характерна до 1991-го года, – гово-
рит Ольга Анатольевна. – Тем бо-
лее что это тоже входит в круг задач 
по защите социальных прав трудя-
щихся. Звучит, может, несколько па-

фосно, но на деле это реальная ра-
бота. Сегодня часто спрашивают – а 
разве профсоюзы еще существу-
ют? Я всегда удивляюсь – профсо-
юзы были, есть и будут в любом ци-
вилизованном обществе. Без них не-
возможно построение гражданского 
общества. И Татарстан явный тому 
пример.

Если вернуться к муниципальной 
служащей из Сармановского района, 
то теперь она знает, что профсоюз 
сумеет помочь ей не только в реше-
нии проблем со здоровьем. В конце 
концов, большинство из них можно 
– слава богу – решить раз и навсег-
да. А вот соблюдения своих трудо-
вых прав приходится добиваться по-
стоянно и практически непрерывно. 
Но человек должен жить своей жиз-
нью, по возможности не тратя ее на 
то, чтобы доказывать свою правоту 
«на ковре» у начальства или в судах. 
Для этого и существуют профсоюз-
ные специалисты. 

– Человек, попавший в сложную 
ситуацию на работе, зачастую вы-
нужден смириться с обстоятельства-
ми. Он не может получить даже юри-
дическую консультацию, поскольку 
адвокаты бесплатно услуг не оказы-
вают, – поясняет Ольга Калашнико-
ва. – А кто, как не профсоюз, может 
оказать хотя бы консультативную по-
мощь человеку труда? Скажем объ-
ективно, вне профсоюзов специа-
листов по трудовому праву в стране 
сейчас крайне мало, а их услуги сто-
ят, как правило, недешево. К тому же 
трудовое законодательство стреми-
тельно меняется, и уследить за ним 
очень сложно. К нам, например, до-
статочно часто обращаются за помо-
щью. Но главное для нас – это раз-
решение потенциальных конфликтов 
еще на стадии двусторонних и трех-
сторонних переговоров с социаль-
ными партнерами. Чем удачнее мы 
сумеем их провести, тем меньше ве-
роятность того, что работнику при-
дется вообще сталкиваться с кон-
фликтной ситуацией.

Последний тезис тем более акту-
ален, что набор средств для «дав-
ления» на партнеров во время пере-
говоров у профсоюза госслужащих 
ограничен рамками действующего 
законодательства. Если у абсолют-
ного большинства профсоюзов име-
ется в рукаве такой козырь, как угро-
за забастовки, то государственным 
и муниципальным служащим участие 

в оных «мероприятиях» запрещено. 
Поэтому профсоюз госслужащих, не 
имея такого рычага воздействия на 
соцпартнеров, как протестные дей-
ствия, тем более вынужден концен-
трировать внимание на искусстве 
переговоров. 

– Сегодня в Республике Татарстан 
в состав нашего профсоюза вхо-
дит 36 тысяч членов. Все они рабо-
тают при ненормированном рабочем 
дне и внутриведомственном «кодек-
се», иногда без выходных и празд-
ников за очень небольшую зарплату. 
Поэтому у нас единственный, но са-
мый верный путь отстаивания их ин-
тересов – диалог с работодателя-
ми и властями, – резюмирует Ольга 
Анатольевна.

Полноценный же диалог возможен 
только при наличии профессиональ-
ных профсоюзных юристов. Напри-
мер, еще с советских времен в Та-
тарстане действует так называемое 
правило «маминого дня», утвержден-
ное постановлением Совмина ТАССР, 
согласно которому женщин, имею-
щих малолетних детей, один раз в 
месяц отпускают на полный рабочий 
день для решения семейных вопро-
сов. Сейчас мало кто помнит об этой 
норме, а Ольга Калашникова и ее 
подчиненные не забывают включать 
соответствующие положения в кол-
договора с тем, чтобы «мамины дни» 
оплачивались работодателем. 

Есть и такие «старые» нормы, ко-
торые не «забыты» работодателем, 
но исполнение их, как правило, не 
отличается «корректностью» по от-
ношению к работнику. Пример – так 
называемые «свободные дни по се-
мейным обстоятельствам». Трудовой 
Кодекс дает возможность взять до 
пяти «административных дней». Но 
только в соответствии с коллектив-
ным договором эти дни могут опла-
чиваться работодателем.

– С каждым работодателем в пе-
реговорном процессе мы высчиты-
ваем экономическую составляющую 
любой льготы, – поясняет Ольга Ана-
тольевна. – А главное, при соблю-
дении всех этих положений чело-
век чувствует себя и защищенным, и 
нужным работодателю. Дело за ма-
лым – вступить в профсоюз. Это, как 
говорил известный теоретик комму-
низма, давно уже является «осознан-
ной необходимостью».

– Сегодня в Республике Татарстан в состав нашего 
профсоюза входит 36 тысяч членов. Все они рабо-
тают при ненормированном рабочем дне и внутри-
ведомственном «кодексе», иногда без выходных 
и праздников за очень небольшую зарплату. Поэ-
тому у нас единственный, но самый верный путь 
отстаивания их интересов – диалог с работодате-
лями и властями, – резюмирует Ольга Анатольевна.
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ЖИЛЬЕ, ЗАРПЛАТЫ, 
ИНВЕНТАРЬ…
Именно об этом говорили наши спор-
тсмены на недавней встрече с журна-
листами. Республиканское спортивное 
руководство собрало представителей 
СМИ, чтобы познакомить их с много-
численными кандидатами от Татарстана 
в олимпийскую сборную. 

Удивительное – рядом. Знакомить-
ся с теми, за кого мы, надеемся, будем 
болеть по телевизору в феврале, при-
шло совсем немного представителей 
СМИ. А тех, кого принято считать и на-
зывать ведущими, можно было пере-
считать по пальцам одной руки. То ли 
не хватало скандала, на который, как на 
дудочку крысолова из сказки Андерсе-
на, с удовольствием собирается прес-
са. Хотя острые темы, касающиеся 
зарплат, инвентаря, спортсооружений 

КУРС на Олимпиаду
Текст: Джаудат АБДУЛЛИН

Фото с сайта Министерства по делам молодежи, спорту и туризму РТ

ЗИМНИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ В СОЧИ СТАРТУЮТ 7 ФЕВРАЛЯ. ПО СУТИ, 
ВРЕМЕНИ ОСТАЛОСЬ ВСЕГО НИЧЕГО. ЭТОГО ВРЕМЕНИ ХВАТИТ ТОЛЬКО ДЛЯ 
ТОГО, ЧТОБЫ «ВКАТИТЬСЯ» В ЗИМНИЙ СЕЗОН, НАБРАТЬ ФОРМУ СПОР-
ТИВНУЮ,  ПРИМЕРИТЬ ФОРМУ ОЛИМПИЙСКУЮ И НА ЛИЧНОМ ОПЫТЕ 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ С ТЕМ, КАК ВПЕРВЫЕ В СВОЕЙ ИСТОРИИ ЗИМНИЕ ОЛИМ-
ПИЙСКИЕ ИГРЫ ПРОЙДУТ В СУБТРОПИКАХ. 

затрагивались практически на протя-
жении всей встречи. То ли руководство 
министерства не пригласило громкие, 
медийные имена из того же «Ак Барса». 
Не секрет же, что и оттуда мы ждем ре-
крутов в олимпийскую дружину. «Об-
винить» руководство Минспорта можно 
также в том, что оно практически сию-
минутно отказалось от практики па-
раллельного зачета, благодаря кото-
рому перед Олимпиадой в Лондоне и 
Универсиадой в Казани татарстанские 
болельщики буквально на ходу знако-
мились с отдельными «татарстанскими» 
спортсменами. Вполне могли появить-
ся кандидаты на «усиление» и сейчас, к 
примеру, уроженка Альметьевска, игрок 
сборной России по хоккею Ольга Со-
сина, или лыжник Максим Вылегжанин, 
уже несколько лет защищающий цвета 
ДСО «Динамо-Татарстан». Но нет, сей-

час присутствуют только два кандида-
та в олимпионики – Анастасия Доценко, 
переехавшая в Татарстан из Тольятти в 
ходе нынешнего олимпийского цикла. 
И Иван Аникин, который только недавно 
начал выступать за Татарстан, но уже 
задумался о том, чтобы осесть здесь и 
после окончания спортивной карьеры 
работать тренером. 

К вопросу – «осесть в Казани» под-
водил в своем выступлении наставник 
лыжницы Алии Иксановой Леонид Са-
восин: 

– Можно было бы обеспечить всех, а 
их не так много, кандидатов в олимпий-
скую сборную от Татарстана квартира-
ми. Прибавить зарплаты сборникам, ко-
торые отдают свою молодость спорту, 
а им хотелось бы заработать на жизнь 
«после спорта». Помимо этого, увели-
чить заработную плату нашим трене-
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рам, которые в последнее время стали 
уходить в общеобразовательные шко-
лы, где больше платят. Третье – спор-
тивный инвентарь, который нам постав-
ляют по тендеру, его можно отдавать 
либо в пункты проката или лыжникам 
среднего уровня. Сами понимаете, в 
спорте высоких достижений подчас ре-
зультат зависит от долей секунд. Есть 
такой человек, как широко известный в 
мире спорта Александр Завьялов, экс-
победитель Кубка мира, который мог бы 
обеспечить наших сборников хорошим 
инвентарем. 

По поводу тендера на поставки ин-
вентаря министр спорта республики 
Рафис Бурганов согласился с извест-
ным лыжным наставником. Он объяснил 
ситуацию тем, что выигрыши по тенде-
ру объясняются дешевизной поставля-
емого инвентаря, а дешевое – не есть 
лучшее. Естественно, качество инвен-
таря сборников – вещь, отнюдь не вто-
ростепенная. Что касается зарплат и 
квартир для сборников, то совет зву-
чал следующим образом: чем лучше бу-
дешь выступать, тем быстрее заработа-
ешь и то и другое. Хотя вопрос обеспе-
чения жильем ведущих спортсменов, 
выступающих в не самых «обеспечен-
ных» видах спорта, все-таки начал ре-
шаться, в том числе, в рамках програм-
мы соципотеки.

ЧЕМ ДОЛЬШЕ НА СБОРАХ, ТЕМ 
В КВАРТИРЕ МЕНЬШЕ МЕСТА
Квартирный вопрос, согласно Булгакову 
испортивший москвичей, «портит» и ка-
занцев. Так, уроженец и житель столицы 
Татарстана Артем Глебов попросил улуч-

шить его жилищные условия, ссылаясь 
на достаточно неожиданную причину. 

– Я сейчас все больше бываю на 
сборах и соревнованиях, а места в 
моей квартире все меньше. 

Тут вспомнился классический сюжет 
с летчиком Севрюговым из «Золотого 
теленка». Такое ощущение, что как толь-
ко Глебов, также, как и знаменитый лет-
чик, надолго исчезает из поля зрения 
своих домочадцев, кто-то из них тут же 
замечает, что «вот и комната освободи-
лась, площадь!» Возвращаясь домой, 
Глебов замечает, что места в квартире 
все меньше и меньше. 

ПАРАЛИМПИЙЦЫ ДОВОЛЬНЫ 
ВСЕМ. ПОЧТИ…
Самыми скромными в плане высказы-
ваемых просьб оказались паралимпий-
цы. Озвучивавшая желания и чаяния 
спортсменов Фарида Сафиуллина, из-
вестный тренер, ранее работавшая с 
Ириной Поляковой, а сейчас подгото-
вившая всех трех кандидатов в пара-
лимпийскую сборную, попросила по-
мочь своим спортсменам в приобрете-
нии протезов. Протезы отечественного 
производства мало приспособлены для 
занятий спортом высших достижений. 
Насчет зарплат и стипендий у Сафиул-
линой возникла небольшая дискуссия с 
двоеборцами. Денис Исайкин выступил 
за всех, сказав, что премиальные до-
статочно скромны, а задержки стипен-
дий доходили до пяти месяцев. 

– Смешно было узнать о тех сум-
мах, которые нам полагались за выи-
грыш чемпионата России, – посетовал 
Исайкин.

Тут вспомнился классический сюжет с летчиком 
Севрюговым из «Золотого теленка». Такое ощу-
щение, что как только Глебов, также, как и зна-
менитый летчик, надолго исчезает из поля зрения 
своих домочадцев, кто-то из них тут же заме-
чает, что «вот и комната освободилась, пло-
щадь!» Возвращаясь домой, Глебов замечает, 
что места в квартире все меньше и меньше.

– Выиграй Олимпиаду, там очень 
даже не смешная сумма полагается, – 
посоветовал Бурганов. 

Осмелюсь предположить, что разный 
взгляд на денежное довольствие двое-
борцев и паралимпийцев объясняется 
тем, что первые вряд ли могут претен-
довать на какие-то серьезные резуль-
таты на мировой арене. Понятно, что за 
43, 45, 46-е места, которые занимали 
татарстанские двоеборцы на последней 
Олимпиаде и чемпионате мира, на пре-
миальные трудно рассчитывать. 

Недоразумения возникли также и в 
обозначении тех дисциплин фристайла, 
которыми занимаются оба кандидата в 
олимпийскую дружину Аникин и Глебов. 
Артем, как выясняется, дошел до ран-
га участника чемпионата мира, даже не 
имея личного тренера и в отсутствие в 
Казани ДЮСШ. На это указывал и нью-
татарстанец Аникин, который выразил 
желание остаться работать тренером, 
если в Казани появится детско-юноше-
ская спортивная школа. 

НА КОГО ЖЕ ДЕЛАТЬ СТАВКУ?
Наибольшие шансы на участие в 
Олимпиаде имеют те, кто уже сорев-
новался на крупных международных 
стартах. Среди них – героиня зимней 
Универсиады 2011 года Алия Иксано-
ва. Двукратная победительница и се-
ребряный призер Универсиады 2011 
года. Бронзовый призер чемпионата 
мира 2013 года. Правда, справедли-
вости ради, стоит отметить, что свой 
этап на мировом чемпионате Иксано-
ва пробежала неудачно, и место на 
пьедестале почета россиянки завое-
вали благодаря усилиям трех остав-
шихся эстафетчиц. Но, опыта Иксано-
вой не занимать, как-никак, в следу-
ющем году Алие исполнится 30 лет, 
а это самый расцвет для лыжницы. 
Нужно будет только грамотно подве-
сти себя к стартам: вначале к отбо-
рочным, потом к олимпийским. 

Кандидатов-лыжников от Татарста-
на в сборную России сразу четверо. 
Это опытная Анастасия Доценко и мо-
лодые Наталья Жукова и Андрей Ларь-
ков. 27-летняя Доценко родилась в селе 
Дмитриевка Казахской ССР, затем пе-
реехала в Тольятти, а с недавнего вре-
мени живет и тренируется в Татарста-
не. Бронзовый призер Кубка мира по 
лыжному спорту. Участница чемпионата 

Анастасия Доценко.

Иван Аникин (слева) и Иван Панин.
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мира 2013 года, на котором она заняла 
15 и 50 места. 

20-летняя Наталья Жукова родилась в 
Казани, тем не менее, она уже являет-
ся участницей чемпионата мира, на ко-
тором оказалась на 33 месте. Помимо 
этого, Жукова – победительница пер-
венства мира 2012 года. 24-летний Ан-
дрей Ларьков родился в Зеленодоль-
ске. Титулов у него поменьше, разве что 
может похвастаться званием бронзово-
го призера чемпионата страны.  

К СТАРТАМ ГОТОВЫ,  
К МЕДАЛЯМ НЕТ
Не менее многочисленная группа кан-
дидатов в олимпийскую сборную под-
готовлена тренерами по лыжному дво-
еборью. Среди них 24-летний казанец 
Нияз Набеев, участник Олимпиады 2010 
года в Ванкувере (Канада) – 43 место. 
Бронзовый призер Универсиады 2011 
года. На Олимпиаде в Ванкувере На-
бееву не повезло, тогда он был отстра-
нен от участия в соревнованиях на пять 
дней из-за высокого уровня гемогло-
бина. Сейчас подобных проблем про-
изойти не должно. Самым титулован-
ным в тройке татарстанских двоебор-
цев является 26-летний уроженец Уфы 
Иван Панин. Участник чемпионата мира 
2013 года, где он занял 45 место. Чем-
пион и бронзовый призер Универсиады 
2011 года. Третий – 25-летний ленино-
горец Денис Исайкин – также участво-
вал на мировом чемпионате 2013 года 
(46 место). К сожалению, места, кото-
рые занимают наши спортсмены, дале-
ки от пьедесталов почета крупных меж-
дународных соревнований. Увы…

Наконец, дуэт спортсменов Татарста-
на претендует на то, чтобы попасть в 
состав сборной страны по фристайлу. 
25-летний уроженец Уссурийска Иван 
Аникин является участником чемпиона-
та мира, на котором он занял 23 место 
в дисциплине ски-кросс. 26-летний ка-
занец Артем Глебов на том же чемпио-
нате мира финишировал на 29-м месте 
в дисциплине хаф-пайп. Помимо это-
го он выступает в дисциплине слоуп-
стайл. Все эти малознакомые назва-
ния – пока малоизученные дисципли-
ны достаточно молодого вида спорта 

– фристайла. Поскольку у нас недоста-
точно опыта участия в подобных сорев-
нованиях, поэтому говорить о каких-то 
шансах наших спортсменов преждев-
ременно. 

ВСЛЕД ЗА ОЛИМПИАДОЙ
 Спортсмены-инвалиды выйдут на старт 
сразу после того, как завершат сорев-
новаться профессиональные спортсме-
ны. И здесь Татарстан может рассчи-
тывать на троих потенциальных участ-
ников старта в Сочи. Самый опытный 
из них – 29-летний Рамиль Илалутди-
нов из Альметьевска – является брон-
зовым призером чемпионата мира. 
23-летняя Марта Зайнуллина из Ниж-
некамска – самая титулованная спор-
тсменка в этой категории, у нее в акти-
ве второе и четвертое места в лыжных 
гонках и биатлоне, завоеванные на чем-

пионатах мира. А самый молодой, Ру-
шан Миннегулов из Богатых Сабов, уже 
имеет за своими плечами опыт высту-
плении на Паралимпиаде 2010 года, 
когда он финишировал пятым. Именно 
паралимпийцы являются олимпийской 
гордостью в зимних видах спорта. Один 
из тренеров нынешних паралимпийцев 
Ирина Полякова становилась чемпион-
кой Паралимпиады 2006 года, являет-
ся серебряным призером Паралимпиа-
ды 2002 года. 

Увы, но остальные татарстанские 
олимпийцы, участники Зимних стартов, 
до сих пор не привезли в нашу респу-
блику ни одной олимпийской медали. 
Их можно подразделить на две боль-
шие группы. Одну составляют наши 
воспитанники, которые завоевали свои 
награды, уже уехав из Татарстана. Вто-
рую – спортсмены, которые представ-

Дуэт спортсменов Татарстана претендует на 
то, чтобы попасть в состав сборной страны по 
фристайлу. 25-летний уроженец Уссурийска 
Иван Аникин является участником чемпионата 
мира, на котором он занял 23 место в дисци-
плине ски-кросс. 26-летний казанец Артем Гле-
бов на том же чемпионате мира финишировал 
на 29-м месте в дисциплине хаф-пайп. Помимо 
этого он выступает в дисциплине слоуп-стайл.

Паралимпийка Ирина Полякова.

Артем Глебов. Денис Исайкин.
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ляли Татарстан на Зимних Олимпиадах, 
но медалей, увы, не завоевывали. 

Особняком можно поставить Федо-
ра Симашева и Ольгу Данилову. Федор 
Петрович родился в деревне Верхний 
Багрош Заинского района ТАССР. По-
сле окончания школы работал в Сиби-
ри, служил на Дальнем Востоке, тогда и 
стал заниматься лыжным спортом. 

Федор Симашев – олимпийский чем-
пион 1972 года в эстафетной гонке в 
Саппоро (Япония). Там же он стал се-
ребряным призером в гонке на 15 км. 
Участник Олимпиады в Гренобле (Фран-
ция) 1968 года. Начав свою спортивную 
карьеру в Татарстане, он и заканчивал 
ее на родине, вернувшись в нашу ре-
спублику, но, надо быть объективным, 
в период олимпийских триумфов пред-
ставлял Москву и общество «Динамо». 

Также обстоит дело и с нашей лыж-
ницей Ольгой Даниловой. Уроженка Бу-
гульмы, она представляла Татарстан на 
зимней Олимпиаде 1992 года в Альбер-
вилле (Франция). Заняла там 6-е и 20-е 
места в лыжных гонках. Зато на сле-
дующей Олимпиаде в Нагано (Япония) 
стала двукратной победительницей. Но 
Данилова к тому времени уже пред-
ставляла город Александров Влади-
мирской области. В качестве предста-
вительницы этого региона она выступа-
ла и на зимней Олимпиаде в 2002 году 
в Солт-Лейк-Сити (США). Завоевала зо-
лотую и серебряную медали, но была 
дисквалифицирована за допинг. Прав-
да, и родная республика могла спол-
на порадоваться успехам Ольги, когда в 
начале своей спортивной карьеры она 
стала чемпионкой и бронзовым призе-
ром чемпионата мира, представляя Та-
тарстан. 

УРОЖЕНЦЫ ТАТАРСТАНА –  
ПОБЕДИТЕЛИ, ПРИЗЕРЫ 
И УЧАСТНИКИ ЗИМНИХ 
ОЛИМПИАД
Таковых, собственно, шесть. Ринат Са-
фин, уроженец Зеленодольска, завое-
вал золотую медаль в биатлонной эста-
фете 4 по 7,5 км на Олимпиаде 1972 
года в Саппоро (Япония). Представлял 
Ленинград. Уроженец Набережных Чел-
нов Иван Утробин – бронзовый призер 
в эстафете 4 по 10 км на Зимней Олим-
пиаде 1964 года в Инсбруке (Австрия). 
Здесь он занял 17 место в индивиду-
альной гонке. Представлял Москву. 

Остальные до медалей не добра-

лись. Минневали Галиев, уроженец Чи-
стопольского района, является участ-
ником зимней Олимпиады 1956 года 
в Кортина-д Ампеццо (Италия). Занял 
18 место в лыжном спорте. Представ-
лял Ярославль. Ольга Сосина, урожен-
ка Альметьевска. Участница Олимпи-
ады 2010 года в Ванкувере (Канада) в 
составе женской сборной по хоккею с 
шайбой, где наша команда заняла ше-
стое место. Ольга представляла Ниж-
ний Новгород. Экс-казанец Александр 
Фадеев, участник зимней Олимпиады 
1980 года в Лейк-Плэсиде (США). За-
нял седьмое место в фигурном катании. 
Представлял Москву. И Фаадия Файз-
рахмановна Файзрахманова (Салим-
джанова). Она родилась в 1935 году в 
Балтасинском районе ТАССР. Участница 

зимней Олимпиады 1968 года в Грено-
бле (Франция) в лыжном спорте. Пред-
ставляла Москву. 

Еще шесть участников Зимних Олим-
пиад представляли Татарстан на мо-
мент стартов, но медалей, увы, домой 
не привезли. Николай Петрушин, участ-
ник зимней Олимпиады 1998 года в На-
гано (Япония) в прыжках на лыжах с 
трамплина. Занял 42 место в прыжках с 
90-метрового трамплина (финишировал 
третьим из четырех российских участ-
ников). Занял 42-е место в прыжках со 
120 метрового трамплина (финиширо-
вал последним из четырех российских 
участников). В командных соревновани-
ях на 120 метровом трамплине, в кото-
рых участвовало 11 команд, занял девя-
тое место в составе сборной России. 

Сергей Абрамов, участник зимней 
Олимпиады 1994 года в Лиллехаммере 
(Норвегия) в составе хоккейной сбор-
ной России, где российская команда 
заняла четвертое место. 

Наконец, квартет хоккеистов «Ак Бар-
са», выступавший в составе сборной 
России на зимней Олимпиады 2010 
года в Ванкувере (Канада): Данис Зари-
пов, Алексей Морозов, Илья Никулин и 
Алексей Терещенко. Как известно, хок-
кейная дружина завершила свой тур-
нирный путь в четвертьфинале, уступив 
команде Канады – 3:7. Сегодня Никулин 
и Терещенко входят в число кандидатов 
и на домашний старт на Зимней Олим-
пиаде в Сочи. 

Остальные татарстанские олимпийцы, участники Зим-
них стартов, до сих пор не привезли в нашу респу-
блику ни одной олимпийской медали. Их можно 
подразделить на две большие группы. Одну состав-
ляют наши воспитанники, которые завоевали свои 
награды, уже уехав из Татарстана. Вторую – спор-
тсмены, которые представляли Татарстан на Зим-
них Олимпиадах, но медалей, увы, не завоевывали.

Алия Иксанова.

Наталья Жукова. Нияз Набеев.
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З
натного «земляка» разыскал не-
сколько лет назад директор 
историко-краеведческого му-
зея, расположенного в Базар-

ных Матаках, заслуженный работник 
культуры РТ Юсуф ага Зарипов.

 На родине предков Михеев сегодня 
бывает довольно часто, но переезжать 
сюда не собирается. Наверное, поэ-
тому и согласился отдать фамильный 
дом в Базарных Матаках, оставший-
ся ему в наследство от прадеда, под 
историко-краеведческий музей. Более 
того, взял его под свою опеку и оказы-
вает культурному объекту материаль-
ную поддержку. 

КОСМИЧЕСКИЕ 
         «связи» 

Алькеевского района
Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ

Фото Андрея ТИТОВА

В 2013 ГОДУ В ИСТОРИЮ АЛЬКЕЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БЫЛА ВПИ-
САНА НОВАЯ ГЛАВА – НА БОРТУ АМЕРИКАНСКОЙ РАКЕТЫ-НОСИТЕЛЯ «ТАУ-
РУС-2» В КОСМОСЕ ПОБЫВАЛИ ГЕРБ И ФЛАГ РАЙОНА. ПРЕЖДЕ ВСЕГО, ЭТО 
ЗАСЛУГА ДИРЕКТОРА РОССИЙСКОГО ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА АМЕРИКАНСКОЙ 
ФИРМЫ «АЭРОДЖЕТ» АНАТОЛИЯ ЯКОВЛЕВИЧА МИХЕЕВА, ЧЕЙ ПРАДЕД ПО 
МАТЕРИНСКОЙ ЛИНИИ КУПЕЦ СЕРГЕЙ ЛИСЕНКОВ БЫЛ КАК РАЗ ИЗ ЭТИХ МЕСТ.

Именно с его подачи в районном му-
зее С.М. Лисенкова появился простор-
ный зал с интереснейшими «вселен-
скими» экспонатами. Они подарены 
музею самим Анатолием Михеевым, 
Героями Советского Союза, летчика-
ми-космонавтами Александром Балан-
диным, Мусой Манаровым, а также Ге-
роем России, летчиком-космонавтом 
Николаем Будариным. Тут и уникаль-
ные снимки Земли из космоса, спецко-
стюмы космонавтов, ложемент с амор-
тизирующим слоем – полужесткий 
«вкладыш» в скафандр, защищающий 
человека от воздействия перегрузок 
при старте и спуске на Землю. Здесь 

же можно увидеть образцы лунной по-
роды, некоторые элементы космиче-
ского корабля, одежду, головные уборы 
космонавтов, которые они надевают во 
время испытаний. Есть даже тюбики с 
«космическим» питанием – молоком, 
какао, творогом с орехами, клюквен-
ным повидлом, мясным паштетом. 

– Наш район дал космонавтике де-
вять докторов наук, – с гордостью за-
являет Юсуф ага Зарипов. – Причем я 
говорю только о тех, о ком знаю. Одно 
время с Сергеем Королевым работал 
заслуженный испытатель космической 
техники, доктор физико-математиче-
ских наук Урал Нуриевич Закиров, чье 
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Глава Алькеевского муниципаль-
ного района Фердинат Мидхатович 
ДАВЛЕТШИН

Родился 28 июня 1960 года в селе Базар-
ные Матаки Алькеевского района Респу-
блики Татарстан. В 1981 году с отличием 
окончил Казанский финансово– экономи-
ческий институт. После службы в рядах Во-
оруженных Сил СССР в 1983-1988 гг. рабо-
тал вторым, а затем и первым секретарем 
Алькеевского райкома ВЛКСМ. В 1988-1997 
гг. возглавлял совхоз «Хлебодаровский», а 
в 1997-1999 гг. работал начальником управ-
ления сельского хозяйства Нурлатского 
района. С 1999 года – глава Алькеевского 
района Республики Татарстан.

детство прошло в Базарных Матаках. 
Мать и отец дважды Героя Советского 
Союза, летчика-космонавта СССР Вла-
дислава Волкова – выходцы из Старых 
Матак... Поэтому космическая экспози-
ция в нашем музее появилась отнюдь 
не случайно.

Благодаря ей в 2009 году провинци-
альный музей вошел в Ассоциацию му-
зеев космонавтики России, а сейчас 
готовится к вступлению в аналогичную 
мировую ассоциацию – приглашение 
уже получено. 

За то, что муниципальные власти со-
действовали организации этого му-
зея, за земляков, проявивших себя в 
космической отрасли, и, конечно же, 
за приобщение к космосу молодо-
го поколения глава Алькеевского рай-
она Фердинат Давлетшин был удо-
стоен высшей награды Федерации 
космонавтики России – ордена им. 
К.Э.Циолковского.

ЗЕМЛЯ ТРУДОЛЮБИВЫХ  
И УСПЕШНЫХ
Безусловно, Алькеевский район, в 21 
сельском поселении которого сегод-
ня в мире и согласии живут и работа-
ют татары, чуваши, русские и предста-
вители других национальностей, изве-
стен не только своими космическими 
корнями. Во все времена местные жи-
тели были славными земледельцами, 
вели торговлю, знали военное и про-
мышленное дело, имели богатые куль-
турные традиции, передаваемые из 
поколения в поколение. Этот край стал 
также родиной многих признанных де-
ятелей науки, образования, культуры 
и спорта. Среди них – писатели Наби 
Даули и Педер Хузангай, певец Мирса-
ид Сунгатуллин, артист Татарского го-
сударственного академического театра 
им. Г.Камала Асхат Хисмат, заслужен-
ная артистка России и народная ар-
тистка Татарстана Исламия Махмутова, 
народная артистка России и Татарста-
на Галия Булатова и многие другие. 

Современный Алькеевский муни-
ципальный район, как администра-
тивно-территориальное образование, 
был создан 10 августа 1930 года. Пер-
вое время он назывался Алькеевским, 

так как районный центр находился в 
селе Нижнее Алькеево. А до этого рай-
он входил в Спасский кантон, соответ-
ственно – в Спасский уезд Казанской 
губернии. В 1937 году райцентр пере-
носится в село Базарные Матаки – в 
связи с тем, что для административ-
ных учреждений понадобились допол-
нительные помещения, которых в Ма-
таках было больше – это в основном 
здания, реквизированные у местных 
купцов. С 1944 по 1960-е годы юго-за-
падная часть района входила в Кузне-
чихинский район, а южная – в Юхма-
чинский (1935-1960 гг.). При укрупнении 
административных центров с 1 фев-
раля 1963 года район вошел в состав 

Куйбышевского района. Вновь он был 
восстановлен 12 января 1965 года. 

Сегодня район вносит огромный 
вклад в развитие всей республи-
ки. Причем перемены, произошед-
шие здесь за последнее время, за-
метны как в экономике, так и в соци-
ально-культурной сфере. Во всех этих 
вопросах надо отдать должное актив-
ной работе администрации Алькеев-
ского района.

– Привлечение инвестиций стало 
сегодня для района не просто приори-
тетом, но и серьезной возможностью 
решить целый комплекс социальных 
проблем, – говорит глава Алькеев-
ского муниципального района Ферди-

ДЛЯ СПРАВКИ

Глава Алькеевского района Фердинат Давлетшин (крайний справа).

Тут и уникальные снимки Земли из космоса, спецко-
стюмы космонавтов, ложемент с амортизирующим 
слоем – полужесткий «вкладыш» в скафандр, защи-
щающий человека от воздействия перегрузок при 
старте и спуске на Землю. Здесь же можно увидеть 
образцы лунной породы, некоторые элементы кос-
мического корабля, одежду, головные уборы космо-
навтов, которые они надевают во время испытаний.

В 2009 году музей вошел в Ассоциацию музеев космонавтики России, а сейчас готовится к 

вступлению в аналогичную мировую ассоциацию - приглашение уже получено.
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нат Давлетшин. – По итогам 2012 года 
объем инвестиций в основной капи-
тал возрос по сравнению с 2010 го-
дом в 6,5 раз и составил 1,6 миллиар-
да рублей.

Немалые средства привлекаются 
для укрепления материально-техниче-
ской базы агропромышленного ком-
плекса, и эти вложения приносят свои 
плоды. В частности, нынче, несмотря 
на крайне неблагоприятные погодные 
условия, земледельцы районы смогли 
вырастить довольно хороший урожай 
хлеба – средняя отдача местных полей 
на круг составила 22 центнера, а так-
же создать большой запас кормов. Не-
плохо отработали и местные животно-
воды. Как результат, по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года 
объем валовой продукции сельского 
хозяйства за 9 месяцев 2013 года уве-
личился на два процента и составил 
два миллиарда рублей. 

Основным инвестором в сельское 

хозяйство района является ОАО «Крас-
ный Восток-Агро». На сегодняшний 
день на алькеевской земле построены 
и функционируют четыре современ-
ных молочных животноводческих ком-
плекса на 40900 скотомест. Закуплен и 
привезен скот из Голландии, Германии 
и Вологодской области. Каждый ком-
плекс оснащен современным обору-
дованием шведской компании Delaval, 
молочными залами с производитель-
ностью 280 голов в час, пастеризато-
рами молока, самоходными миксера-
ми. Закуплено оборудование для вы-
пойки телят (молочные такси и станции 
выпойки), позволяющее минимизиро-
вать труд телятниц и соблюсти строгие 
технологические требования. Кроме 
этого, построено две откормплощадки 
на 19300 голов. Проведена реконструк-
ция и ремонт племенных ферм. 

Построен современный элеватор, 
принимающий на хранение 72 тыся-
чи тонн зерна (29 штук емкостей), в ко-

тором имеются пять сушилок произ-
водительностью 20 тонн зерна в час и 
четыре сепаратора по очистке зерна. 
Введен в эксплуатацию современный 
семенной завод производительностью 
75 тысяч тонн семян в год. 

Кроме сельского хозяйства инвести-
ции в районе активно направляются 
на развитие социальной сферы, стро-
ительство инфраструктуры, газифи-
кацию и благоустройство населенных 
пунктов, возведение и реконструкцию 
сетей связи и водоснабжения, а так-
же строительство дорог. С 2000 года 
на алькеевской земле построено бо-
лее 60 социально-культурных объек-
тов. На днях будет открыт сельский 
дом культуры со зрительным залом на 
200 мест, совмещенный с фельдшер-
ско-акушерским пунктом и библиоте-
кой в селе Старая Хурада. Готов к сда-
че и многофункциональный центр в 
селе Каргополь.

– Наш старый клуб находился в де-
ревянном здании XIX века постройки, 
– замечает директор Старохурадин-
ского Дома культуры Алина Садиван-
кина. – Теперь, благодаря поддерж-
ке руководства республики, у нас есть 
благоустроенный, красивый, уютный 
очаг культуры. Это самая хорошая но-
вость для села. Пустовать он не будет, 
даю слово. Не будут же 400 жителей 
Старой Хурады все свободное время 
проводить у телевизора! 

Хорошими темпами идет в районе и 
жилищное строительство. Для ветера-
нов Великой Отечественной войны по-
строено и введено в эксплуатацию 27 
домов. Активно реализуется програм-
ма социальной ипотеки, с начала дей-
ствия программы «Обеспечение жи-
льем молодых семей и молодых спе-
циалистов, проживающих в сельской 
местности», в районе улучшили свои 
жилищные условия 532 семьи. 

ПОЧЕРК ХУЗАНГАЕВЦЕВ
Не обошли стороной изменения к луч-
шему и родину чувашского народно-
го поэта Педера Хузангая – село Сик-
терме-Хузангаево, которое за послед-
ние 13 лет возродилось к новой жизни, 
а ее жители обрели уверенность в за-
втрашнем дне. Сельчане стали приоб-
ретать автомобили, в домах появились 
долгожданный газ, телефоны и воз-
можность выхода в Интернет. Недав-

Этот край стал также родиной многих признанных 
деятелей науки, образования, культуры и спорта. 
Среди них – писатели Наби Даули и Педер Хузан-
гай, певец Мирсаид Сунгатуллин, артист Татар-
ского государственного академического театра им. 
Г.Камала Асхат Хисмат, народная артистка Рос-
сии и заслуженная артистка Татарстана Исла-
мия Махмутова, народная артистка России и 
Татарстана Галия Булатова и многие другие.

Алькеевские бизнесмены активно осваивают рынок  

хлебобулочных изделий.

Пшеничная и ячневая крупы, цельный и дробленый горох, перловка, 

пшено и гречка расфасовываются в фирменные упаковки на собствен-

ной механизированной фасовочной линии СХПК «Хузангаевский»

Идет переборка нового урожая картофеля.



51

ТА
ТА

Р
С

ТА
Н

Д
А

 Җ
И

РЛ
Е 

Ү
ЗИ

Д
А

Р
Ә

 | #
0

4 
Н

О
Я

Б
РЬ

  | 
20

13

С 2000 года на алькеевской земле 
построено более 60 социально-
культурных объектов. На днях 
будет открыт сельский дом куль-
туры со зрительным залом на 200 
мест, совмещенный с фельдшер-
ско-акушерским пунктом и библи-
отекой в селе Старая Хурада. 
Готов к сдаче и многофункцио-
нальный центр в селе Каргополь. 

но протянули оптико-волоконные линии 
связи. По центральной улице села про-
ложена асфальтовая дорога, построена 
прекрасная школа на 108 мест, совме-
щенная с детским садом, и админи-
стративное здание почты и сельско-
го поселения, в новую двухэтажную 
врачебную амбулаторию уже завезе-
но оборудование на пять миллионов ру-
блей, в рамках молодежной жилищной 
программы выросла целая улица, за-
строенная новыми благоустроенными 
домами. Приковывает взгляды и вызы-
вает восхищение новая церковь свято-
го Николая-чудотворца с великолепны-
ми золочеными куполами. 

Местные жители считают, что вто-
рое дыхание село получило в 2000 году 
с приходом инвестора. Им выступил 
уроженец здешних мест Иван Казан-
ков, возглавляющий крупный агроком-
бинат в Марий Эл. Будучи человеком, 
не порвавшим со своими крестьянски-
ми корнями и с болью наблюдавшим за 
опустевшими полями, он страстно же-
лал возродить их к новой жизни. Найдя 
понимание и поддержку у земляков и у 
местной власти, бизнесмен с энтузиаз-
мом взялся за дело. 

– Между инвестором и руковод-
ством Татарстана было подписано 
двухстороннее соглашение о сотруд-
ничестве, – рассказывает глава Ста-
рохурадинского сельского поселения 
Сергей Новиков. – По этому докумен-
ту Иван Иванович взял под свое крыло 
не отличавшийся высокими результа-
тами деятельности колхоз «Авангард», 
а республика должна была построить в 
Сиктерме-Хузангаево социальные объ-
екты. Как видите, стороны выполняют 
свои обязательства добросовестно.

Например, за прошедшие десять с 
лишним лет инвестор вложил более 1,2 

миллиарда рублей в развитие матери-
ально-технической базы сельхозкоопе-
ратива «Хузангаевский». Как результат, 
стала укрепляться трудовая дисципли-
на, появились новые рабочие места. 
Жить и трудиться сюда приезжают жи-
тели не только окрестных сел, но и из 
соседнего Спасского района. 

На полях хозяйства возделывается 
пшеница, ячмень, горох, просо, гречи-
ха и подсолнечник. Хузангаевские зем-
ледельцы и в нынешнем очень засуш-
ливом году вырастили высокий урожай 
сельскохозяйственных культур. В част-
ности, отдача озимой пшеницы соста-
вила 32 центнера, проса – 37, гречихи 
– 18, подсолнечника – 32 центнера. 

Кооператив «Хузангаевский» полно-
стью оснащен сельхозтехникой. Это 25 
тракторов марки «Кировец» К-701, де-
вять тракторов «Беларусь» МТЗ-82. 
Кроме того в наличии 16 КамАЗов с 
прицепами, 35 зерноуборочных ком-
байнов, 14 комбайнов «Акрос-530», 
три – «New Holland», пять «Енисеев», 
остальные – «Дон» 1500 Б. Есть также 
семь сенокосилок марки «Macdon», ко-
торые позволяют хозяйству оперативно 
проводить уборочную кампанию.

Конечно, особая гордость предпри-
ятия – масштабная производствен-
ная площадка, на которой размести-
лись более 10 зерноскладов, комплек-
сы по сортировке зерна и калибровке 
семян, зерносушилки. Здесь же сель-
хозкультуры превращаются в готовую 
продукцию. К примеру, мельница пере-
рабатывает пшеницу, собранную на по-
лях СХПК «Хузангаевский». Производ-
ственная линия выпускает около пяти 
тонн муки высшего сорта. Производит-
ся здесь также мука первого сорта. Сы-
рье реализуется населению не только 
в натуральном виде. Из него в местной 

пекарне в день выпекается до 700 бу-
ханок хлеба, пользующегося большим 
спросом у покупателей. 

Не залеживаются на складах и семь 
видов круп, производимых в сосед-
нем цеху. Пшеничная и ячневая крупы, 
цельный и дробленый горох, перлов-
ка, пшено и гречка расфасовываются 
в фирменные упаковки на собствен-
ной механизированной фасовочной ли-
нии. Ежедневно хозяйство отгружает в 
магазины до одной тонны каждого из 
вида круп.

Не стоит без дела хузангаевская мас-
лобойка. В сутки она вырабатывает до 8 
тонн высококачественного нерафиниро-
ванного подсолнечного масла холодно-
го отжима. В ближайшее время хозяй-
ство планирует увеличить производство 
данного вида продукции в два раза, 
для чего и был закуплен еще один мас-
лобойный станок. В перспективных же 
планах сельхозкооператива – переори-
ентироваться на выпуск рафинирован-
ного дезодорированного подсолнечно-
го масла. Здесь также намерены на 100 
процентов отапливать лузгой от подсол-
нечника помещения производственного 

Врачебная амбулатория в Сиктерме-Хузангаево. Многофункциональный центр в селе Каргополь.

Мечеть в селе Среднее Алькеево.

Церковь святого Николая-чудотворца  

в Сиктерме-Хузангаево.



МЕСТО НА КАРТЕ РЕГИОН РЕСПУБЛИКИ

52

М
ЕС

ТН
О

Е 
С

А
М

О
У

П
РА

В
Л

ЕН
И

Е 
В

 Т
А

ТА
Р

С
ТА

Н
Е 

 | #
0

4 
Н

О
Я

Б
РЬ

  | 
20

13

комплекса. Котел для этого уже приоб-
ретен и монтируется.

НА РАБОТУ КАК ДОМОЙ
Растет и развивается Чувашско-Бурна-
евское сельское поселение. В рамках 
республиканской программы совер-
шенствования первичной медико-сани-
тарной помощи в 2012 году был капи-
тально отремонтирован фельдшерско-
акушерский пункт в селе Татарское 
Бурнаево. На днях в центральной 
усадьбе поселения – селе Чувашское 
Бурнаево будет сдан в эксплуатацию 
типовой дом для участкового уполно-
моченного, совмещенный с опорным 
пунктом полиции. Работа на дому ни-
как не повредит семейной жизни со-
трудника органов внутренних дел – в 
полицейский «офис» предусмотрен от-
дельный вход. 

Административно-жилой комплекс 
со всеми удобствами начал возводить-
ся в населенном пункте в начале сен-
тября. Строительные работы финан-
сировались из республиканского бюд-
жета. При этом за подведение к дому 
инженерных коммуникаций, благоу-
стройство прилегающей территории 
и оснащение жилья мебелью отвечал 
муниципальный район. 

Конечно, благоустроенная трехком-
натная квартира с кухней-столовой яв-
ляется казенной, но к ней прилагается 
небольшой огород, чтобы участковый 
в свободное время имел возможность 
выращивать овощи и зелень. Привати-
зировать служебные квадратные ме-
тры не получится: если участковый пе-
реведется на другую должность, он 
будет обязан сдать дом по акту. При 
выходе на пенсию, он также должен 
освободить жилье. Оплачивать комму-
нальные услуги за квартиру участковый 
будет из собственного кармана, а вот 
бремя по содержанию опорного пун-
кта берет на себя районный отдел по-
лиции.

Пообщаться с самим будущим ново-
селом – старшим лейтенантом поли-
ции Владимиром Севрикеевым, к со-
жалению, не удалось – оказался на 
выезде. Как рассказал глава сельско-
го поселения Ильсур Зарипов, участко-
вый обслуживает четыре сельских по-
селения, в которых проживают в об-
щей сложности около 3 тысяч человек. 
А пока он с семьей живет в селе Ста-
рые Матаки. 

– Строительство такого объекта на 
территории нашего сельского посе-
ления лично для меня будет большим 
подспорьем в повседневной работе, – 
говорит Ильсур Гарифуллович. – В со-
став поселения входят два населенных 
пункта, в которых живут 876 человек. 
Люди у нас мирные, но иногда могут и 
начудить. Конечно, раньше оперативно 
среагировать на все события участко-
вый не мог. Путь то до нас не близкий. 
А тут он всегда будет рядом. 

Надо сказать, что это не единствен-
ный административно-жилой комплекс 

для участковых в Алькеевском райо-
не. Аналогичный проект сегодня реа-
лизуется в селе Юхмачи. Причем рабо-
ты здесь, по словам заместителя главы 
Алькеевского муниципального района 
Рашита Билалова, ведутся полностью 
за счет средств районного бюджета. 
Всего же в рамках ведомственной про-
граммы, реализуемой в Татарстане с 
нынешнего года, запланировано возве-
дение в общей сложности 82 типовых 
домов в 39 муниципальных районах. 

МАЛЕНЬКИЙ ВКЛАД В 
БОЛЬШОЕ ДЕЛО
Вообще алькеевцы не любят сидеть, 
сложа руки, ропща, что, мол, в дерев-
не жизнь нынче плохая и денег тут ни-
как не заработать. Наоборот, в райо-
не достаточно людей, не побоявшихся 
организовать собственный бизнес: они 
пашут и сеют, держат скотину, находят 
другие возможности для пополнения 
семейного бюджета. 

– Малое предпринимательство яв-
ляется одной из составляющих разви-
тия экономического потенциала Аль-
кеевского муниципального района, – 
отмечает Фердинат Давлетшин. – На 
субъекты малого бизнеса приходит-
ся порядка 1,5 тысяч рабочих мест и 10 
процентов собственных доходов рай-
онного бюджета, поступающих в виде 
налогов.

Всего в районе действует 487 субъ-
ектов малого и среднего предпри-
нимательства, в том числе 85 малых 
предприятий, 279 индивидуальных 
предпринимателей без образования 
юридического лица, 123 крестьянско-
фермерских хозяйств. 

Главным направлением развития ма-

За прошедшие десять с лишним лет инвестор вложил 
более 1,2 миллиарда рублей в развитие материально-
технической базы сельхозкооператива «Хузангаев-
ский». Как результат, стала укрепляться трудовая 
дисциплина, появились новые рабочие места. Жить 
и трудиться сюда приезжают жители не только 
окрестных сел, но и из соседнего Спасского района.

Кооператив «Хузангаевский» полностью оснащен сельхозтехникой.Руководитель СХПК «Хузангаевский»  

Евгений Чугунов.

Глава Старохурадинского СП Сергей  

Новиков
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лого бизнеса остается организация но-
вых производств. Так, предпринимате-
ли в селе Базарные Матаки запусти-
ли производство керамзитных блоков, 
выпуск и установку пластиковых окон 
и дверей. На сегодняшний день жите-
ли района держат частные пилорамы. 
Выпускаемая строительная продукция 
пользуется спросом не только на тер-
ритории района, но и в соседних муни-
ципальных образованиях.

Алькеевские бизнесмены актив-
но осваивают и рынок хлебобулочных 
изделий. Скажем, в 2011 году малым 
предприятием ООО «САФ» была про-
изведена модернизация хлебопекар-
ни в райцентре. В результате создано 
18 рабочих мест. За прошлый год ком-
панией было выпущено 395 тонн хле-
бобулочных и кондитерских изделий 

на сумму 13 миллионов рублей. Сегод-
ня здесь оборудуется помещение для 
производства кремовых тортов, заку-
плено холодильное оборудование. 

Своя мини-пекарня производитель-
ностью 1,5 тонны в сутки есть и в селе 
Юхмачи. Принадлежит она ИП «Ганиул-
лин Р.Г.» и функционирует с 28 октября 
2008 года. Тут выпекают два вида хле-
ба (белый и ржаной) и производят 23 
вида кондитерских изделий. Это и пи-
роги, плюшки, булочки, круасаны, чак-
чак, баурсак, слоеные изделия и т.д. 
На предприятии трудится 13 человек, в 
том числе шесть пекарей. 

Широкое развитие в последние годы 
получил такой вид услуг, как пассажир-
ские и грузовые перевозки. К примеру, 
свой транспортный парк есть у инди-
видуального предпринимателя Дами-

ра Шайхутдинова из села Нижнее Аль-
кеево. Его фирма расположилась на 
базе обанкротившейся райсельхозтех-
ники и имеет в своем активе зерно- и 
молоковозы, различную строительную 
технику. Кроме того, бизнесмен произ-
водит товарный бетон, канализацион-
ные кольца, а также закупает у населе-
ния молоко. 

Широко задействованы алькеевские 
бизнесмены в сфере бытовых услуг. 
Они занимаются ремонтом и пошивом 
одежды, ремонтом обуви и бытовой 
техники, оказывают парикмахерские 
услуги, организуют автосервисы.

Важное значение для развития 
предпринимательства в районе име-
ет Республиканская целевая програм-
ма снижения напряженности на рын-
ке труда. В рамках выполнения про-
граммных мероприятий за 2011-2013 
годы финансовая помощь на организа-
цию самозанятости и развития пред-
принимательской деятельности оказа-
на 163 безработным, а «новые» пред-
приниматели создали в результате 26 
рабочих мест.

С начала реализации программы 
«Лизинг-грант» 15 жителей района вы-
играли гранты по таким номинациям, 
как «сельский бизнес», «коммунальный 
бизнес», «производственный бизнес». 
На эти средства по договору лизин-
га ими было приобретено: модульный 
колбасный цех, комплекс деревообра-
батывающих станков, трактор МТЗ-82 
с навесным оборудованием, экскава-
тор, тентованный УАЗ для перевозки 
зерна, вакуумные машины для вывоза 
ТБО и очистки канализации и т.д.

Нужно сказать, что представители 
малого бизнеса принимают также ак-
тивное участие в благотворительной 
деятельности, продуктивно сотруд-
ничают с органами местного самоу-
правления. Для информационной под-
держки малого и среднего бизнеса 
на официальном сайте администра-
ции района создан и размещен раз-
дел «Малое и среднее предпринима-
тельство», в котором предоставляется 
исчерпывающая информация по всем 
направлениям государственной под-
держки, финансово-кредитным усло-
виям, налоговому законодательству и 
другим вопросам ведения предприни-
мательского дела.

Приватизировать служебные квадратные 
метры не получится: если участковый пере-
ведется на другую должность, он будет обя-
зан сдать дом по акту. При выходе на пенсию, 
он также должен освободить жилье. Оплачи-
вать коммунальные услуги за квартиру участ-
ковый будет из собственного кармана, а 
вот бремя по содержанию опорного пунк та 
берет на себя районный отдел полиции.

Глава Чувашско-Бурнаевского СП  

Ильсур Зарипов.

Фирма Дамира Шайхутдинова расположилась на базе обанкротившейся райсельхозтехники 

и имеет в своем активе зерно- и молоковозы, различную строительную технику.

Древняя Алькеевская земля славится 
историческими традициями. Ее терри-
тория являлась одним из центров госу-
дарства волжских болгар – предков 
современных татар. По народному пре-
данию свое название край получил от 
булгарского Алп-батыра, о чем свиде-
тельствует изображение всадника на 
гербе. В районе сохранились 15 курга-
нов, древнейший из которых – Нижне-
алькеевский, которому около 3,5 тысяч 
лет. Дошли до наших дней и 9 крупней-
ших городищ, процветавших в период 
Волжской Булгарии и Золотой Орды.
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КОМФОРТ ЗА СВОЙ СЧЕТ
Сегодня не только специалисты зна-
ют, что строительство новых комфор-
табельных дорог, как и реконструкция 
старых, стоит огромных денег. Не каж-
дый бюджет, даже республиканско-
го уровня, в состоянии потянуть такие 
расходы. Регионы тратятся в основ-
ном на трассы федерального и реги-
онального значения. На дороги рай-
онного масштаба, тем более дороги 
внутри сельских поселений, денег за-
частую не хватает. Но сельчане, также 
как и все, хотят ездить если уж не по 
миниавтобану, то хотя бы не тонуть в 
грязи посреди родной улицы. Это тема 
так давно обсуждается в обществе, 
что уже набила оскомину, но не теряет 
своей актуальности. 

Недавно мне довелось побывать в 
Пестречинском районе Татарстана, в 
котором местные жители нашли спо-
соб снизить остроту «дорожной про-
блемы». Этот способ не требует ни ре-
спубликанских, ни спонсорских денег. 
Здесь власти строят дороги сельчанам 
на деньги… самих сельчан. 

ХОЗЯЕВА своей земли
Текст: Ирина ЕРМАКОВА

Фото: Андрей ТИТОВ

СРЕДИ ПРОБЛЕМ, С ОДНОЙ СТОРОНЫ, ВЫЗЫВАЮЩИХ У ЛЮДЕЙ АЛЛЕРГИЮ, 
А, С ДРУГОЙ, СТАВШИХ УЖЕ ПРИВЫЧНЫМИ – ДВЕ СТАБИЛЬНЫ И ЧРЕЗВЫ-
ЧАЙНО ЖИВУЧИ. ОНИ ЕЩЕ ТРАДИЦИОННО ИМЕНУЮТСЯ ВЕЧНЫМИ РОССИЙ-
СКИМИ БЕДАМИ, ИЗБАВИТЬСЯ ОТ КОТОРЫХ НЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТСЯ НИКАКОЙ 
ВОЗМОЖНОСТИ. НО, ОКАЗАЛОСЬ, НЕ ВСЕ ТАК БЕЗНАДЕЖНО. В ОДНОМ 
ОТДЕЛЬНО ВЗЯТОМ РАЙОНЕ ТАТАРСТАНА, ПОХОЖЕ, ОДЕРЖАЛИ ПОБЕДУ НАД 
ОДНОЙ ИЗ ЭТИХ БЕД – ВОПРОС С ДОРОГАМИ РЕШАЕТСЯ ЗДЕСЬ ПЛАНОМЕРНО 
И ВЕСЬМА НЕТРИВИАЛЬНО. 

Ждать, пока откуда-то свалятся необходимые финан-
совые средства, можно бесконечно – только нашему 
району надо 3 млрд. руб. Откуда их взять? К тому 
же в один день дороги не построишь, а уже име-
ющиеся изнашиваются и их нужно реконструиро-
вать. Так мы и пришли к пониманию того, что кроме 
нас – нам никто ничего не сделает. Между прочим, 
не в каждой деревне согласны с таким подходом. 

Первая мысль от этой новости – до-
жили! Понятно, что сейчас все поти-
хоньку перекладывают на плечи нало-
гоплательщиков, но чтобы залезать к 
ним в карман для строительства доро-
ги – какой-то нонсенс. Оказалось, не 
все так трагично. Скорее, наоборот – 
позитивно. 

ПОСЛЕДНИЙ ПРИЗНАК 
ЦИВИЛИЗАЦИИ
По пути в Пестрецы мы рассуждали с 
руководителем исполкома Пестречин-
ского района Азатом Валиуллиным о 

проблемах строительства сельских до-
рог. Я интересовалась: неужели в ре-
спубликанской глубинке постигли се-
крет строительства дорог? По сло-
вам моего собеседника, народ, устав 
маяться от хронического бездорожья, 
взял дело в свои руки. Причем, в пря-
мом смысле – и деньгами скинулись, и 
руками поработали. Сами – для себя. 

– Азат Минуллович, как так случи-
лось, что в 21 веке люди вынуждены 
оплачивать элементарный комфорт 
из собственного кармана? Строи-
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Труд и техника бесплатные – люди скидыва-
ются лишь на бензин и строительную мелочевку, 
а песок и щебень им тоже предоставляется бес-
платно. Поэтому в данном случае стоимость 
дороги, по сравнению с классическим вариан-
том, значительно дешевле. На основе такого прин-
ципа уже построены дороги в нескольких сельских 
поселениях: Кобякове, Дубровке, Шалях, есть 
улицы с новыми дорогами в самих Пестрецах.

тельство дорог – это ведь забота го-
сударства, на эти цели ежегодно в 
бюджет закладывается определен-
ная сумма.

– Дороги, конечно, забота государства. 
Однако всем известно, что это дело 
стоит очень дорого, бюджет просто не 
в состоянии оплачивать такие расходы. 
А дороги сегодня очень нужны, тем бо-
лее в селах. Отсутствие дорог – бич не 
только для нашего района. 1 км дорож-
ного полотна (без твердого покрытия) 
сейчас обходиться примерно в 2-3 млн. 
руб. В районе нужно в общей сложно-
сти протянуть 329 км таких дорог. Это 

улицы, перекрестки, подъезды к посе-
лениям. У нас в районе люди живут в 
домах со всеми удобствами. Есть все, 
что в городе, кроме дорог, поэтому мы 
собрали на сход людей и вместе реши-
ли, что дороги будем строить самосто-
ятельно. 

– И кому же изначально принадле-
жит эта идея?

– Я хочу подчеркнуть, что пестречинцы 
сами выступили с такой инициативой, 
а мы их поддержали. Хотя можно ска-
зать, что это решение было обоюдным, 
мы созрели до него. Идея возникла на 

сходах, так как все встречи с людьми 
сводились к одному – нужны дороги! 
Однако ждать, пока откуда-то свалят-
ся необходимые финансовые средства, 
можно бесконечно – только наше-
му району надо 3 млрд. руб. Откуда их 
взять? К тому же в один день дороги не 
построишь, а уже имеющиеся изнаши-
ваются и их нужно реконструировать. 
Так мы и пришли к пониманию того, что 
кроме нас – нам никто ничего не сде-
лает. Между прочим, не в каждой де-
ревне согласны с таким подходом. Это 
– объективный факт, ведь, согласитесь, 
многое зависит от менталитета людей. 
Есть деревни, в которых живут «дач-
ники» – казанцы, купившие в районе 
дома и приехавшие сюда за деревен-
ской романтикой. У них позиция ижди-
венческая: они считают, что им обязаны 
проложить дорогу. Конечно, их позиция 
в принципе понятна и даже законна. Но 
ведь жизнь показывает, что при таком 
отношении к делу – результата при-
дется ждать долго. В то же время, есть 
села, где жители понимают, что многое 
зависит от них самих. Вот в таких селах 
дело сдвинулось с мертвой точки. 
Финансирование строительства сель-
ских дорог ведется в районе из разных 

Новая дорога прошла испытание проливными дождями.

«Мы помогаем людям стройматериалами и техникой, а все осталь-

ное они делают сообща», – говорит руководитель исполкома Пе-

стречинского района Азат Валиуллин.

В селе своими силами ремонтируют старень-

кий мост, разрушившийся от времени, об-

лагородили источник с вкусной, полезной и, 

как утверждают местные, святой водой.

На стадии замены и старенькие деревянные столбы ЛЭП – их меня-

ют на железобетонные. В этом деле тоже обходятся своими силами.
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источников. Один из них – гранты раз-
ных уровней. К примеру, Совет муни-
ципальных образований РТ выделяет 
миллионный грант на благоустройство 
сел, и в нашем районе мы учредили 
свои гранты по 100 тысяч рублей, так-
же предназначенные для благоустрой-
ства. Другой пример – район приобрел 
дорожную технику, с помощью которой 
мы начали самостоятельно, без най-
ма подрядных организаций, строить в 
селах дороги. У нас есть свой песок и 
щебень, что, конечно, значительно об-
легчает дело. А третий пример – ког-
да народ сам финансирует дорожное 
строительство. 

– В какие суммы это обходится для 
жителей?

– Везде по-разному. Мы помогаем лю-
дям стройматериалами, а все осталь-
ное они делают сообща. Районные 
власти бесплатно предоставляют до-
рожную технику. Если вдруг необходи-
мой техники нет, вот тогда люди уже 
вскладчину арендуют ее. Использует-
ся и такой вариант: например, если на 
сельской улице живет тракторист, вла-
делец КаМАЗа или бульдозера, то он 
на бесплатной основе предоставля-
ет свою технику для строительства. На 
своих машинах работают в выходные 
дни, а остальные «безлошадные» жи-
тели улицы, при необходимости, так-
же с лопатами участвуют в земляных 
работах. Получается, что у нас труд и 
техника бесплатные – люди скидыва-
ются лишь на бензин и строительную 
мелочевку, а песок и щебень им тоже 
предоставляется бесплатно. Поэтому 
в данном случае стоимость дороги, по 
сравнению с классическим вариантом, 

получается значительно дешевле. На 
основе такого принципа уже построе-
ны дороги в нескольких сельских по-
селениях: Кобякове, Дубровке, Шалях, 
есть улицы с новыми дорогами в самих 
Пестрецах. 

– Насколько при таком подходе су-
щественна экономия средств? 

– Недавно мы провели дороги общей 
протяженностью 1 км. на четырех ули-
цах. Если строить подрядным спосо-
бом, то такой объем обошелся бы в 2,5 
млн. руб. А мы сделали это в пять раз 
дешевле – за 500 тысяч руб. Я хочу 
подчеркнуть, что ни с кого в приказ-
ном порядке деньги не собираются. 
Люди складываются средствами, толь-
ко если в районе нет нужной техники 
и ее приходиться нанимать. Снижение 
же стоимости строительства происхо-
дит постольку, поскольку люди трудят-
ся бесплатно и бесплатно же получают 
технику и стройматериалы.

ЖИТЬ КАК В ГОРОДЕ
Так говорит о своем родном селе Ко-
бяково Айрат Сиразеев. Отпахав 25 лет 
участковым уполномоченным в сель-
ской милиции, Айрат Нурутдинович вы-
шел в отставку в звании подполковни-
ка и был избран главой Кобяковско-
го поселения Пестречинского района. 
В начальники его выбрали не только за 
былые заслуги: молодой, деятельный и 
энергичный мужчина нужен везде, а в 
деревне он просто «надежа и опора». 

Кобяково – одно из пестречинских 
сел, в котором дороги, проложенные 
по «новому методу», появились не-
сколько месяцев назад, а жители все 
еще переполнены радостными эмоци-
ями. И есть от чего: теперь они ходят 
и проезжают по щебенке, не утопая в 
грязи. Айрат Сиразеев рассказывает 
историю появления «своих» дорог:

– На сходе граждан в качестве глав-
ного и вечного вопроса всегда под-
нималась проблема отсутствия дорог 
внутри поселения, т.е. на сельских ули-
цах, поэтому мы взялись за ее реше-
ние. Вот, например, недавно мы об-
устроили последнюю в этом сезоне 
улицу протяженностью 700 метров: со-
брали по 1,5 тысячи рублей с дома, я 
организовывал доставку песка и щеб-
ня. На своей личной технике сделал 
выравнивание дорожного полотна. В 
эти осенние месяцы новые дороги 
прошли проверку непогодой. Выдер-
жали: их не размыли даже сильные 
дожди. Сегодня из пяти сельских улиц 
четыре уже имеют дорогу, а весной об-

устроим и оставшуюся. Конечно, люди 
довольны – строительство обошлось 
недорого. Теперь и соседние поселе-
ния, глядя на нас, весной возьмутся за 
дело.

Старейшая жительница села Люция 
Сафина, многое повидавшая на своем 
веку, говорит: 

– Дороги, конечно, должно строить 
государство. Но если оно пока не в со-
стоянии это сделать, мы можем помочь 
и государству, и себе. Мы здесь жи-
вем, здесь наш дом, сами пользуемся 
этими дорогами – раз мы можем все 
сделать самостоятельно, почему бы 
нам не проявить инициативу? 

Одними дорогами работа здесь не 
ограничивается. Иначе вряд ли Айрат 
Сиразеев так смело заявлял бы – «жи-
вем как в городе». Здесь есть, напри-
мер, проблема с водопроводом, но и 
она постепенно решается. До дека-
бря 2012 года село сидело практиче-
ски без воды. Водопровод-то в каждый 
дом проведен, но трубы настолько пе-
режили свой век, что вода через них 
просто не проходила. Но, глаза боятся 
– руки делают. И вот сегодня в Кобя-
ково трубы новенькие, вода – и горя-
чая в том числе – есть почти у каждо-
го жителя этого села. В самом ско-
ром времени новые трубы проложат и 
в оставшиеся пять домов. На стадии 
полной замены и старенькие деревян-
ные столбы ЛЭП – их меняют на же-
лезобетонные. В этом деле тоже обхо-
дятся своими силами: скидываются по 
принципу «кто сколько может», ну, а в 
качестве электрика выступает незаме-
нимый Айрат Сиразеев. «Если я умею 
это делать, то зачем тратить деньги и 
оплачивать работу специалиста?» – го-
ворит улыбчивый глава Кобяковского 
сельского поселения. Село это, в кото-
ром сто дворов и 300 жителей, на 90% 
телефонизировано, что совсем не-
лишне даже в 21 веке – сотовая связь 
здесь откровенно барахлит. Это уди-
вительно: Пестречинский район нахо-
дится совсем близко к Казани, доро-
ги приличные, вода как в городе, а вот 

Айрат Сиразеев вышел в отставку в звании 

подполковника и вскоре был избран главой 

Кобяковского поселения.

Жительница Кобяково Люция Сафина: «Мы 

можем помочь государству и себе».

Недавно мы провели дороги общей протяженно-
стью 1 км. на четырех улицах. Если строить подряд-
ным способом, то такой объем обошелся бы в 2,5 
млн. руб. А мы сделали это в пять раз дешевле – за 
500 тысяч руб. Я хочу подчеркнуть, что ни с кого 
в приказном порядке деньги не собираются. Люди 
складываются средствами, только если в районе 
нет нужной техники и ее приходиться нанимать.
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с мобильной связью здесь проблема. 
Еще в селе своими силами ремонти-
руют старенький мост, разрушивший-
ся от времени, облагородили источник 
с вкусной, полезной и, как утвержда-
ют местные, святой водой. В Кобяково, 
кстати, заботятся не только о настоя-
щем, но и о будущем. По словам Айра-
та Сиразеева, молодежь не бежит из 
их села, потому что здесь есть все, что 
нужно для нормальной жизни. В том 
числе созданы условия и для культур-
ного досуга.

– У нас молодежь из села не уезжа-
ет, потому что и здесь хорошо: рабо-
та практически у каждого есть, никто 
без дела и заработка не сидит, в шко-
ле открыт спортзал, в котором еже-
дневно можно поиграть в волейбол, а в 
клубе, как и положено, каждые выход-
ные устраиваем танцы. На все празд-
ники мы своими силами организовы-
ваем концерты, а в этом году провели 
Сабантуй. Ну, а какой же Сабантуй без 
скачек? Хотя здесь не обошлось без 
курьеза. Вдруг столкнулись с пробле-
мой – лошадей-то сейчас взять негде. 
С трудом нашли у одного нашего жи-
теля старого коня и попросили проска-
кать на нем определенную дистанцию. 
Дед ускакал за кустарник – и пропал. 
Ждем-ждем, чтобы вручить символи-
ческий приз, а его все нет. Потом вы-
яснилось, что конь, вспомнив, видимо, 
молодость, унес нашего наездника да-
леко за пределы намеченной дистан-
ции. Но обещанный приз мы вручили – 
Сабантуй должен быть настоящим.

После посещения Кобяково у меня 
осталось стойкое ощущение, что из 
села народ не бежит не только пото-
му, «что здесь все есть». А есть здесь, 
пожалуй, главное, что нынче в дефи-
ците, особенно в большом городе: на 
селе живут заботой не только обо всех, 
но и о каждом. Здесь ты никогда не 
останешься наедине со своей бедой, а 
праздник не проведешь в одиночестве. 
Тебя не просто вспомнят – о тебе ни-
когда не забудут. И трубы проведут, и 
дорогу подведут. Несмотря на то, что 
это будет стоить денег. Но, во-первых, 
подумайте, так ли уж бесплатно обхо-
дится горожанам визит сантехника или 
электрика, а, во-вторых, по словам Лю-
ции апы, «собирая деньги на проведе-
ние работ, нам никогда не устанавли-
вают конкретную сумму – сдаем столь-
ко, сколько можем. Бывает и так, что 
кто-то ничего не дает, но люди не воз-
мущаются – что, например, с одиноко-
го пенсионера взять?» 

С КОРОМЫСЛОМ  
ЗДЕСЬ НЕ ХОДЯТ 
Жизнь в Пестречинском районе проте-
кает цивилизованно: с коромыслом за 
водой практически уже не ходят. Водо-
провод проведен, вода есть практиче-
ски в каждом доме. Хотя, как и во всей 
отечественной «коммуналке», и здесь 
не обходится без проблем: 60-70% во-
допроводных труб изношено, нужно 
протянуть 115 км новых сетей. Но и тут 
все решают всем миром. Например, в 
селе Песчаные Ковали люди скинулись 

на закупку 600 метров труб. Покуп-
ка обошлась в 30 тысяч руб. Сельские 
власти выделили трактор для рытья 
траншей. Под руководством специали-
ста трубы селяне положили сами. Если 
бы решили строить по принятым рас-
ценкам, то вся работа обошлась бы в 
600 тысяч рублей, а так – уложились 
в 150 тысяч. Получается, и местные 
органы власти сделали, что могли, и 
деньги сэкономили, и народ доволен. 

Конечно, можно было бы побрюз-
жать по поводу того, что проблемы ре-
шаются за счет людей. Но, честно го-
воря, не таких уж больших денег все 
это стоит, в городе за услуги ЖКХ при-
ходиться платить порой намного боль-
ше, да и ремонт зачастую проводить 
за свой счет. С 1 же января 2014 года 
капитальный ремонт в своих домах 
жильцы будут и вовсе оплачивать ис-
ключительно из своего кошелька. 

По словам Азата Валиуллина, люди 
прекрасно понимают, что на решение 
всех проблем денег в бюджете про-
сто нет, а потому нужно все делать по-
степенно и непременно всем миром. 
«Когда люди сами участвуют в реше-
нии сложных вопросов, они по-другому 
относятся к жизни, начинают беречь ту 
же дорогу, потому что понимают, каких 
трудов она стоит», – говорит Азат Ми-
нуллович. Может, благодаря такому от-
ношению людей пестречинские села 
выглядят все более привлекательны-
ми для жизни, люди отсюда не только 
не уезжают, но, наоборот, приезжают, 
пусть и приобретая статус «дачников».

Самое же ценное – изменение мен-
талитета людей, которые становятся 
подлинными хозяевами на своей зем-
ле. Простой пример: с недавних пор в 
районе ведется активное строитель-
ство детских площадок. По замыс-
лу, они должны быть чуть ли не в каж-
дом селе. Пока же места для детей 
появились в селе Шигалеево и, конеч-
но, в самом райцентре. Здесь на ме-
сте большой ямы выросла чудо-пло-
щадка. С недавних пор здесь же под 
открытым небом бесплатно крутят 
кино. Надо ли говорить, что киносе-
ансы пользуются популярностью? На-
род соскучился по общению, по жи-
вому кино, по звездному небу над го-
ловой. Но это, с практической точки 
зрения, лишь лирика, хотя и необходи-
мая. Главное же, что эти детские пло-
щадки – тоже плод совместной работы 
сельчан и власти. Место под площадку 
люди готовят своими силами, а власти 
приобретают необходимое оборудова-
ние. При этом жителям говорят: охран-
ника к каждому грибку не приставишь, 
за порядком и чистотой придется сле-
дить самим. И следят! С удовольстви-
ем и рвением, потому что берегут свое 
– сделанное своими руками, своим 
трудом и иногда за свой счет.

Азат Валиуллин на прощание в шут-
ку заметил: «если дело пойдет так 
и дальше, то мы, чиновники, совсем 
останемся без работы». 

А есть здесь, пожалуй, главное, что нынче в 
дефиците, особенно в большом городе: на селе 
живут заботой не только обо всех, но и о каж-
дом. Здесь ты никогда не останешься наедине со 
своей бедой, а праздник не проведешь в одино-
честве. Тебя не просто вспомнят – о тебе никогда 
не забудут. И трубы проведут, и дорогу подве-
дут. Несмотря на то, что это будет стоить денег.

С недавних пор в районе ведется активное строительство детских площадок. По замыслу, 

они должны быть чуть ли не в каждом селе. Пока же места для детей появились в селе  

Шигалеево и, конечно, в самом райцентре.
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РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА 
«МЕСТНОЕ САМОУ-
ПРАВЛЕНИЕ В ТАТАР-
СТАНЕ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
ОБЗОР НАИБОЛЕЕ ЗНА-
ЧИМЫХ ДЛЯ МУНИ-
ЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
НОВЫХ ЗАКОНОВ И 
НОРМАТИВНЫХ АКТОВ, 
А ТАКЖЕ ПОСЛЕДНИХ 
ИЗМЕНЕНИЙ, ВНЕСЕН-
НЫХ В ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
И РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО.

Федеральный закон от 30.09.2013 № 261-
ФЗ «О внесении изменения в статью 12.1 
Федерального закона «О противодействии 
коррупции»
Лицам, замещающим муниципальные 
должности, федеральными законами может 
быть представлено право совмещения раз-
личных государственных и муниципальных 
должностей.

До внесения данного уточнения в Федеральный 
закон «О противодействии коррупции» было уста-
новлено, что лица, замещающие муниципальные 
должности, не вправе замещать государственные 
должности субъектов Российской Федерации, госу-
дарственные должности субъектов Российской Фе-
дерации, иные муниципальные должности, должно-
сти государственной или муниципальной службы.

Федеральный закон от 22.10.2013 № 284-
ФЗ «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации в части определения полномочий 
и ответственности органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции, органов местного самоуправления и их 
должностных лиц в сфере межнациональ-
ных отношений»
Дополнительным основанием для удаления 
главы муниципального образования в от-
ставку будет являться допущение им мас-
сового нарушения государственных гаран-
тий прав и свобод человека и гражданина, 
если это способствовало возникновению 
межнациональных (межэтнических) и меж-
конфессиональных конфликтов.

Установлены полномочия должностных лиц орга-
нов государственной власти субъектов РФ и орга-
нов местного самоуправления в сфере межнацио-
нальных отношений.

Так, к основным полномочиям высшего исполни-
тельного органа государственной власти субъек-
та РФ отнесено, в частности, осуществление мер 
по социальной и культурной адаптации мигрантов 
и профилактике межнациональных (межэтнических) 
конфликтов и обеспечению межнационального и 
межконфессионального согласия.

К вопросам местного значения поселения, му-
ниципального района, городского округа отнесе-
но создание условий для реализации мер, направ-
ленных на укрепление межнационального и межкон-
фессионального согласия, обеспечение социальной 
и культурной адаптации мигрантов, профилактики 
межнациональных (межэтнических) конфликтов.

Также соответствующие взаимосвязанные допол-
нения внесены в федеральные законы «О государ-
ственной гражданской службе Российской Феде-
рации» и «О муниципальной службе в Российской 
Федерации» (в части уточнения требований к слу-
жебному поведению гражданского служащего и 
установления требований к служебному поведению 
муниципального служащего). 

Начало действия документа – 22 октября 2013 
года.

Постановление Правительства Российской 
Федерации от 05.09.2013 № 782 «О схемах 
водоснабжения и водоотведения»

Определен порядок разработки, утверждения и 
актуализации (корректировки) схем водоснабжения 
и водоотведения поселений, городских округов.

Схемы водоснабжения и водоотведения утверж-
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даются органами местного самоуправления. Схемы 
водоснабжения и водоотведения разрабатываются 
на срок не менее десяти лет с учетом схем энергос-
набжения, теплоснабжения и газоснабжения.

Определены условия, при которых осуществляет-
ся актуализация (корректировка) схем водоснабже-
ния и водоотведения. Актуализация (корректировка) 
схем осуществляется в порядке, предусмотренном 
для их утверждения.

Схемы водоснабжения и водоотведения в тече-
ние пятнадцати дней со дня их утверждения или ак-
туализации (корректировки) подлежат официально-
му опубликованию в порядке, предусмотренном для 
опубликования актов органов государственной вла-
сти субъекта РФ или актов органов местного само-
управления. Также определено содержание разде-
лов схем водоснабжения и водоотведения поселе-
ний, городских округов.

Органам местного самоуправления рекомендова-
но утвердить схемы водоснабжения и водоотведе-
ния до 31 декабря 2013 года.

Начало действия документа – 18 сентября 2013 
года.

Постановление Правительства Российской 
Федерации от 10.09.2013 № 796 «О внесе-
нии изменений в Правила проведения ор-
ганом местного самоуправления открытого 
конкурса по отбору управляющей организа-
ции для управления многоквартирным до-
мом»

Правила проведения органом местного самоу-
правления открытого конкурса по отбору управляю-
щей организации для управления многоквартирным 
домом приведены в соответствие с федеральным 
законодательством.

Федеральным законом от 05.04.2013 № 38-ФЗ 
были внесены изменения в Жилищный кодекс РФ и 
Федеральный закон «О Фонде содействия рефор-
мированию жилищно-коммунального хозяйства». В 
частности, было установлено, что в управлении мно-
гоквартирным домом участвуют не только собствен-
ники помещений, но и лица, принявшие от застрой-
щика (лица, обеспечивающего строительство мно-
гоквартирного дома), после выдачи ему разрешения 
на ввод многоквартирного дома в эксплуатацию, по-
мещения в данном доме по передаточному акту или 
иному документу о передаче. С такими лицами так-
же заключается договор управления многоквартир-
ным домом, на них возлагается обязанность по вне-
сению платы за содержание и ремонт жилого поме-
щения, а также по оплате коммунальных услуг.

В связи с этим соответствующие изменения и до-
полнения, касающиеся указанных лиц, принявших 
помещения, внесены в отдельные положения Пра-
вил проведения органом местного самоуправления 

открытого конкурса по отбору управляющей органи-
зации для управления многоквартирным домом. 

Начало действия документа – 1 января 2014 года.

Постановление Правительства Российской 
Федерации от 18.09.2013 № 821 «Об ут-
верждении Правил принятия исполнитель-
ным органом государственной власти или 
органом местного самоуправления реше-
ния об изъятии земельного участка, предо-
ставленного государственному или муни-
ципальному учреждению, казенному пред-
приятию (за исключением государственных 
академий наук, созданных такими академи-
ями наук и (или) подведомственных им уч-
реждений), при его ненадлежащем исполь-
зовании»

С 1 января 2014 года вступит в силу постанов-
ление Правительства РФ, устанавливающее про-
цедуру изъятия ненадлежаще используемых госу-
дарственными и муниципальными учреждениями, а 
также казенными предприятиями земельных участ-
ков в административном порядке.

Упрощенный (несудебный) порядок изъятия таких 
участков, предоставленных в пользование указан-
ным субъектам, за исключением земельных участ-
ков, предоставленных государственным академиям 
наук, а также созданным ими и подведомственным 
им учреждениям, был установлен Федеральным за-
коном от 07.06.2013 № 123-ФЗ, внесшим соответ-
ствующие изменения в Земельный кодекс РФ.

Решение об изъятии земельного участка, предо-
ставленного государственному или муниципальному 
учреждению, казенному предприятию принимает-
ся исполнительным органом государственной вла-
сти или органом местного самоуправления, упол-
номоченным принимать решение о данном участке. 
Установлены основания и сроки принятия решений 
об изъятии.

Решение об изъятии земельных участков, нахо-
дящихся в федеральной собственности, у госу-
дарственных учреждений, казенных предприятий, 
а также у федеральных государственных унитар-
ных предприятий, которым такие земельные участ-
ки предоставлены до дня введения в действие Зе-
мельного кодекса РФ, при их ненадлежащем ис-
пользовании принимается Росимуществом, а в 
отношении подведомственных им предприятий и 
учреждений Минобороны России и Управлением 
делами Президента РФ. 

Постановление Правительства Российской 
Федерации от 19 сентября 2013 года № 822 
«Об утверждении Правил предоставления 
государственному гражданскому служаще-
му в случае отсутствия вакантных должно-
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стей в государственном органе, в котором 
сокращаются должности государственной 
гражданской службы, или государствен-
ном органе, которому переданы функ-
ции упраздненного государственного орга-
на, вакантной должности государственной 
службы в иных государственных органах»
Увольняемому в связи с сокращением шта-
та или упразднением госоргана госслужа-
щему должны предложить вакантную долж-
ность в другой госструктуре.

Установлено, что государственному служащему, 
должность которого сокращается, или работающе-
му в упраздняемом органе, предоставляется место 
в другом органе.

Новое место службы предлагается, если на преж-
ней работе нет вакантных должностей. Кадровая 
служба не позднее, чем за 30 дней до предстояще-
го увольнения госслужащего ищет вакантные долж-
ности в иных госорганах, в том числе через Феде-
ральный портал управленческих кадров.

Ведомство, которое выбрал госслужащий, рас-
сматривает его кандидатуру. Оно вправе ему отка-
зать или назначить место, дату и время проведения 
собеседования.

Постановление Правительства Российской 
Федерации от 12.10.2013 № 913 «Об ут-
верждении Положения о размещении на 
официальном сайте Российской Федерации 
в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» для размещения информа-
ции о размещении заказов на поставки то-
варов, выполнение работ, оказание услуг 
информации, подлежащей размещению в 
единой информационной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных и муниципальных 
нужд до ввода ее в эксплуатацию»
Установлен порядок размещения на сайте 
www.zakupki.qov.ru информации, подлежа-
щей размещению в единой информацион-
ной системе в сфере закупок товаров, ра-
бот, услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд до ввода такой 
системы в эксплуатацию.

Определено, в частности, что информация разме-
щается на общедоступной части сайта после под-
писания документа, содержащего такую информа-
цию, электронной подписью лица, уполномоченного 
на размещение ее в Интернете, а также в закрытой 
части сайта, доступ к которой осуществляется с по-
мощью электронной подписи, после прохождения 
регистрации на сайте.

При внесении изменений в такую информацию на 
сайте остаются доступными для ознакомления по-

сетителями сайта предыдущие редакции изменяе-
мых документов.

Начало действия документа – 1 января 2014 года.

Распоряжение Правительства Российской 
Федерации от 30 августа 2013 г. № 1546-р 
«О распределении субсидий, предоставля-
емых в 2013 году из федерального бюджета 
бюджетам субъектов РФ на софинансиро-
вание объектов капитального строительства 
государственной (муниципальной) соб-
ственности»

Регионам предоставляются субсидии на софинан-
сирование объектов капитального строительства го-
сударственной (муниципальной) собственности. Ут-
верждено распределение данных ассигнований на 
2013 год.

В распределении участвуют 20 регионов. Общая 
сумма средств – 1 789 337, 7 тыс. руб. Размер суб-
сидии колеблется от 7 195 018 руб. (Якутия), Респу-
блика Татарстан (117 300 000) до 363 905 760 руб. 
(Бурятия).

Приказ Роскомнадзора от 05.09.2013 № 996 
«Об утверждении требований и методов по 
обезличиванию персональных данных»
Утверждены требования и методы по обе-
зличиванию персональных данных государ-
ственными и муниципальными органами, 
использующими эти данные.

Основными требованиями к обезличиванию пер-
сональных данных государственными и муници-
пальными органами является как обеспечение за-
щиты от несанкционированного использования, так 
и обеспечение возможности их обработки, для чего 
обезличенные данные должны обладать свойства-
ми, сохраняющими основные характеристики этих 
данных.

Для этих целей Роскомнадзор установил и под-
робно описал достоинство, недостатки и технологи-
ческие операции, необходимые для использования 
таких методов обезличивания, как:

- метод введения идентификаторов (замена части 
сведений идентификаторами с созданием таблицы 
соответствия идентификаторов исходным данным);

- метод изменения состава или семантики (изме-
нение состава или семантики персональных данных 
путем замены результатами статистической обра-
ботки, обобщения или удаления части сведений);

- метод декомпозиции (разбиение массива персо-
нальных данных на несколько частей с их последу-
ющим раздельным хранением);

- метод перемешивания (перестановка отдельных 
записей, а также групп записей в массиве персо-
нальных данных). 
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Начало действия документа – 29 сентября 2014 
года.

Приказ Минэкономразвития России от 
02.10.2013 № 567 «Об утверждении Методи-
ческих рекомендаций по применению мето-
дов определения начальной (максимальной) 
цены контракта, цены контракта, заключа-
емого с единственным поставщиком (под-
рядчиком, исполнителем)»

Расчет (обоснование) начальной (максимальной) 
цены госконтракта подлежит размещению в откры-
том доступе в сети Интернет.

Федеральным законом «О контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, работ, услуг для обе-
спечения государственных и муниципальных нужд» 
определен перечень методов, в соответствии с ко-
торыми определяются и обосновываются заказ-
чиком начальная (максимальная) цена контракта и 
цена контракта, заключаемого с единственным по-
ставщиком (подрядчиком, исполнителем) (далее – 
НМЦК).

В целях оказания методической помощи заказчи-
кам разработаны рекомендации по применению по-
именованных в законе методов расчета и обоснова-
ния НМЦК.

Определено также, что рекомендации применяют-
ся с учетом особенностей рынков конкретных това-
ров, работ, услуг, закупаемых для обеспечения госу-
дарственных или муниципальных нужд.

Рекомендации содержат перечень действий, вы-
полняемых заказчиками для целей осуществле-
ния закупок, в том числе определение потребности 
в конкретных товарах (работах, услугах), требова-
ний к ним, проведение исследования рынка, вы-
бор применяемого метода определения НМЦК, осу-
ществление расчета и формирование обоснования 
НМЦК, а также подробное описание методов расче-
та НМЦК.

Начало действия документа – 1 января 2014 года.

Рекомендации Министерства финансов РФ 
от 25 октября 2013 г. «Комментарии (ком-
плексные рекомендации) по вопросам, свя-
занным с реализацией положений Феде-
рального закона от 08.05.2010 № 83-ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации в свя-
зи с совершенствованием правового поло-
жения государственных (муниципальных) 
учреждений» (для органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и 
органов местного самоуправления)»

Разъяснен порядок создания и работы бюджет-
ных, казенных и автономных учреждений.

Казенные учреждения могут выполнять как госу-

дарственные (муниципальные) функции, так и ока-
зывать соответствующие услуги (выполнять работы). 
Бюджетные и автономные учреждения создаются 
для оказания услуг (выполнения работ).

Что касается сфер деятельности, то они не огра-
ничены только для бюджетных учреждений. Напри-
мер, по типу казенных не могут создаваться ре-
гиональные и муниципальные учреждения, уча-
ствующие в территориальных программах органов 
местного самоуправления. Основная деятельность 
учреждений должна соответствовать целям созда-
ния.

Государственные (муниципальные) услуги учреж-
дения оказывают на основе соответствующих зада-
ний.

Особое внимание уделено ответственности уч-
реждений по обязательствам. Используется только 
то имущество, которым организация вправе распо-
ряжаться самостоятельно. Относительно ликвида-
ции учреждений «с долгами»: требования креди-
торов удовлетворяются за счет вышеуказанного 
имущества. Если его недостаточно, то требования 
считаются погашенными. Государственное (муници-
пальное) учреждение не может быть признано бан-
кротом.

Закон РТ от 10 октября 2013 г. № 75-ЗРТ «О 
внесении изменений в Закон Республики 
Татарстан «О наделении органов местного 
самоуправления муниципальных образова-
ний в Республике Татарстан отдельными го-
сударственными полномочиями Республики 
Татарстан в области образования»

Закон РТ «О наделении органов местного самоу-
правления муниципальных образований в Республи-
ке Татарстан отдельными государственными пол-
номочиями Республики Татарстан в области обра-
зования» приведен в соответствие с федеральным 
законодательством.

Из состава передаваемых полномочий исключе-
ны полномочия по организации предоставления об-
щедоступного и бесплатного дошкольного, началь-
ного общего, основного общего, среднего (полного) 
общего образования по основным образовательным 
программам в специальных (коррекционных) обра-
зовательных учреждениях для обучающихся, воспи-
танников с ограниченными возможностями здоро-
вья.

Реализация данного полномочия будет обеспе-
чиваться республикой в соответствии с новым фе-
деральным законом «Об образовании в Российской 
Федерации» путем предоставления субвенций.

В связи с этим за органами местного самоуправ-
ления муниципальных образований сохраняются го-
сударственные полномочия по методическому и ин-
формационно-технологическому обеспечению обра-
зовательной деятельности.
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Скорректирована методика расчета общего объ-

ема субвенций, предоставляемых местным бюдже-
там для осуществления указанных полномочий.

Закон вступает в силу с 1 января 2014 года.

Закон РТ от 16 октября 2013 г. № 78-ЗРТ 
«Об утверждении нормативов финансового 
обеспечения государственных гарантий ре-
ализации прав на получение общедоступ-
ного и бесплатного дошкольного образо-
вания в муниципальных дошкольных обра-
зовательных организациях в Республике 
Татарстан на 2014 год»

Утверждены нормативы финансового обеспечения 
государственных гарантий реализации прав на по-
лучение общедоступного и бесплатного дошкольно-
го образования в муниципальных дошкольных обра-
зовательных организациях в Республике Татарстан 
на 2014 год.

Нормативы дифференцируются в зависимости от 
вида дошкольной образовательной организации, 
вида реализуемых образовательных программ, тер-
риториального расположения, количества рабочих 
дней, продолжительности пребывания детей в об-
разовательной организации, возрастного состава 
воспитанников и категории воспитанников (по забо-
леваниям).

Нормативы определены в расчете на одного вос-
питанника в год. В малокомплектных детских садах 
норматив устанавливается из расчета на одну груп-
пу в год.

Закон вступает в силу с 1 января 2014 года.

Закон РТ от 18 октября 2013 г. № 82-ЗРТ «О 
внесении изменений в Избирательный ко-
декс Республики Татарстан и отдельные за-
конодательные акты Республики Татарстан 
о референдумах»

Избирательный кодекс Республики Татарстан при-
веден в соответствие с федеральным законода-
тельством.

Установлен единый день голосования на выборах 
в органы государственной власти и местного само-
управления – второе воскресенье сентября года, в 
котором истекают сроки полномочий указанных ор-
ганов или их депутатов. В год проведения выборов 
депутатов Госдумы день голосования переносится 
на день выборов в Госдуму.

Уточнены вопросы формирования избирательных 
комиссий.

Так, предельный срок формирования окружной 
комиссии зафиксирован в количестве 10 дней, иной 
комиссии – 30 дней со дня окончания приема пред-
ложений о кандидатурах для назначения в их со-
став.

Срок полномочий окружных комиссий истека-

ет через два месяца со дня официального опубли-
кования результатов выборов. В случае обжалова-
ния итогов голосования – со дня принятия решения, 
либо со дня вступления в законную силу судебного 
решения по жалобе (заявлению).

Корректируется порядок формирования участко-
вых комиссий.

Участковые комиссии формируются территори-
альными комиссиями для обеспечения процесса го-
лосования избирателей и подсчета голосов изби-
рателей на избирательных участках. Число членов 
участковой комиссии с правом решающего голоса 
определяется в зависимости от числа избирателей, 
зарегистрированных на избирательном участке.

Срок полномочий участковой комиссии составля-
ет пять лет.

Закреплен срок формирования избирательных 
округов и избирательных участков, которые состав-
ляют десять и пять лет, соответственно.

На ЦИК РТ возложено установление единой нуме-
рации избирательных участков.

Кандидатов в депутаты Государственного Совета 
Республики Татарстан обязали к моменту своей ре-
гистрации закрыть счета (вклады), прекратить хра-
нение наличных денежных средств и ценностей в 
иностранных банках, расположенных за пределами 
России, или осуществить отчуждение иностранных 
финансовых инструментов.

Установлен порядок представления документов в 
избирательные комиссии кандидатами, выдвинуты-
ми в порядке самовыдвижения.

При проведении выборов может проводиться 
электронное голосование.

Уточнены вопросы проведения выборов Прези-
дента Республики Татарстан, повторных и дополни-
тельных выборов.

Также внесены изменения в отдельные законода-
тельные акты Татарстана о референдумах.

В частности, уточнены полномочия ЦИК РТ, тер-
риториальных и участковых комиссий по проведе-
нию референдума; полномочия избиркома муни-
ципального образования и участковых комиссий по 
проведению местного референдума. Корректиру-
ются вопросы образования участков, создания фон-
да референдума. Закреплена возможность состав-
ления протокола об итогах голосования в электрон-
ном виде.

Закон РТ от 18 октября 2013 г. № 83-ЗРТ «О 
внесении изменений в Закон Республики 
Татарстан «Об обращениях граждан в Ре-
спублике Татарстан»

Закон РТ «Об обращениях граждан в Республи-
ке Татарстан» приведен в соответствие с федераль-
ным законодательством.

Обращения помимо граждан смогут направлять 
также объединения граждан, в том числе юриди-
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ческие лица. Обращения направляются в государ-
ственные органы, органы местного самоуправления 
и их должностным лицам, в государственные и му-
ниципальные учреждения и иные организации, на 
которые возложено осуществление публично значи-
мых функций, и их должностным лицам.

Указ Президента РТ от 26 сентября 2013 
г. № УП-941 «Об индексации должностных 
окладов государственных гражданских слу-
жащих Республики Татарстан»

С 1 октября 2013 года в 1, 055 раза повышены 
размеры месячных окладов госслужащих в соответ-
ствии с замещаемыми ими должностями госслужбы 
Республики Татарстан.

Финансовое обеспечение данных расходов осу-
ществляется в пределах бюджетных ассигнований, 
предусмотренных в бюджете республики на соот-
ветствующий финансовый год. Указ вступает в силу 
со дня его подписания.

Указ Президента РТ от 23 октября 2013 г. № 
УП-1032 «О внесении изменений в отдель-
ные указы Президента Республики Татар-
стан по вопросам административно-терри-
ториального устройства Республики Татар-
стан»

Отдельные акты Президента РТ приведены в со-
ответствие с изменениями в Законе РТ «Об админи-
стративно-территориальном устройстве Республи-
ки Татарстан».

В реестре административно-территориальных 
единиц республики сейчас также указываются на-
селенные пункты. Города районного значения и по-
селки городского типа группируются по районам, на 
территории которых они располагаются. Дополни-
тельно в реестр включен раздел «Районы в городе».

Изменения в Реестр вносятся также в случае 
преобразования административно-территориаль-
ной единицы и населенного пункта. Указ вступает в 
силу со дня его подписания.

Постановление Кабинета Министров РТ от 
13 сентября 2013 г. № 657 «Об утверждении 
Порядка предоставления в 2013 году суб-
сидий из бюджета Республики Татарстан 
на возмещение части затрат в связи с раз-
работкой проектов схем территориального 
планирования муниципальных районов и го-
родских округов Республики Татарстан»

Определяется механизм предоставления в 2013 
году субсидий из бюджета Республики Татарстан 
на возмещение части затрат в связи с разработкой 
проектов схем территориального планирования му-
ниципальных районов и городских округов.

Субсидии предоставляются проектным органи-
зациям. Главным распорядителем средств являет-
ся Министерство строительства, архитектуры и жи-
лищно-коммунального хозяйства РТ.

Основанием для перечисления субсидии является 
соглашение, заключаемое между главным распоря-
дителем и получателем субсидии.

Контроль за целевым и эффективным использова-
нием субсидий осуществляется Министерством.

Постановление Кабинета Министров РТ от 
30 сентября 2013 г. № 705 «Об индексации 
размеров денежных вознаграждений глав 
муниципальных образований, депутатов, 
выборных должностных лиц местного само-
управления, осуществляющих свои полно-
мочия на постоянной основе, председате-
лей контрольно-счетных органов и месяч-
ных должностных окладов муниципальных 
служащих»

С 1 октября 2013 года в 1,055 раза повышены 
размеры денежных вознаграждений глав муници-
пальных образований, депутатов, выборных долж-
ностных лиц местного самоуправления, осущест-
вляющих свои полномочия на постоянной основе, 
председателей контрольно-счетных органов и ме-
сячных должностных окладов муниципальных слу-
жащих.

Финансирование данных расходов осуществляет-
ся в пределах средств, предусмотренных в местных 
бюджетах на соответствующий финансовый год.

Постановление Кабинета Министров РТ от 
21 октября 2013 г. № 778
«О внесении изменений в постановление 
Кабинета Министров Республики Татарстан 
от 03.11.2012 № 950 «О нормативе стоимо-
сти предоставления муниципальных услуг 
(работ) в сфере молодежной политики, ис-
пользуемом при формировании межбюд-
жетных отношений в Республике Татарстан 
на 2013 год»

Норматив стоимости предоставления муници-
пальной услуги (работы) в сфере молодежной по-
литики, используемый при формировании межбюд-
жетных отношений в Республике Татарстан на 2013 
год, повышен с 98, 4 руб. до 103, 4 руб. в год на од-
ного жителя муниципального образования.

Скорректированы корректирующие (поправочные) 
коэффициенты к нормативу, учитывающие различия 
в инфраструктурной обеспеченности и иные факто-
ры, влияющие на стоимость предоставления муни-
ципальной услуги.  Постановление распространяет-
ся на правоотношения, возникшие с 1 января 2013 
года.
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ЛИДЕРЫ за партой
В 

октябре-ноябре 2013 года в рамках образователь-
ной программы «Развитие управленческих компе-
тенций и профессионально значимых навыков глав 
муниципальных районов Республики Татарстан» 

прошло обучение руководителей муниципалитетов респу-
блики. Организаторами программы выступили Аппарат 
Президента РТ и Высшая школа государственного и му-
ниципального управления Казанского федерального уни-
верситета. 

Перед главами муниципальных образований выступили 
Президент РТ Рустам Минниханов и Премьер-министр РТ 
Ильдар Халиков. 

По мнению Президента Татарстана, образованность на-
селения территории определяет ее конкурентоспособ-
ность, поэтому и управленческая команда должна со-
ответствовать стоящим перед районом задачам. Он на-
помнил о том, что три года назад система подготовки 
государственных и муниципальных служащих была пере-
дана Казанскому федеральному университету, обучение 
прошли уже более 5 тысяч человек. «Я считаю, что лю-
бой управленец должен в первую очередь владеть какой-
то специальностью и только потом на этой базе стать ру-
ководителем. Начальником должен быть человек, который 
имеет какие-то профессиональные навыки. Поэтому но-
вая система, когда мы готовим управленцев из уже сло-
жившихся профессионалов, более эффективна», – отме-
тил Рустам Минниханов. 

Глава республики подчеркнул, что у каждой территории 

есть свои конкурентные преимущества, которые следу-
ет использовать. Задачей глав муниципалитетов является 
развитие экономики территории, создание новых рабочих 
мест. «Если в части создания социальной инфраструкту-
ры движение у нас есть, то в части развития экономики 
территорий многие из глав еще недорабатывают», – счи-
тает Рустам Минниханов.

Он также обратил внимание на ряд важных тем, кото-
рые требуют большего внимания. Это проблемы мигран-
тов, проявлений религиозного экстремизма. 

Главы районов и городов, в свою очередь, задали Пре-
зиденту Татарстана ряд вопросов, затрагивающих про-
блемы взаимодействия муниципальных властей с круп-
ным бизнесом, а также предложили создать площадки по 
обмену опытом между муниципалитетами.

Премьер-министр РТ Ильдар Халиков прочитал для 
участников программы лекцию на тему «Конкурентоспо-
собность территории: роль лидера». Он рассказал о под-
ходах Правительства РТ к распределению средств в рам-
ках республиканских программ. По его словам, более 
эффективные муниципалитеты могут рассчитывать на 
большую долю в программах.

В ходе обучения слушатели поучаствовали в интеллек-
туальных играх, прошли тренинги по психологии, эффек-
тивному лидерству в муниципальном управлении, оратор-
скому искусству и продуктивным техникам речевых ком-
муникаций, формированию имиджа и взаимодействию с 
прессой и общественностью.
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